
Австралийский доллар 47,1035
Азербайджанский манат 45,9687
Армянский драм** 15,7555
Белорусский рубль 30,1674
Болгарский лев 43,0246
Бразильский реал 15,2550

Венгерский форинт** 23,9149
Вон Республики Корея*** 63,0279
Гонконгский доллар 10,0332
Датская крона 11,2712
Доллар США 77,7928
Евро 84,1485

Индийская рупия* 10,1852
Казахстанский тенге** 17,3596
Канадский доллар 54,3094
Киргизский сом* 10,6738
Китайский юань 10,9560
Молдавский лей* 43,1343

Новый туркменский манат 22,2583
Норвежская крона* 70,9439
Польский злотый 18,3565
Румынский лей 17,3959
СДР  105,3797
Сингапурский доллар 53,8061

Таджикский сомони* 76,3049
Турецкая лира 12,1447
Узбекский сум**** 81,6059
Украинская гривна* 27,7831
Фунт стерлингов 92,2778
Чешская крона* 30,5501

Шведская крона* 77,3719
Швейцарский франк 79,2591
Южноафриканский рэнд* 44,8415
Японская иена** 69,7537

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.03.20

РЖД меняет расписание: 
часть поездов 
снимают 
из-за падения 
спроса 

Владимир Николаев 
тренирует в Ухане 
будущих 
чемпионов 
Китая по хоккею
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МЕДИЦИНА Дистанционная продажа лекарств через интернет 
начнется не ранее апреля

Здоровье 
с доставкой 
Ольга Игнатова

У
каз президента по дистан-
ционной продаже ле-
карств вступил в силу. Но 

продажа лекарств через интер-
нет начнется не ранее апреля.

Как рассказал «РГ» первый 
заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» в Гос-
думе  по законопроектной дея-
тельности Андрей Исаев, во вто-
ром чтении депутаты рассмо-
трят правительственный зако-
нопроект об онлайн-продаже 
лекарств 31 марта. Если его 
примут, то в третьем чтении за-
конопроект могут рассмотреть 
уже 1 или 2 апреля. В силу закон 
вступит после одобрения Сове-

та Федерации и подписания 
президентом. В связи с предло-
жением главы государства объ-
явить следующую неделю нера-
бочей эти сроки сдвинутся еще 
на несколько дней.

Указ президента разрешает 
аптекам продажу безрецептур-

ных лекарств дистанционным 
способом. А вот порядок выдачи 
разрешения на такую продажу, 
правила ее продажи и доставки 
еще предстоит разработать пра-
вительству.

По поводу способов достав-
ки лекарств сегодня идут наибо-

лее жаркие споры. Законопро-
ект разрешает заниматься он-
лайн-продажей лекарств аптеч-
ным организациям, у которых 
есть лицензия на осуществле-
ние фармацевтической деятель-
ности и разрешение Росздрав-
надзора. Могут этим занимать-
ся и сами производители при 
условии, что получат лицензию 
на осуществление фармдеятель-
ности. Для этого им нужно от-
крыть хотя бы одну аптеку.

Доставлять безрецептурные 
лекарства потребителям смогут 
обычные курьеры, то есть люди 
без фармацевтического образо-
вания. Это вызывает у 
специалистов больше 
всего вопросов. 

А К Ц Е Н Т

Доставлять лекарства потребителям 
смогут обычные курьеры, то есть люди 
без фармацевтического образования, 
это вызывает больше всего вопросов
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ПРОЕКТ Закон пропишет 
порядок отмены цифровых 
доверенностей

Доверимся 
«цифре»

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, прописывающий по-
рядок отмены электронных доверенностей, которые 
выданы гражданами самостоятельно. Без участия но-
тариуса.

В нынешнее время особую актуальность приобре-
тают дистанционные процедуры. Правовая жизнь не 
останавливается, однако массу дел приходится решать 
по электронным каналам. Подготовленные поправки в 
Гражданский кодекс создают правовую платформу для 
более широкого использования цифровых доверенно-
стей.

Не все знают, что электронную доверенность мож-
но и сегодня выписать без участия нотариуса. Для это-
го гражданин должен иметь собственную усиленную 
электронную подпись. Однако на практике возникает 
проблема: выписав такую доверенность, ее сложно 
отозвать. Процедура слишком громоздка и вовсе не га-
рантирует, что кто-то не сможет пустить эту доверен-
ность в ход против воли выписавшего ее гражданина.

Теперь решено поручить Федеральной нотариаль-
ной палате вести реестр отмененных цифровых дове-
ренностей, выписанных гражданами самосто-
ятельно. Доступ к базе данных будет бесплат-
ный и круглосуточный.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Госэкзамены в вузах 
могут частично перенести 
в онлайн

Диплом 
с экрана

Мария Агранович

В министерстве науки и высшего образования допу-
скают возможность перевода части государственных 
экзаменов в вузах в 2020 году в онлайн-формат в целях 
профилактики коронавируса. 

— Мы внимательно анализируем то, как организо-
вать итоговую аттестацию, — сообщил вчера министр 
Валерий Фальков. — Ведь есть преддипломные практи-
ки — важнейший элемент учебного процесса, и многие 
из них невозможно перенести в онлайн. Кроме того, 
сама итоговая аттестация — очень серьезный момент в 
формировании личности выпускника.

По словам Фалькова, сейчас необходимо опреде-
лить, в каких случаях можно полностью перевести 
госэкзамен на дистанционный режим, а в каких — все 
же использовать смешанный формат с учетом всех мер 
предосторожности. Кстати, некоторые вузы уже пере-
несли на более поздние сроки переводные экзамены с 
курса на курс.

Изменения ждут и тех, кто только планирует посту-
пать. Минобрнауки сейчас в пилотном режи-
ме отрабатывает новый сервис «Поступи в 
вуз онлайн». 

ИНИЦИАТИВА 
Министерство юстиции 
РФ предлагает создать 
портал для правовой 
помощи гражданам

Совет — 
бесплатно

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило проект поста-
новления правительства России «О едином государст-
венном портале правового просвещения и бесплатной 
юридической помощи».

Как рассказал в свое время заместитель министра 
юстиции РФ Денис Новак, планируется, что интернет-
ресурс объединит ряд инновационных программных 
продуктов, предназначенных для правового информи-
рования и оказания помощи по правовым вопросам. 
Портал будет ориентирован прежде всего на рядового 
потребителя правовой информации, не обладающего 
профессиональными юридическими познаниями. То 
есть на самых обычных граждан. Информацию предла-
гается структурировать в формате жизненных ситуа-
ций с проактивной функцией рекомендаций, подчер-
кнул заместитель министра юстиции.

В ведомстве рассказали, что предполагается со-
здать чат-бот «Правовой помощник», который помо-
жет гражданину ориентироваться в контенте, 
размещенном на едином государственном 
портале.
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Что общего у директора 
главной детской 
библиотеки и балерины 
Большого театра? 
Премия президента

СОБЫТИЕ
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обратился к гражданам России

Прорвемся! 
Уважаемые граждане Рос-

сии! Дорогие друзья!
Обращаюсь к вам по вопро-

су, который сейчас волнует всех 
нас.

Мы видим, как остро разви-
вается ситуация с эпидемией 
коронавируса в мире. Во многих 
странах продолжает нарастать 
число заболевших. Под ударом 
оказалась вся мировая эконо-
мика, уже сейчас прогнозирует-
ся ее спад.

Благодаря заранее приня-
тым мерам нам в целом удается 
пока сдерживать и широкое, и 
стремительное распростране-
ние болезни. Но мы с вами долж-
ны понимать, что Россия — 
просто даже в силу своего геог-
рафического положения — не 
может отгородиться от угрозы. 
Рядом с нашими границами на-
ходятся государства, уже се-
рьезно пораженные эпидемией, 
и полностью заблокировать ее 
проникновение в нашу страну 
объективно невозможно.

Но то, что мы можем и уже 
делаем, — так это работать про-
фессионально, организованно и 
на опережение. И главный прио-
ритет здесь — жизнь и здоровье 
наших граждан.

К развертыванию системы 
своевременной медицинской 
помощи и профилактики под-
ключены все возможности и ре-
сурсы. Хочу особо обратиться к 
врачам, фельдшерам, медицин-
ским сестрам, сотрудникам 
больниц, поликлиник, ФАПов, 
служб скорой помощи, к нашим 
ученым. Вы сейчас на переднем 
крае защиты страны. Сердечно 
благодарю всех вас за самоот-
верженный труд.

Прошу граждан с предель-
ным вниманием отнестись к ре-
комендациям врачей и органов 
власти. От этого сейчас очень 
многое зависит. Особенно это 
касается наиболее уязвимых 
групп населения: людей стар-
шего поколения и тех, кто стра-
дает хроническими заболевани-
ями. И для них, и для всех гра-
ждан сейчас стоит задача мак-
симально снизить риски.

Естественно, возникает во-
прос и об организации Обще-
российского голосования по по-
правкам в Конституцию с пред-
варительно определенной датой 
— 22 апреля. Вы знаете, как се-
рьезно, насколько серьезно я к 
этому отношусь. И конечно, 
буду просить вас прийти и вы-
сказать свое мнение по этому 
вопросу — принципиальному, 
ключевому для нашей страны, 
для нашего общества.

Однако, как уже говорил ра-
нее, абсолютным приоритетом 
для нас является здоровье, 
жизнь и безопасность людей. 

Поэтому считаю, что голосова-
ние необходимо перенести на 
более позднюю дату.

Оценим, как будет разви-
ваться ситуация и в регионах, и 
в целом по стране и, только опи-
раясь на профессиональное 
мнение, рекомендации врачей, 
специалистов, примем решение 
о новом дне голосования.

Далее. Сейчас крайне важно 
предотвратить угрозу быстрого 
распространения болезни.

Поэтому объявляю следую-
щую неделю нерабочей, с сохра-
нением зарплаты. То есть вы-

ходные дни продлятся с суббо-
ты 28 марта по воскресенье 5 
апреля.

Естественно, все структуры 
жизнеобеспечения, в том числе 
медицинские учреждения, ап-
теки, магазины, учреждения, 
обеспечивающие банковские, 
финансовые расчеты, тран-
спорт, а также органы власти 
всех уровней продолжат свою 
работу.

Повторю, длинные выход-
ные предусмотрены именно для 
того, чтобы снизить скорость 
распространения болезни.

Обращаюсь ко всем гражда-
нам страны. Давайте не будем 
поступать, полагаясь на наше 
русское «авось». Не думайте, 
пожалуйста, как у нас бывает: 
«А! Меня это не коснется». Это 
может коснуться каждого. И 
тогда то, что происходит сегод-
ня во многих западных странах 
и в Европе, и за океаном, может 
стать нашим ближайшим буду-
щим. Все рекомендации необхо-
димо обязательно соблюдать. 
Надо поберечь и себя, и своих 
близких, проявить дисциплину 
и ответственность. И поверьте, 
самое безопасное сейчас — по-
быть дома.

Отдельно остановлюсь на 
текущей социально-экономи-
ческой ситуации. Здесь нам 
также нужны дополнительные 
шаги, прежде всего чтобы обес-
печить социальную защиту 
граждан, сохранение их дохо-
дов и рабочих мест, а также 
поддержку малого и среднего 
бизнеса, в котором заняты мил-
лионы людей.

В этой связи будут реализо-

ваны следующие первоочеред-
ные меры.

Первое. Все социальные по-
собия и льготы, которые полага-
ются гражданам, в течение бли-
жайших шести месяцев должны 
продлеваться автоматически, 
без предоставления каких-либо 
дополнительных справок и хо-
ждений по инстанциям. Напри-
мер, если семья имеет право на 
льготы по ЖКХ, ей не надо будет 
регулярно подтверждать уро-
вень своих доходов, чтобы полу-
чать такую поддержку.

Также обращаю внимание: 
выплаты к 75-летию Великой 
Победы ветеранам и тружени-
кам тыла в 75 и 50 тысяч рублей 
соответственно должны быть 
осуществлены до майских 
праздников, раньше обычного, 
уже в апреле.

Второе. Надо поддержать се-
мьи с детьми. Предлагаю в бли-
жайшие три месяца, начиная 
уже с апреля, выплачивать всем 
семьям, имеющим право на ма-
теринский капитал, дополни-
тельно по пять тысяч рублей 

ежемесячно на каждого ребенка 
в возрасте до трех лет включи-
тельно.

Такая поддержка особенно 
важна для семей, где дети сейчас 
не посещают ясли или детский 
сад, для родителей, которые на-
ходятся на больничном или в от-
пуске по уходу за ребенком.

Что касается нашей новой 
меры поддержки, а именно вы-
плат на детей в возрасте от трех 
до семи лет включительно, то 
поручаю правительству форси-
ровать все организационные 
мероприятия, чтобы семьи на-
чали получать эти выплаты не в 
июле, как планировалось, а на 
месяц раньше, уже в июне. Так-
же прошу губернаторов уско-
рить передачу необходимой ин-
формации из региональных ЗА-
ГСов в налоговую службу. Кол-
леги, это принципиально важ-
но, чтобы начать вы-
платы. Обратите на это 
внимание.
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А К Ц Е Н Т

Объявляю следующую неделю 
нерабочей, с сохранением зарплаты. 
То есть выходные дни продлятся 
с субботы 28 марта по воскресенье 
5 апреля
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Владимир Путин предложил ком-
плекс мер, которые помогут обеспе-
чить социальную защиту граждан.

Сегодня исполняется 20 лет с того дня, 
как Владимир Путин был впервые 
избран президентом России
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ДАТА Сегодня исполняется 20 лет с того дня, как Владимир Путин был впервые избран 
президентом России

Возвращение в историю
Константин Костин, 
председатель правления 
Фонда развития гражданского 
общества

К
онец 90-х был для на-
шего государства пе-
риодом глубокого и 
очень тяжелого кри-
зиса, который затро-
нул все без исключе-
ния сферы жизни 
страны и людей. По 
сути, Россия находи-

лась на грани потери своей 
субъектности в широком смы-
сле этого слова: субъектности 
как государства, обеспечиваю-
щего исполнение возложенных 
на него функций управления, 
регулирования и защиты, а так-
же в начале периода размыва-
ния своей ментальной основы, 
если хотите, идеологической 
базы того, что на протяжении 
веков объединяло Российское 
государство — справедливость, 
солидарность, наличие лидера, 
способного обеспечить дости-
жение этих целей. Люди теряли 
веру в себя, в страну, надежду на 
лучшее будущее, свое и своих 
детей. 

Нехватка средств, развал 
промышленной и аграрной 

сферы, отсутствие источников 
дохода привели к тому, что 
одна из основных функций — 
защита граждан, в первую оче-
редь социальная, стала попро-
сту невозможной. Отсутствие 
зарплат и невыплаты пенсий 
стали синонимами этой эпохи, 
а рассыпающаяся система го-
сударственного управления 
привела к достаточно печаль-
ным последствиям — от «пара-
да суверенитетов» до роста 
криминально-террористиче-
ской угрозы. Государство было 
беспомощным,  неуправляе-
мым и неуправляющим. По 
сути, Россия начала постепен-
но исчезать с карт, со страниц 
учебников и уходить в некий 
фантомный режим существо-

вания: вроде бы есть, а факти-
чески ее уже почти не сущест-
вует. 

Владимир Путин, будучи из-
бранным президентом в начале 
2000-х годов, получил весьма 
печальное наследство: с одной 
стороны, крайне болезненный 
список проблем, а с другой — 
скепсис элит, населения, зару-
бежных «партнеров». Главный 
вопрос, который витал в возду-
хе, был очень простым и крайне 
жестким: будет ли через 20 лет 
Россия существовать как само-
стоятельное независимое госу-
дарство вообще. Сегодня даже 
самым ярым критикам и оппо-
нентам представить себе по-
добную формулировку попро-
сту невозможно. 

Можно долго перечислять 
проблемы 90-х и их причины, 
обвинять в этом позднесовет-
скую элиту, либералов, между-
народную закулису, разгиль-
дяйство, все что угодно, но к 
моменту избрания Путина 
президентом уже стоял вопрос 
не кто виноват, а получится ли 
из этой ситуации стране и ее 
гражданам выйти и с какими 
потерями. 

Безусловно, Путин сразу по-
казал себя как выдающийся по-
литический менеджер! 

Различного рода исследова-
ния, проводившиеся и в нашей 
стране представителями либе-
ральной оппозиции, и ино-
странными аналитическими 
службами, говорят, что дело не 
в путинской политике и прин-
ципах, а в обычном везении, в 
росте цен на углеводород. Не 
будем сбрасывать, конечно, 
углеводороды со счетов, но 
важно не столько количество, 
важно качество того политиче-
ского, экономического и соци-
ального процессов, которые 
президенту удалось запустить. 
Ведь даже при росте цен на 
углеводороды в условиях ранее 
действовавших правил главны-
ми выгодополучателями ста-

новились владельцы крупных 
компаний, а не государство и 
его граждане. 

Да и цены на нефть расти 
стали не сразу, спустя несколь-
ко лет, а невыплаты и задержки 
пенсий, зарплат, социальных 
пособий Путин прекратил с 
первого дня своего президент-
ства. Так что идеология, прин-
ципы и правила, выработан-
ные на их основе, имеют значе-
ние. Везет только тому, кто ве-
зет и работает. 

Именно поэтому основной 
ресурс Путина — доверие лю-
дей, граждане, безусловно, до-
веряют Путину, потому что 
убеждены, он всегда и прежде 
всего действует в их интересах. 

Можно долго обсуждать и 
пытаться оценивать сделанное 
Владимиром Владимировичем 
за время его руководства стра-
ной. Мне кажется, можно выде-
лить несколько основных эта-
пов и направлений. 

Первый — это принятие экс-
траординарных и безотлага-
тельных мер, направленных 
на цементирование страны 
как субъекта и борьбу с теми 
традиционными проявления-
ми 90-х, как коррупция, все-
дозволенность, развал Феде-

рации, разгул бандитизма и 
терроризма. Страна начала 
укрепляться как субъект, ко-
торый является основной 
стержневой конструкцией 
всей системы жизнедеятель-
ности общества. Стала появ-
ляться работающая система 
государственной власти, поя-
вились понятные правила, ко-
торые регулировали и продол-
жают регулировать все сферы 
жизни обновляющейся стра-
ны. Они касаются и федера-

тивных отношений, и вну-
тренней политики, и политики 
экономической,  вопросов 
обороны и наших взаимоотно-
шений с внешним миром. Рос-
сия обрела реально работаю-

щие институты. Можно беско-
нечно спорить об эффективно-
сти и работать над ее повыше-
нием. Важно, что изначально в 
конструкцию заложены прин-
ципы работы на благо страны 
и ее граждан. 

Второй — Путину удалось за-
ложить основу последующего 
социально-экономического 
развития. Не буду перечислять 
все те шаги, которые были 
предприняты президентом. Се-
годня всеми признается — в 

России создан полноценный 
фундамент для развития стра-
ны, развития устойчивого, 
демпфирующего возможные 
внешние и внутренние напря-
жения. В рамках второго этапа 

фактически была заложена 
основа того, что как бы слож-
но, а порой неприятно ни раз-
вивались события внутри и во-
круг России, запас прочности 
позволяет преодолевать лю-
бые кризисы. 

Третий — Россия из объекта, 
на который могли осуществ-
лять внешнее да и внутреннее 
воздействие все, кто был в 
этом заинтересован, преврати-
лась в полноценный субъект 
политики и истории. Россия 
вернулась в мейнстрим исто-
рического процесса, занимая 
то место, которое ей отведено 
по праву — великой, сильной и, 
как бы это ни звучало странно 
(а сегодняшняя ситуация с 
Италией это показала), вели-
кодушной державы. 

И еще очень важный итог 
путинского двадцатилетия — 
изменение отношения граждан 
к стране. Конечно, и сторонни-
ки Путина, и те, кто находится 
в оппозиции, и даже те студен-
ты, которые ходили на протест-
ные акции, могут до хрипоты 
спорить о методах, способах и 
условиях достижения полити-
ческих целей, но все они исхо-
дят из одной максимы — верят в 
свою страну и ее будущее.  

Фотокорреспонденты «Российской газеты» сопровождают Владимира Путина на протяжении 20 лет. На снимках — три момента двух десятилетий (слева направо). 3 июля 2009 года. Владимир Путин за столом с аграриями во время посещения сельхозпредприятия на Кубани. 26 декабря 2008 года. Владимир Путин еще в 
статусе премьера посетил новогоднюю ярмарку в Петербурге и вместе с юным горожанином отчеканил старинную монету. 12 марта 2003 года. Владимир Путин приехал домой к Сергею Михалкову по случаю его юбилея, на встрече также были сыновья автора гимна СССР Никита Михалков и Андрон Кончаловский.
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осуществлять внешнее да и внутреннее 
воздействие все, кто был в этом заинте-
ресован, превратилась в полноценный 
субъект политики и истории
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Сегодня всеми признается — в России 
создан полноценный фундамент для 
развития страны, развития устойчивого, 
демпфирующего возможные внешние 
и внутренние напряжения

Третье. Нужно поддер-
жать тех, кто оказался 
на больничном или по-

терял работу. Сейчас больнич-
ный рассчитывается исходя из 
стажа работника и его зарплаты. 
В результате сотрудники, прежде 
всего молодые люди, могут полу-
чать крайне низкие выплаты по 
больничному листу. Это, конеч-
но, несправедливо. Предлагаю 
установить норму: выплаты по 
больничному должны рассчиты-
ваться исходя из суммы не менее 
1 МРОТ в месяц. Пока такая нор-
ма будет действовать до конца те-
кущего года, а затем примем ре-
шение с учетом ситуации.

Экономика России, как и эко-
номики других стран, из-за по-
следствий эпидемий испытывает 
сильное негативное давление. И 
надо, как я уже сказал, поддер-
жать тех, кто может столкнуться 
с потерей работы.

Сейчас, за исключением неко-
торых категорий граждан, макси-
мальная выплата по пособию по 
безработице ограничена суммой 
в 8 тысяч рублей в месяц. Предла-
гаю увеличить ее до уровня ми-
нимального размера оплаты тру-
да, то есть до 12 130 рублей.

Четвертое. Еще одна зона ри-
ска — это кредиты граждан. По-
нятно, что при резком сокраще-
нии доходов выплачивать долг в 
прежнем режиме трудно или 
просто невозможно.

Предлагаю предусмотреть ка-
никулы как по потребительским, 
так и по ипотечным кредитам. О 
чем идет речь. Если человек попал 
в сложную жизненную ситуацию, 
а именно: его месячный доход 
резко сократился, более чем на 30 
процентов, у него должно быть 
право временно приостановить 
обслуживание своего долга и про-
лонгировать его. Разумеется, без 
всяких штрафных санкций.

Прошу Банк России предусмо-
треть аналогичный механизм 
пролонгации кредитов и для ин-
дивидуальных предпринимате-
лей.

Если выплата долга в силу 
объективных причин оказывает-
ся в принципе невозможной, то и 
в этом случае гражданин не дол-
жен попадать в тупик, становить-
ся заложником требований кре-
диторов. Процедура банкротства 
должна быть посильной и нео-
бременительной. Прошу прави-

тельство и парламент ускорить 
принятие необходимых измене-
ний в нормативную базу.

Пятое. Малый, средний биз-
нес, микропредприятия, особен-
но в сфере услуг, сталкиваются 
сейчас с объективными трудно-
стями, с сокращением заказов, 
снижением выручки.

Нужно помочь таким компа-
ниям продолжить устойчивую 
работу, а значит, сохранить своих 
сотрудников. Повторю, наша 
важнейшая задача — обращаюсь 
сейчас ко всем работодателям — 
обеспечить стабильность на рын-
ке труда, не допустить всплеска 
безработицы.

Государство окажет бизнесу 
содействие в решении этой зада-
чи.

Предлагаю для тех предприя-
тий, для тех отраслей, которые на-
иболее затронуты нынешней не-
простой ситуацией, обеспечить 
следующие меры поддержки.

Компаниям малого и среднего 
бизнеса считаю необходимым 
предоставить отсрочку по всем 
налогам, за исключением НДС, 
на ближайшие шесть месяцев. А 
для микропредприятий кроме та-
кой отсрочки по налогам дать 
еще и отсрочку по страховым 
взносам в социальные фонды.

Что касается банковских кре-
дитов, то и здесь компании мало-
го и среднего бизнеса, микро-
предприятия, оказавшиеся в 
сложной ситуации, должны полу-
чить отсрочку по кредитам также 
на ближайшие шесть месяцев.

В целом прошу правительство 
и Центральный банк предложить 
и принять дополнительные меры 
обеспечения устойчивого креди-
тования реального сектора, 
включая предоставление госга-
рантий и субсидирование.

Далее. Предприятия, оказав-
шиеся в сложной ситуации, нуж-
но защитить от банкротства. В 
этой связи предлагаю ввести сро-
ком на шесть месяцев мораторий 
на подачу заявлений кредиторов 
о банкротстве компаний и взы-
скании долгов и штрафов.

Повторю, эти меры будут рас-
пространены на компании, кото-
рые работают в секторах, наибо-
лее затронутых нынешней не-
простой ситуацией. Вместе с тем 
поручаю правительству вести по-
стоянный мониторинг ситуации 
и в случае необходимости расши-

рять, корректировать перечень 
отраслей, которые нуждаются в 
поддержке.

Шестое. Сейчас мы обязаны 
сделать все, чтобы поддержать 
доходы граждан, прежде всего за-
нятых на малых и средних пред-
приятиях.

Чтобы у таких предприятий 
появились для этого дополни-
тельные ресурсы, предлагаю в 
два раза, с 30 до 15 процентов, 
снизить для них размер страхо-
вых взносов. Такая пониженная 
ставка будет распространяться 
на сумму зарплаты, превышаю-
щую МРОТ, минимальный раз-
мер оплаты труда. Если же зар-
плата будет на уровне МРОТ или 
почему-то даже ниже, то ставка 
остается прежней, 30 процентов.

Обращаю внимание: пони-
женная ставка вводится не на не-
сколько месяцев, не только в ка-
честве антикризисной меры, а, 
что называется, «вдолгую», на 
перспективу. И таким образом 
мы создаем долгосрочный сти-
мул для работодателей повышать 
зарплаты своим сотрудникам.

И, наконец, предлагаю еще 
две меры. О них скажу отдельно.

Первое. Все выплаты доходов 
(в виде процентов и дивидендов), 
уходящие из России за рубеж, в 
офшорные юрисдикции, должны 
облагаться адекватным налогом.

Сейчас две трети таких 
средств, а, по сути, это доходы 
конкретных физических лиц, в 
результате разного рода схем так 
называемой оптимизации обла-
гаются реальной ставкой налога 
лишь в 2 процента. Тогда как гра-
ждане даже с небольших зарплат 
платят подоходный налог в 13 
процентов. Это, мягко говоря, не-
справедливо.

Поэтому предлагаю для тех, 
кто выводит свои доходы в виде 
дивидендов на зарубежные счета, 
предусмотреть ставку налога на 
такие дивиденды в 15 процентов. 
Естественно, это потребует кор-
ректировки наших соглашений 
об избежании двойного налогоо-
бложения с некоторыми страна-
ми. Прошу правительство орга-
низовать такую работу. Если же 
иностранные партнеры не при-
мут наше предложение, то Россия 
выйдет из этих соглашений в од-
ностороннем порядке. И начнем с 
тех стран, через которые прохо-
дят значительные ресурсы рос-

сийского происхождения, что яв-
ляется наиболее чувствитель-
ным для нашей страны.

Второе. Во многих странах 
мира процентные доходы физи-
ческих лиц от вкладов в банках и 
инвестиций в ценные бумаги об-
лагаются подоходным налогом. У 
нас такой доход налогом не обла-
гается.

Предлагаю для граждан, чей 
общий объем банковских вкла-
дов или инвестиций в долговые 
ценные бумаги превышает 1 мил-
лион рублей, установить налог на 
процентный доход в размере 13 
процентов. То есть, повторю, не 
сам вклад, а только проценты, по-
лучаемые с таких вложений, бу-
дут облагаться налогом на дохо-
ды физических лиц.

Подчеркну: такая мера затро-
нет лишь порядка одного процен-
та вкладчиков. При этом условия 
для размещения средств в рос-
сийских банках по-прежнему 
останутся привлекательными и 
одними из самых высокодоход-
ных в мире.

Предложенные решения не-
простые. Но прошу относиться к 
ним с пониманием. И добавлю: 
все дополнительные поступле-
ния в бюджет, которые будут по-
лучены в результате реализации 
двух обозначенных мер, предла-
гаю целевым образом направ-
лять на финансирование мер под-
держки семей с детьми, на по-
мощь людям, столкнувшимся с 
безработицей или оказавшимися 
на больничном.

Уважаемые граждане России!
Все меры, которые принима-

ются и еще будут приняты, сра-
ботают, дадут результат, если мы 
проявим сплоченность, понима-
ние сложности текущей ситуа-
ции. Если государство, общество, 
граждане будут действовать вме-
сте, если сделаем все, что зависит 
от каждого из нас.

Нам нужно помнить о своей 
личной ответственности за своих 
близких, за тех, кто живет рядом, 
кому нужна наша помощь и под-
держка. По большому счету 
именно в такой солидарности и 
заключается сила общества, над-
ежность взаимовыручки, эффек-
тивность нашего ответа на вызов, 
с которым мы сталкиваемся.

Благодарю вас за внимание.  

Продолжение темы на с.3

1

Прорвемся!
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Юлия Кривошапко

У
частники госзакупок, не 
выполнившие свои обяза-
тельства из-за коронави-

руса, могут ссылаться на него 
как на форс-мажор. ФАС учтет 
это при принятии решений, на-
пример, о включении в реестр 
недобросовестных заказчиков 
или поставщиков. 

Пандемия является обстоя-
тельством непреодолимой 
силы, указывает замруководи-
теля ведомства Михаил Евраев. 
По его словам, этот факт необ-
ходимо принимать во внима-
ние при рассмотрении жалоб 
на закупки госведомств и го-
скомпаний, дел об админи-
стративных правонарушени-
ях, обращений о включении в 
реестр недобросовестных по-
ставщиков, а также при прове-

дении проверок. Письмо с та-
ким разъяснением антимоно-
польная служба направила в 
свои территориальные подра-
зделения. 

Как сообщил Евраев, в ФАС 
уже поступают обращения 
госзаказчиков, которые про-
водили торги на организацию 
форумов и выставок, намечав-
шихся на апрель-май. Сейчас 
они подводят итоги торгов, но 
уже понимают, что в заплани-
рованное время мероприятия 
не состоятся. При обычных об-
стоятельствах по закону о кон-
трактной системе закупку от-
менить уже нельзя. Но в усло-
виях коронавируса это воз-
можно.

Также в ФАС обращают вни-
мание, что закупки, направ-
ленные на профилактику, пре-
дупреждение и ликвидацию 

последствий COVID-19, могут 
проводиться у единственного 
поставщика при условии, что 
между целью (борьба с корона-
вирусом) и предметом закупки 
есть причинно-следственная 
связь.

Ранее Агентство стратеги-
ческих  инициатив  (АСИ) 
предложило признать корона-

вирусную инфекцию обстоя-
тельством непреодолимой 
силы для предприятий тран-
спорта, машиностроения, ин-
дустрии гостеприимства и об-
щественного питания. Это по-
зволило бы бизнесу получить 
отсрочку при невозможности 
исполнить те или иные обяза-
тельства.  

Галина Мисливская

П
равительство получит 
п р а в о  о г р а н и ч и в ат ь 
цены на лекарства и ме-

дицинские препараты, которые 
становятся жизненно важными 
при эпидемиях. Вчера Совет Фе-
дерации одобрил такой закон. 
Также сенаторы выступили с не-
сколькими предложениями, на-
правленными на защиту инте-
ресов граждан и бизнеса в усло-
виях спада деловой активности. 

По словам первого зампреда 
Комитета СФ по социальной по-
литике Игоря Каграманяна, за-
кон призван защитить здоровье 
граждан при чрезвычайных си-
туациях и эпидемиях, в том чи-
сле в условиях угрозы распро-
странения коронавируса. Со-
гласно закону, правительство 
сможет устанавливать предель-
но допустимые розничные цены 

на лекарства и медицинские из-
делия, которые не входят в спи-
сок жизненно необходимых 
препаратов. Такое право поя-
вится у кабмина в случае эпиде-
мии, чрезвычайной ситуации 
или при необоснованном росте 
цен сразу в нескольких регио-
нах более чем на 30% в течение 
30 дней. В этих случаях прави-
тельство сможет зафиксиро-
вать цены на лекарства на срок 
не более 90 календарных дней. 
Одобренные нормы вступят в 
силу со дня официального опу-
бликования.

Кроме того, сенаторы высту-
пили с инициативами по поддер-
жке граждан и бизнеса в нынеш-
них условиях. «Сегодня уже го-
товится второй пакет мер (пра-
вительства), мы направили туда 
также свои предложения», — зая-
вил вице-спикер верхней палаты 
Николай Журавлев. Они касают-

ся поддержки граждан и плате-
жеспособного спроса, уязвимых 
отраслей и секторов экономики. 
Сенатор напомнил, что уже со-
здан список системообразую-
щих предприятий. «И мы попро-
сили включить туда предприя-
тия регионального значения. 
Важно, чтобы правительство 
синхронизировало эту работу с 
регионами и губернаторами», — 
отметил вице-спикер СФ.

В Совфеде также предлагают 
расширить инструменты предо-
ставления ликвидности для стро-
ительной отрасли и малого биз-
неса. «Сейчас самое главное — со-
здать уверенность у населения, 
что доходы даже в случае времен-
ной потери работы не уменьшат-
ся, а у бизнеса — что будет кон-
кретная поддержка, в том числе 
возможность кредитоваться по 
докризисным ставкам», — заявил 
Николай Журавлев.

Еще одну проблему парла-
ментарии намерены обсудить с 
министерством труда и соцза-
щиты. Речь идет о школьниках, 
которые отправлены на кани-
кулы или дистанционное об-
учение. Родители не имеют 
права оставлять детей в возра-
сте до 14 лет одних дома, а 
больничные листы в этом слу-
чае не оформляются. «Надо на-
ходить решение», — ответила 
спикер СФ Валентина Матви-
енко. Она поручила главам 
профильных комитетов СФ, а 
также вице-спикеру Галине Ка-
реловой, отвечающей за соци-
альный блок, «отработать этот 
вопрос».  Председатель СФ 
обратилась к коллегам с прось-
бой ограничить контакты и 
провериться на вирус. «Я те-
стирование прошла, у меня нет 
коронавируса, чего и вам же-
лаю», — сообщила она.  

В Минск Сергей Маковецкий 
едет с «Папой» / стр. 4

В НОМЕРЕ

СОВФЕД Цены на лекарства при эпидемиях будут фиксировать

Рецепт от сенаторов

ГОСЗАКУПКИ ФАС разъяснила, когда коронавирус может считаться 
форс-мажором

Силы непреодолимые
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ГЛАВНОЕ Ключевые моменты из обращения Владимира Путина

Самое безопасное — побыть дома 
Налоговые каникулы для малого бизнеса, кредитные 
каникулы для заемщиков, недельные каникулы для всех 
россиян с полным сохранением заработной платы, а 
также увеличенные выплаты для многодетных семей, 
повышение пособия по безработице и другие меры соци-
альной поддержки предложил ввести президент России 
Владимир Путин в связи со сложной эпидемиологической 
обстановкой из-за коронавируса.
«Давайте не будем поступать, полагаясь на наше русское 
«авось». Не думайте, пожалуйста, как у нас бывает: 
«А! Меня это не коснется». Это может коснуться каждого. 
И тогда то, что происходит сегодня во многих западных 
странах и в Европе, и за океаном, может стать нашим 
ближайшим будущим. Все рекомендации необходимо 
обязательно соблюдать. Надо поберечь и себя, и своих 
близких, проявить дисциплину и ответственность. 
И поверьте, самое безопасное сейчас — побыть дома», — 
заявил президент.
Президент уже подписал Указ «Об объявлении в 
Российской Федерации нерабочих дней». В нем, в частно-
сти, говорится: «Установить с 30 марта по 3 апреля 2020 г. 
нерабочие дни с сохранением за работниками заработной 

платы». Таким образом в общей сложности россияне смо-
гут официально не работать девять дней.
В то же время, как подчеркнул президент, все структуры 
жизнеобеспечения, в том числе медицинские учреждения, 
аптеки, магазины с продуктами питания и товарами пер-
вой необходимости, учреждения, обеспечивающие бан-
ковские, финансовые расче-
ты, транспорт, а также орга-
ны власти всех уровней про-
должат свою работу. Также 
в строю останутся организа-
ции, осуществляющие неот-
ложные ремонтные и погру-
зочно-разгрузочные работы.
Федеральным, региональ-
ным и муниципальным вла-
стям нужно определить 
число госслужащих, которое 
необходимо для их нормаль-
ной работы. То же самое 
должны сделать средства 
массовой информации.

ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВЫПЛАТЫ К 75-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 
ВЕТЕРАНЫ ПОЛУЧАТ В АПРЕЛЕ
Единовременную выплату 
по случаю 75-летия Великой 
Победы ветераны и труже-
ники тыла получат не дожи-
даясь майских праздников. 
Уже в апреле они получат по 
75 и 50 тысяч рублей соот-
ветственно, сказал прези-
дент в своем обращении к 
россиянам.

Выплата в размере 75 ты-
сяч рублей полагается инва-
лидам и ветеранам Великой 
Отечественной войны, быв-
шим несовершеннолетним 
узникам концлагерей, гетто и 
других мест принудительно-
го содержания, вдовам (вдов-

цам) военнослужащих, по-
гибших в период войны с 
Финляндией, Великой Отече-
ственной войны, войны с 
Японией, вдовам (вдовцам) 
умерших инвалидов и участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны. По 50 тысяч ру-
блей получат ветераны Вели-
кой Отечественной войны из 
числа тружеников тыла, а 
также бывшие совершенно-
летние узники фашизма.

Всего выплата ко Дню По-
беды будет начислена 1,148 
млн человек, из них по 75 ты-
сяч рублей получат более по-
лумиллиона человек.  

ДЛЯ ВСЕХ ЗА ДЛИННЫЕ ВЫХОДНЫЕ РАБОТНИКИ ПОЛУЧАТ 
ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ
С субботы, 28 марта, по воскресенье, 5 
апреля, россиян ждут длинные выход-
ные. Президент России Владимир Путин 
в целях сохранения жизни и здоровья 
граждан в условиях распространения ко-
ронавируса объявил следующую неделю 
нерабочей.

Вернее, выходными станут рабочие 
дни — с 30 марта по 3 апреля включитель-
но. Плюс к ним присоединятся четыре вы-
ходных — 28 и 29 марта и 4 и 5 апреля. Та-
ким образом в общей сложности россияне 
смогут официально не работать 9 дней.

Глава государства особо обратил вни-
мание на тот факт, что длинные выходные 
предусмотрены именно для того, чтобы 
снизить скорость распространения коро-
навирусной инфекции. По его словам, 

очень важно сейчас не полагаться на тра-
диционное русское «авось». Поэтому са-
мое безопасное — находиться дома.

Работодатели обязаны будут оплатить 
вынужденные выходные. Президент особо 
подчеркнул, что длинные каникулы пре-
доставляются с сохранением работникам 
их заработной платы.

Как подчеркнула «Российской газете» 
глава Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Инна Святенко, сей-
час минтруд должен разработать норма-
тивные документы, в которых будет за-
фиксирована обязанность работодателей 
выплачивать заработную плату в связи с 
чрезвычайной ситуацией по коронавиру-
су. Там же необходимо будет прописать и 
меры ответственности работодателей в 

случае их нежелания оплатить объявлен-
ные выходные. Ведь речь идет о государст-
венном решении. А все официальные госу-
дарственные праздники у нас оплачива-
ются. «Как только будет готов норматив-
ный акт, тогда мы сможем говорить, какие 
будут меры наказания в случае его неи-
сполнения», — уточнила сенатор.

«Если же работодатели вынуждены 
задействовать сотрудников в официаль-
но установленные нерабочие дни, они по 
Трудовому кодексу должны оплатить их 
труд в повышенном размере», — пояснил 
«РГ» проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов. 
В случае невыплаты зарплаты работни-
ки могут жаловаться в Роструд и проку-
ратуру.  

ДЛЯ ДЕТЕЙ НА МАЛЫШЕЙ 
ДО ТРЕХ ЛЕТ ВЫПЛАТЯТ 
ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ПОСОБИЕ 
Президент предложил в ближайшие три месяца, начиная уже 
с апреля, выплачивать всем семьям, имеющим право на мате-
ринский капитал, дополнительно по пять тысяч рублей еже-
месячно на каждого ребенка в возрасте до трех лет включи-
тельно.

«Такая поддержка особенно важна для семей, где дети сей-
час не посещают ясли или детский сад, для родителей, кото-
рые находятся на больничном или в отпуске по уходу за ре-
бенком», — подчеркнул глава государства.

Дополнительная выплата по пять тысяч рублей в месяц на 
каждого ребенка в возрасте до трех лет станет неплохой под-
держкой для семей с маленькими детьми. Сейчас выплата в 
размере прожиточного минимума ребенка положена семьям 
с детьми до трех лет, в которых общий среднедушевой доход 
не превышает двух размеров прожиточного минимума взро-
слого человека.

«Сегодня самая острая проблема у каждого человека — по-
теря доходов, поскольку люди должны находиться дома. Осо-
бенно в такой ситуации важно поддержать самые социально 
незащищенные слои населения. Именно поэтому первооче-
редные меры, которые обозначил президент, направлены на 
поддержку старшего поколения и семей, в которых воспиты-
ваются дети, — считает Наталья Починок, председатель комис-
сии Общественной палаты РФ по социальной политике, трудо-
вым отношениям, взаимодействию с профсоюзами и поддер-
жке ветеранов. — Важно, чтобы четко и быстро отреагировали 
регионы, поскольку выплаты все-таки производят не центра-
лизованные государственные сервисы, а люди на местах».

Эта мера должна также поддержать потребительский 
спрос. От его уровня сильно зависит экономика. Семьи с деть-
ми находятся в зоне риска с точки зрения бедности — потреб-
ностей у растущего организма много, а доход, особенно при 
неработающей маме, сокращается. Поэтому для такой катего-
рии граждан особенно важна помощь от государства.  

ДЛЯ СЕМЬИ ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ 
ОТ ТРЕХ ДО СЕМИ ЛЕТ 
ДАДУТ В ИЮНЕ
Президент поручил ускорить назначение выплат на детей в воз-
расте от трех до семи лет. Семьи с низким доходом начнут полу-
чать их уже с 1 июня, то есть на месяц раньше, чем планирова-
лось. Если в семье несколько детей дошкольного возраста, то по-
собие будет выплачиваться на каждого ребенка. При этом ранее 
назначенные гражданам региональные пособия будут сохранены 
в полном объеме.

Также Владимир Путин попросил губернаторов ускорить пе-
редачу необходимой информации из региональных ЗАГСов в на-
логовую службу. «Это принципиально важно, чтобы начать вы-
платы», — отметил он.

Сумма выплаты составит 50% от регионального прожиточно-
го минимума на ребенка, в среднем по стране — 5500 рублей. 

Подать заявление на нее могут семьи, совокупный доход ко-
торых ниже прожиточного минимума. Это можно сделать на 
портале госуслуг в электронной форме, а также обратившись в 
многофункциональный центр «Мои документы» или органы 
соцзащиты населения. В заявлении нужно будет указывать ми-
нимум сведений, основной пакет документов, включая сведе-
ния о доходе семьи, будут получены путем межведомственного 
взаимодействия. 

Выплата устанавливается на год и будет начислена с 1 января 
2020 года, если ребенку к этому времени уже исполнилось три 
года, при условии, что семья успеет подать заявление до 1 июля 
2020 года. 

Если три года исполнилось в период с января по июнь, то се-
мья может рассчитывать на доплату за период с момента дости-
жения ребенком трехлетнего возраста. 

В общей сложности выплата будет назначена семьям, в кото-
рых проживают около 2 млн детей. На эти цели из бюджетов всех 
уровней будет направлено 136,4 млрд рублей.  

ДЛЯ БИЗНЕСА СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ 
С ЗАРПЛАТ СНИЖАЮТСЯ ВДВОЕ 
И «ВДОЛГУЮ»

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ МОЛОДЫМ СОТРУДНИКАМ ПОВЫСЯТ ВЫПЛАТЫ 
ПО ВРЕМЕННОЙ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ
Президент Владимир Путин по-
ручил увеличить выплаты по 
временной нетрудоспособно-
сти. Их размер не должен быть 
меньше одного минимального 
размера оплаты труда. 

Сейчас больничный рас-
считывается исходя из стажа 
работника и его зарплаты. В 
результате сотрудники, пре-
жде всего молодые люди, мо-
гут получать крайне низкие 
выплаты по больничному ли-
сту, отметил глава государст-
ва. Президент предложил уста-
новить норму: выплаты по 
больничному должны рассчи-
тываться исходя из суммы не 

менее одного МРОТ в месяц. 
Пока такая норма будет дейст-
вовать до конца текущего года, 

а затем будет принято реше-
ние с учетом ситуации.

Таким образом, выплаты по 
больничному листу будут не 
ниже 12 130 рублей в месяц, 
указывает член Комитета Гос-
думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов 
Сергей Вострецов. 

Ранее минтруд сообщил, что 
люди, находящиеся на карантине 
в связи с коронавирусом, могут 
дистанционно оформить элек-
тронный больничный лист. До-
статочно подать заявление на 
сайте Фонда социального страхо-
вания и представить фото доку-
ментов, подтверждающих выезд 

за границу. Как известно, после 
возвращения на Родину россия-
не должны соблюдать 14-днев-
ный режим самоизоляции. Заяв-
ление можно подать как на себя, 
так и на родственников.

Больничный в связи с каран-
тином выдается сразу на 2 не-
дели и будет оплачиваться ча-
стями. Первая выплата посту-
пит после 5 рабочих (7 кален-
дарных) дней нахождения на 
больничном, а вторая — после 
его закрытия.  

ДЛЯ НАДЕЖДЫ ПОСОБИЕ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ ПРИРАВНЯЮТ
К МИНИМАЛЬНОМУ РАЗМЕРУ ОПЛАТЫ ТРУДА
Сейчас, за исключением неко-
торых категорий граждан, мак-
симальная выплата по пособию 
по безработице ограничена 
суммой в восемь тысяч рублей 
в месяц. Президент предложил 
увеличить ее до уровня мини-
мального размера оплаты тру-
да, то есть до 12 130 рублей.
В России, по данным Росстата 
за январь 2020 года, 700 тысяч 
человек стояли на учете в служ-
бе занятости как безработные и 
имели право на пособие по без-
работице. Его минимальный 
размер был определен суммой 
1,5 тысячи рублей, максималь-
ный — восемь тысяч рублей. 

Больше получали только безра-
ботные граждане пенсионного 
возраста. Для этой категории 
был установлен размер посо-
бия в 11 280 рублей. При этом 
размер пособия определяется с 

учетом заработной платы за по-
следние три месяца до увольне-
ния. После постановки на учет 
пособие будет равняться 75% 
утраченной зарплаты, затем со-
кратится до 60% заработка. 
При этом он не может превы-
шать максимального размера 
пособия.

По словам главы минтруда 
Антона Котякова, сегодня ситу-
ация в сфере занятости ста-
бильная. «У нас зарегистриро-
вано более 1,5 млн вакансий, 
при этом на рынке труда только 
порядка 700 тысяч соискателей 
(официально зарегистрирован-
ных безработных — «РГ»). Эти 

данные — и по объему вакансий, 
и по количеству соискателей — 
сопоставимы с периодом 2017—
2018 годов», — заявлял Антон 
Котяков.

Наименьший уровень безра-
ботицы в феврале 2020 года, по 
данным Росстата, зафиксирован 
в Санкт-Петербурге (1,5%) и 
Москве (1,6%). В разрезе феде-
ральных округов минималь-
ный — в Центральном округе, 
максимальный — в Северо-Кав-
казском округе. Уровень безра-
ботицы с исключением сезонно-
сти обновил минимальный уро-
вень в феврале, следует из дан-
ных минэкономразвития.  

Президент Владимир Путин пред-
ложил установить для граждан 
«каникулы» по потребительским 
и ипотечным кредитам. Эта мера 
коснется граждан, чей месячный 
доход сократился более чем на 
30%.

По словам Путина, в этом слу-
чае у заемщика должно быть пра-
во временно приостановить об-
служивание своего долга и про-
лонгировать его без всяких 
штрафных санкций. Президент 
предложил Банку России предус-
мотреть аналогичный механизм 
пролонгации кредитов и для ин-

дивидуаль-
ных пред-

принима-
телей. 

«Если выплата долга в силу 
объективных причин оказывает-
ся в принципе невозможной, то и 
в этом случае гражданин не дол-
жен попасть в тупик, становиться 
заложником требований креди-
торов. Процедура банкротства 
должна быть посильной и необре-
менительной», — подчеркнул 
Путин.

Сейчас законом гарантирова-
но право на кредитные каникулы 
ипотечных заемщиков, попавших 
в сложную жизненную ситуацию. 
Ранее также ЦБ рекомендовал 
банкам оперативно рассматри-
вать заявления на реструктури-
зацию потребкредитов от заем-
щиков, заразившихся коронави-
русом.  

Ознакомиться с указом президента 
об объявлении в России нерабочей 
недели можно на сайте Кремля, 
воспользовавшись  QR-кодом.

Выплаты станут 
хорошим финансовым 
подспорьем ветеранам 
к 75-летию 
Великой Победы.

В перспективе снижение взносов может стать стимулом 
для повышения зарплат сотрудникам.

Сейчас закон гарантирует право на временную заморозку 
выплат по ипотеке для заемщиков в тяжелой ситуации.

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ

человек официально зареги-

стрированы безработными

ЦИФРА

12,1
ТЫСЯЧИ

рублей в месяц — не ниже этой 

суммы должны составить вы-

платы по временной нетрудо-

способности даже для самых 

молодых сотрудников
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Первоочередные меры, 
которые обозначил президент, 
направлены на поддержку 
старшего поколения и семей, 
в которых воспитываются дети. 
Именно они сегодня являются 
наиболее социально 
незащищенными. 

ДЛЯ ДОМА ЗАЕМЩИКИ СМОГУТ УЙТИ НА «КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ»

Президент Владимир Путин по-
ручил снизить размер ставки 
страховых взносов для малого и 
среднего бизнеса с вдвое — с 30 до 
15% для зарплат, размер которых 
превышает МРОТ. Такая мера 
поддержки, по словам главы госу-
дарства, должна стать постоян-
ной.

Это поможет компаниям со-
хранить в штате хороших специа-
листов, меньше будет стимулов 
уводить зарплаты в «тень», уве-
рен председатель комитета по фи-
нансовым рынкам «ОПОРЫ Рос-
сии» Павел Самиев. Значимость 

этой меры в первую очередь ощу-
тят компании сферы услуг и тор-
говли, где нагрузка на фонд опла-
ты труда существенно влияет на 
финансовый результат. Менее 
чувствительны в этом плане высо-
котехнологичные компании, где 
на каждого сотрудника приходит-
ся высокая выручка. В долгосроч-
ной перспективе снижение стра-
ховых взносов может стать стиму-
лом для повышения зарплат со-
трудникам. Однако это возможно 
только после восстановления по-
требительского спроса, считает 
Павел Самиев.  

Подготовили Ольга Игнатова, Екатерина Петрова, Елена Манукиян, 
Алексей Дуэль, Роман Маркелов

ДЛЯ СПРАВКИ ПОСОБИЯ И ЛЬГОТЫ — БЕЗ ХОЖДЕНИЙ 
ПО ИНСТАНЦИЯМ
Все социальные пособия и льготы в течение 
полугода будут продлеваться автоматиче-
ски, без дополнительных подтверждающих 
справок и хождений по инстанциям. 

Такое поручение дал президент России 
Владимир Путин. «Например, если семья 
имеет право на льготы по ЖКХ, ей не надо 

будет регулярно подтверждать уровень 
своих доходов, чтобы получать такую под-
держку», — сказал президент.

Для получения некоторых мер социаль-
ной поддержки гражданам необходимо 
ежеквартально или один раз в полугодие 
предоставлять документы об уровне дохода 

и ряд других. Временно прием таких доку-
ментов отменяется, при этом пособия будут 
продолжать выплачиваться. Это позволит 
избежать ненужного сейчас скопления лю-
дей в органах социальной защиты, что очень 
важно для эффективного противодействия 
распространению коронавируса.  
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал строго наказывать 
губернаторов за недостатки в борьбе с коронавирусом

К центрам — внимание

Владимир Кузьмин

П
равительство гото-
вит регионам широ-
кий круг рекомен-
даций для организа-
ции разных сфер 
общественной жиз-
ни в условиях угро-
зы распростране-
ния коронавируса. 

Они коснутся и регулирования 
работы магазинов и крупных 
торговых центров.

«Мы сегодня подготовим 
субъектам Российской Федера-
ции рекомендательный пере-
чень ограничений, которые не-
обходимы. Это связано с рабо-
той магазинов, больших торго-
вых центров. Руководителям 
субъектов Федерации их тоже 
необходимо на своем уровне 
принять», — заявил премьер-
министр Михаил Мишустин 
вчера на заседании президиума 
Координационного совета по 
борьбе с распространением ин-
фекции.

Еще во вторник регионам на-
стоятельно посоветовали прио-
становить работу ночных клу-
бов, дискотек, кинотеатров, 
детских игровых комнат и раз-
влекательных центров, других 
развлекательных и досуговых 
заведений, ввести запрет на ку-
рение кальянов в ресторанах, 
барах, кафе. Рекомендации выз-

ваны характером распростра-
нения вируса в мире, особенно 
по Европе. Он уже зафиксиро-
ван в 167 странах, зарегистри-
ровано более 420 тысяч инфи-
цированных, около 20 тысяч че-
ловек умерло, чуть менее 110 
тысяч выздоровели.

В России, сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова, по 
состоянию на вторник количе-
ство заболевших достигло 658 
человек в 55 регионах, выздоро-
вели 29, под наблюдением в 
рамках самоизоляции находи-
лись 112 тысяч. «Пренебрегать 
здоровьем людей в такой опа-
сный период недопустимо», — 
заявил председатель правитель-
ства. Эти слова были адресова-
ны, безусловно, всем, но осо-
бенно чиновникам на местах. 
Мишустин поручил регионам 
увеличить количество инфек-
ционных коек в медучреждени-
ях, где в случае необходимости 
можно будет размещать боль-

ных коронавирусной инфек-
цией. Росздравнадзор должен 
проверить эти организации, ут-
верждены предварительные 
расчеты по числу дополнитель-
ных мест и требования к их 
оснащению. До 28 марта регио-
ны должны отчитаться о прове-
денной работе.

«Прошу мне докладывать о 
ситуации на местах с распро-
странением новой коронавиру-
сной инфекции, — распорядился 
премьер. — Если губернатор или 
профильный министр не уделя-
ют этой работе достаточного 
внимания, мы будем принимать 
меры и очень строго наказы-
вать». 

Примеры медленного испол-
нения уже есть. Для регионов, 
обратила внимание Татьяна Го-
ликова, наступили сроки отче-
тов о мерах, предпринимаемых 
в отношении пожилых граждан 
и лиц с хроническими заболева-
ниями. «Представили сейчас 

только Тульская область и Ре-
спублика Крым», — констатиро-
вала вице-премьер.

На места вчера готовились 
отправить новые рекоменда-
ции и другого плана. В частно-
сти, по организации во всех без 
исключения детских садах ме-
роприятий для снижения ри-
сков распространения заболе-
вания, в том числе медицин-
ского осмотра детей, находя-
щихся на свободном посеще-
нии. Татьяна Голикова попро-
сила регионы предусмотреть 
отдельно в территориальных 
программах обязательного ме-
дицинского страхования и та-
рифных соглашениях норматив 
стоимости лечения пневмоний, 
вызванных коронавирусной 
инфекцией, подтвержденных 
лабораторными исследования-
ми, а также увеличить подуше-
вой норматив финансирования 
для амбулаторного звена. Это 
можно сделать в том числе за 
счет средств, освободившихся 
после приостановки Всерос-
сийской диспансеризации на-
селения.

Продолжается расширение 
программы тестирования насе-
ления. «С конца января по се-
годняшний день проведено 193 
тысячи исследований», — рас-
сказала зампред правительства. 
Тестирование идет на базе заяв-
ленных региональных государ-

ственных лабораторий. Это 141 
учреждение в 79 субъектах Фе-
дерации. Тест-системы постав-
лены в 70 лабораторий в 36 ре-
гионах. Также в процесс вклю-
чены 17 лабораторий Федераль-
ного медико-биологического 
агентства. К тестированию на-
селения подключаются круп-
ные частные медицинские лабо-
ратории. Вчера, по словам Голи-
ковой, должны были присту-
пить две — в Москве и Санкт-Пе-
тербурге.

Правительство выделяет 
финансирование на работы по 
созданию вакцин и подбор наи-
более эффективных лекарств 
для лечения коронавируса. Ми-
хаил Мишустин подписал рас-
поряжение о предоставлении 
Роспотребнадзору из резер-
вного фонда кабмина 1,4 мил-
лиарда рублей. Этой работой 
займется Государственный на-
учный центр вирусологии и би-
отехнологии «Вектор», часть 
средств получит НИИ «Ми-
кроб». «И конечно, мы напра-
вим часть этой суммы в сеть ла-
бораторных учреждений Рос-
потребнадзора на более об-
ширное проведение диагности-
ки новой коронавирусной ин-
фекции у пациентов», — заявил 
премьер-министр.  

Михаил Мишустин поручил увели-
чить в регионах число коек для 
больных COVID-19.

А К Ц Е Н Т

Правительство выделяет финансирова-
ние на работы по созданию вакцин 
и подбор наиболее эффективных 
лекарств для лечения коронавируса

ПАРЛАМЕНТ Госдума примет закон о наказании 
за нарушение карантина

Отвечать за режим
Татьяна Замахина

Н
еукоснительное соблю-
дение гражданами режи-
ма карантина поможет 

России справиться с коронави-
русом с наименьшими потеря-
ми. Безответственным наруши-
телям грозят серьезные штра-
фы и тюремные сроки — в зави-
симости от тяжести последст-
вий. Законопроект об этом Гос-
дума может принять уже на сле-
дующей неделе.

Документ об ужесточении 
наказания был внесен в Госду-
му вчера, и сразу же его рас-
смотрел Совет палаты парла-
мента. Затягивать с ним нель-
зя, уверен один из авторов ини-
циативы, председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. Если 
россиянам удастся самоорга-
низоваться, то потерь среди 
населения удастся избежать, 
считает он. Володин уверен, 
что ответственно следует отно-
ситься не только к своему здо-
ровью, но и к безопасности 
окружающих. Для этого и не-
обходимо скорректировать 
Уголовный кодекс. «Мы счита-
ем, что это наказание должно 
быть достаточно жестким, по-
тому что у нас достаточно мно-
го случаев, когда граждане по-
кидают больницы, начинают 
ходить по магазинам, салонам, 
родственникам, знакомым, на-
носят вред здоровью тех, кто 
рядом», — подчеркнул спикер 
Госдумы.

Действующее наказание 
предполагает штраф в 80 тыс. 
рублей, рассказал Володин. Де-
путаты предлагают штрафовать 
на сумму до 2 млн. «Это соизме-
римо с международной практи-
кой, мы знаем примеры, где 
штрафы еще больше», — сооб-
щил Володин.

Конкретнее, за нарушение 
санитарно-эпидемиологиче-
ских норм, повлекшее за собой 
по неосторожности массовое 
заболевание или отравление 
людей, предлагается ввести 
штраф от 500 тысяч рублей до 
1 млн рублей или в размере 
зарплаты или иного дохода в 
период от 3 до 5 лет. Альтерна-
тивное наказание — ограниче-
ние свободы на срок до 3 лет. 
Ответственность усилится, 
если нарушение норм по нео-
сторожности повлекло смерть 
человека, либо если наруши-
тель умышленно создал угрозу 
массового заболевания людей. 

Это предлагается наказывать 
штрафом от 1 млн до 2 млн ру-
блей, при этом возможно так-
же лишение свободы до 5 лет. 
Если деяние повлекло смерть 
двух и более лиц, то срок мо-
жет возрасти до 7 лет. Рассле-
дование данной тяжкой катего-
рии преступлений отнесено к 
ведению Следственного коми-
тета РФ, менее тяжкие катего-
рии — полиции.

Вместе с Володиным авто-
ром законопроекта выступил 
глава Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. По 
его словам, нарушение режима 
карантина в условиях пандемии 
коронавируса — это серьезная 
опасность. Ведь повышается уг-
роза заражения вирусом не 

только самого нарушителя, но и 
возрастает риск дальнейшего 
распространения этой заразы 
на большое количество людей, 
причем очень быстрыми темпа-
ми. Крашенинников также поя-
снил, что в законопроекте речь 
идет о смертельных последстви-
ях, которые возникли именно 
по неосторожности. Если же 
имело место умышленное при-
чинение смерти одного и более 
лиц в результате преднамерен-
ного нарушения норм, то такое 
деяние в зависимости от умы-
сла будет квалифицироваться 
как терроризм, хулиганство или 
диверсия.

Проект закона будет рассмо-
трен в первом чтении 31 марта. 
Окончательное принятие доку-
мента может состояться на сле-
дующей неделе. Кроме того, ко 
второму чтению законопроект 
будет дополняться санкциями 
за распространение ложной ин-
формации о ситуации с корона-
вирусом, рассказал Крашенин-
ников. Речь о так называемых 
фейках, которые не только не-
сут дезинформацию, но и меша-
ют принимаемым в стране ме-
рам. Правительство РФ поддер-
живает депутатский законопро-
ект: его следует принять с уче-
том сложившейся обстановки и 
опасности распространения 
массового заболевания гра-
ждан, говорится в отзыве каб-
мина.  

А К Ц Е Н Т

Нарушение режима карантина
в условиях пандемии коронавируса — 
это серьезная опасность

АРМИЯ Военные 
потренируются 
противостоять 
коронавирусу

НЕВИДИМЫЙ 
ВРАГ 
НЕ ПРОЙДЕТ
Иван Петров

С 25 марта в войсках начались 
масштабные «антикоронавиру-
сные» учения. Об этом в среду 
сообщил министр обороны РФ 
генерал армии Сергей Шойгу. 
Провести проверку «боеготов-
ности» военнослужащих проти-
востоять заразе министру пору-
чил Верховный главнокоманду-
ющий Вооруженными силами 
России Владимир Путин.

По словам Сергея Шойгу, 
проверка пройдет в органах во-
енного управления, соединени-
ях, воинских частях Западного 
и Центрального военных окру-
гов, Воздушно-космических си-
лах России, Ракетных войсках 
стратегического назначения, 
подразделениях войск радиа-
ционной химической и биоло-
гической защиты, в инженер-
ных войсках и в отдельных ор-
ганизациях медицинского 
обеспечения.

Как пояснили в Миноборо-
ны России, целью такой про-
верки является повышение 
уровня готовности подразделе-
ний для решений, которые при-
дется принимать в случае ухуд-
шения ситуации с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции.

Отмечается, что все меро-
приятия будут проводиться ис-
ключительно на полигонах Воо-
руженных сил РФ и «без при-
влечения соответствующих ор-
ганов власти и служб субъектов 
Федерации, а также территори-
альных органов других мини-
стерств и ведомств». Это дела-
ется для исключения контактов 
военнослужащих с граждан-
скими лицами. 

По словам Сергея Шойгу, 
проверка будет включать в себя 
два этапа. «На первом этапе ко-
мандованию военных округов, 
центральных органов военного 
управления предстоит сформи-
ровать группировки сил 
(средств), сводные отряды лик-
видации последствий для борь-
бы с заболеваниями в местах 
дислокации военнослужащих», 
— пояснил глава военного ве-
домства.

«На втором этапе — в тече-
ние двух суток — проверим спо-
собность медицинских отрядов 
специального назначения, 
штатных и сводных медицин-
ских подразделений военных 
округов, объединений, соеди-
нений видов и родов войск, а 
также мобильного резерва Ге-
нерального штаба по своевре-
менному развертыванию для 
борьбы с инфекцией», — под-
черкнул министр. 

Также в ходе проверки будут 
проанализированы транспор-
тные возможности военного ве-
домства по перевозке воздуш-
ным и железнодорожным тран-
спортом необходимых сил и 
средств в удаленные районы, 
где может возникнуть необхо-
димость оказания помощи 
больным и выполнению ком-
плекса карантинных и лечеб-
ных мероприятий.

Проверка завершится 28 
марта. «О мероприятиях про-
верки готовности Вооружен-
ных сил к решению задач по 
проведению противоэпидеми-
ческих мероприятий в войсках 
будут проинформированы во-
енные атташе при посольствах 
иностранных государств в РФ», 
— заключили в минобороны.

Ранее сообщалось, что ни од-
ного подтвержденного случая 
заболевания коронавирусной 
инфекцией в военном ведомст-
ве нет. При этом военнослужа-
щие регулярно сдают анализы — 
пример подает сам министр 
Сергей Шойгу. На днях он вер-
нулся из командировки в Си-
рию и тут же сдал необходимые 
анализы. Коронавирус у него не 
обнаружен. 

Для нераспространения ин-
фекции в воинских коллекти-
вах руководство минобороны 
ранее приняло ряд мер. Были 
сокращены до необходимого 
минимума увольнения военно-
служащих, проживающих в ка-
зармах и кубриках. Кадеты и 
нахимовцы раньше ушли на ве-
сенние каникулы. Командиров-
ки в военном ведомстве оста-
лись только в случае крайней 
необходимости.  

Будут проанализи-
рованы транспор-
тные возможности 
военных по пере-
броске в удален-
ные районы 
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Совет — 
бесплатно

Планируется также использование интерак-
тивных карт судов, пунктов бесплатной юри-
дической помощи, правоохранительных орга-

нов, всех участников государственной и негосударст-
венной систем бесплатной юридической помощи.

Иными словами, зайдя на портал, гражданин сможет 
получить нужные справки, узнать адреса официальных 
инстанций и даже найти адвоката, подключенного к 
программе бесплатной правовой помощи. Во многих 
регионах местные власти выделяют специальное фи-
нансирование для программ бесплатной юридической 
помощи неимущим. Получается система, аналогичная 
той, что применяется в уголовных делах, когда государ-
ство может предоставить обвиняемому адвоката. Здесь 
же помощь получают социально незащищенные катего-
рии граждан. Адвокаты в рамках программ бесплатной 
правовой помощи помогают людям защищать их права.

По словам сенатора Ирины Рукавишниковой, уже 
проведена работа с каждым регионом, получены пред-
ложения по структуре сервиса, его содержанию. Все 
рекомендации переданы в Минюст России для их учета 
при подготовке технического задания.

«Сервис должен оперативно отвечать на запросы о 
решении различных правовых ситуаций, в том числе 
в онлайн-режиме», — подчеркнула Ирина Рукавишни-
кова.

Эксперты особо подчеркивают, что на портале необ-
ходимо создать простую навигацию, в которой мог бы 
разобраться любой неспециалист. В планах разработ-
чиков также открытие «горячей линии» и предоставле-
ние возможности интернет-записи на прием. Сервис 
планируется разбить как по тематике, так и по целевым 
группам. Например: многодетные семьи, люди пожило-
го возраста, льготные категории граждан и т.п.

Предварительная и минимальная потребность в до-
полнительных бюджетных ассигнованиях за счет 
средств федерального бюджета для реализации проек-
та постановления составляет 413 миллионов рублей.  

Доверимся 
цифре

«Скорость распространения новых, цифро-
вых форматов гражданского оборота высока, 
и уже сегодня важно предоставить гражданам 

и бизнесу удобные и надежные механизмы оборота до-
веренностей в электронной форме, включая решение 
вопросов отмены таких доверенностей и оповещения 
всех заинтересованных лиц о таких фактах, — сказал 
президент Федеральной нотариальной палаты Конс-
тантин Корсик. — Нотариат уже давно уверенно опери-
рует цифровыми технологиями и готов обеспечить 
нужные электронные сервисы».

Безусловно, надежно оформлять доверенности у но-
тариуса, как бумажные, так и электронные. Любую но-
тариальную доверенность можно в режиме онлайн 
проверить на подлинность: для этого достаточно зайти 
на сервис проверки доверенностей на официальном 
сайте Федеральной нотариальной палаты и вбить рек-
визиты документа.

Механизма проверки доверенностей, выписанных 
без нотариуса, сейчас не существует. Поэтому надо 
проявлять особую осторожность, когда вам предъяв-
ляют доверенность без печати нотариуса.

Также в Федеральной нотариальной палате «Рос-
сийской газете» пояснили, в каких случаях нотариус 
может стать посредником для дистанционного реше-
ния вопросов с какой-нибудь структурой. Например, 
есть отдельное нотариальное действие — передача до-
кументов конкретным физическим и юридическим ли-
цам.

Через нотариуса можно направить документы в 
электронном виде на регистрацию юридического лица 
в ФНС, а также для внесения изменений в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц. 

Посредством перечисления платежа на депозитный 
счет нотариуса можно обеспечить своевременную оп-
лату долга или кре-
дита, если кредитор 
закрыт, не работает 
или как-то уклоня-
ется от получения 
денег, а пени идут. 
Также можно избе-
жать визита в банк 
для расчета по сдел-
ке, если использо-
вать депозит нота-
риуса.

Бесплатно для 
граждан нотариус 
направит заявление 
в Росреестр на регистрацию права собственности по 
нотариально оформленной сделке либо в рамках офор-
мления наследства. 

Кроме того, с помощью нотариуса можно обеспе-
чить возврат долга посредством исполнительной над-
писи, минуя суд и личный визит в службу судебных 
приставов. 

Если деньги выданы по нотариально оформленному 
договору, то в случае неуплаты достаточно прийти к 
нотариусу, он поставит исполнительную надпись и на-
правит документы приставам. Для приставов такая 
надпись приравнена к судебному решению: надо ис-
полнять.

Вряд ли надо объяснять, какое сейчас непростое 
время. Многие инстанции приостановили личный при-
ем граждан, но полностью жизнь не замерла. Пусть в 
удаленной форме, но многие правовые процессы про-
должаются. Кто-то даже в это время совершает сделки, 
продает или покупает недвижимость. «Сегодня офор-
мили сделку по продаже дорогой квартиры, люди шли 
к этому год и откладывать не стали», — рассказали в од-
ной из нотариальных контор.

Особенно важна работа нотариальных контор в 
этот период для бизнеса. Сейчас многие нотариальные 
действия связаны именно с бизнес-процессами: офор-
мляются доли в ООО, займы, опционы и т.п.

«Тут можно сказать о том, что без своевременного 
участия нотариуса бизнес может остановиться, пред-
приятие закрыться, а ведь любое предприятие — это ра-
бочие места. Вот почему нотариусы должны работать 
даже в такое непростое время», — поясняют эксперты.

При этом нотариусы соблюдают все санитарные 
требования. Федеральная нотариальная палата выпу-
стила разъяснение о работе нотариальных контор в 
связи с мерами, принимаемыми на территории Рос-
сийской Федерации для противодействия распростра-
нению коронавируса COVID-19. 

Деятельность нотариальных контор организуется с 
учетом профилактических мер и рекомендаций, заяв-
ленных компетентными органами. Помещения контор 
обрабатываются дезинфицирующими средствами, за-
куплены антисептики. 

Некоторые конторы оборудованы устройствами, 
обеззараживающими воздух. Граждан просят присы-
лать документы заранее. И лучше всего это делать ди-
станционно.  
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Нотариусы выпол-
няют все профи-
лактические тре-
бования в целях 
предотвращения 
инфекции

КАБМИН Вложения 
в российскую электронику 
увеличат в разы

Чип развития

Владимир Кузьмин

Чтобы нарастить собственное 
производство электроники, за-
явленных на ближайшие пять 
лет 266 миллиардов рублей ин-
вестиций в отрасль недостаточ-
но, считает премьер-министр 
Михаил Мишустин. В прави-
тельстве договорились нара-
стить их объем в разы.

Ежедневная работа по проти-
водействию коронавирусу и под-
держке экономики в условиях 
негативного влияния на нее ин-
фекции не повод отложить дол-
госрочное планирование, посчи-
тал глава кабинета министров и 
собрал вчера совещание по раз-
витию отечественной электрон-
ной промышленности. От нее на-
прямую зависит безопасность 
страны. «Особенно когда речь 
идет о критически важной ин-
фраструктуре, о системах госу-
правления и банковском секто-
ре. Здесь мы можем рассчиты-
вать только на собственные раз-
работки», — подчеркнул премьер.

Пока же большинство компо-
нентов для внутреннего рынка 
приходится закупать в других 
странах. Лучше всего дело обсто-
ит в военном сегменте, обеспе-
ченном российской электрони-
кой на 85%. В гражданском эта 
доля составляет только 30%. «А 
на мировом рынке она едва до-
стигает одного процента», — за-
метил Мишустин.

В свою электронную про-
мышленность Россия вкладыва-
ет меньше других развитых 
стран, указал он, призвав нара-
щивать инвестиции из всех 
источников. «Всего на развитие 
электронной промышленности в 
период до 2024 года мы уже пред-
усмотрели порядка 266 милли-
ардов рублей, — напомнил он. — 

Это те средства, которые выделя-
ются как в рамках государствен-
ных программ — около 210 мил-
лиардов рублей, так и по линии 
институтов развития — около 56 
миллиардов рублей. Но если 
сравнивать это с вложениями 
других стран в собственную 
электронную промышленность, 
то очевидно, что этих средств не-
достаточно».

«Конкурировать со странами-
лидерами по каждой позиции 
экономически нецелесообразно 
и невозможно, поэтому мы долж-
ны сфокусироваться на высоко-
маржинальных нишах, таких как 
радиофотоника, технологии 
искусственного интеллекта, 
квантовые симуляторы», — счи-
тает глава минпромторга Денис 
Мантуров. Участники совещания 
договорились, что вложения в 
российскую электронику необ-
ходимо наращивать. «Это в разы 
больше, чем сегодня заложено в 
госпрограммах на это направле-
ние», — пояснил вице-премьер 
Юрий Борисов, не называя пока 
конкретных цифр.

Михаил Мишустин опреде-
лил три главные задачи. Во-пер-
вых, обеспечить разработку и 
производство электронной 
компонентной базы, ускорен-
ный переход к производству ми-
кросхем из новых материалов. 
Во-вторых, с опорой именно на 
российскую электронику надо 
реализовывать нацпроекты. На-
конец, для наших компаний, ра-
ботающих на этом рынке, нуж-
но сформировать комфортные 
условия. «Предусмотреть для 
них различные льготы и префе-
ренции — таможенные, налого-
вые и тарифные, — дать им преи-
мущества перед зарубежными 
компаниями», — указал пре-
мьер-министр.  
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Здоровье с доставкой 

Сюда, в медцентр «Новомосковский», госпитализируют пациентов с подозрением на COVID-19 и направляют тех, кто только вернулся в Россию из-за рубежа с симптомами ОРВИ. 
Наталью Андрееву только что выписали — к счастью, у нее диагноз коронавируса не подтвердился. Персоналу «Новомосковского» и всем, кто находится на передовой борьбы с коро-
навирусной инфекцией, сейчас очень нелегко, и, чтобы их поддержать, активисты ОНФ напротив медцентра сделали на асфальте надпись «#Спасибо врачам!». 

«Как можно поручать 
такое ответственное 
дело курьерам? Не под-

менят ли по дороге дорогой пре-
парат на дешевый?» — вопроша-
ет директор Института экономи-
ки здравоохранения НИУ ВШЭ 
Лариса Попович. Чтобы не допу-
стить этого, правительство 
должно предложить способы 
усиления контроля за фальсифи-
катом и контрафактом.

По мнению Попович, един-
ственный вариант дистанци-
онной продажи — уже отрабо-
танная схема предварительно-

го бронирования. Сейчас попу-
лярные онлайн-ресурсы по 
подбору лекарств их не прода-
ют, а лишь бронируют по вы-
годных для потребителя ценам. 
Забирают же люди лекарства 
самостоятельно через аптеки, 

куда агрегаторы их и доставля-
ют.

С 2017 года правительство и 
законодатели пытаются выстро-
ить другую систему продажи и 
доставки медикаментов до по-
требителей. Именно тогда доку-

мент об онлайн-продаже ле-
карств прошел первое чтение. 
Но затем его рассмотрение было 
приостановлено. Слишком мно-
го оказалось замечаний. После 
того как президент попросил 
ускорить процесс организации 
интернет-продажи лекарств, 18 
марта Госдума приняла законо-
проект во втором чтении. 19 
марта должно было состояться 
третье чтение. Однако прави-
тельство предложило вернуть 
законопроект ко второму чте-
нию, чтобы обсудить поправку о 
дистанционной продаже еще и 
рецептурных препаратов. 
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С 2017 года законодатели пытаются 
выстроить дистанционную систему
продажи лекарств, пока не получилось

ИМПОРТ

Как скажется карантин в Индии на российских аптеках
В Индии объявили о введении трех-

недельного «тотального карантина» 

из-за пандемии нового коронавиру-

са. Грозит ли нам в связи с этим де-

фицит медикаментов? Индия по-

ставляет к нам готовые лекарствен-

ные формы, фармсубстанции и дру-

гие ингредиенты, необходимые для 

производства препаратов россий-

скими фармкомпаниями. 

В США, где индийские недорогие и 

качественные дженерики очень по-

пулярны, новости о карантине в 

стране-поставщике вызвали едва ли 

не панику. Но применительно к Рос-

сии эксперты, опрошенные «РГ», 

катастрофических потрясений не 

ожидают, у российского лекарст-

венного рынка есть резервы.

Индия — один из основных постав-

щиков лекарственного сырья для 

российских фармзаводов, но не 

ключевой: на ее долю приходится 

около 10% импортируемых фарм-

субстанций. Китай поставляет нам 

около 20%, французы — 18%, сооб-

щили «РГ» в DSM Group. 

Даже если гипотетически предполо-

жить, что в Индии, как два месяца 

назад, встанет производство суб-

станций, тотального провала не воз-

никнет. «Прежде чем волноваться, 

надо разобраться, что за карантин, 

какие ограничения он предусматри-

вает и к чему они приведут, — сказал 

«РГ» глава DSM Group Сергей Шу-

ляк. — Такие эпитеты, как «тоталь-

ный», «всеобщий», вовсе не означа-

ют полной остановки всех произ-

водственных мощностей. Так же 

было два месяца назад в Китае, где 

на некоторое время встало не-

сколько заводов, но сейчас они уже 

возобновили работу». 

По мнению замглавы компании 

Stada Ивана Глушкова, серьезных 

катаклизмов на российском фарма-

цевтическом рынке возникнуть не 

должно. «Китайский» этап сниже-

ния поставок из-за пандемии, во 

всяком случае, российские пред-

приятия сумели пережить.

«Во-первых, я не думаю, что Индия 

остановит производство — это не в 

интересах самой Индии, — считает 

он. — Даже введение строгого ка-

рантина не означает остановку 

всех площадок, тем более относя-

щихся к сфере производства, необ-

ходимого для сохранения безопа-

сности и здоровья людей. Во-вто-

рых, в случае с Китаем грузовые пе-

ревозки мы не прекращали. Думаю, 

и в случае с Индией будет пример-

но так же. Организовать эпидкон-

троль для пилотов грузовой авиа-

ции и продолжать поставки не так и 

сложно — в этом заинтересованы 

обе стороны. Даже если допустить 

развитие событий по самому нега-

тивному сценарию, и мы лишимся 

на какое-то время поставок фарм-

субстанций и прочих компонентов, 

все производства в России имеют 

запас, которого хватит на несколь-

ко месяцев. Такой запас сырья га-

рантирует непрерывность произ-

водственного процесса. С колес та-

блетки сейчас никто не делает».

Подготовила Ирина Невинная

ТЕХНОЛОГИИ

ДОСТАНУТ ИЗ СОТ 

Иван Черноусов

З
автра минкомсвязь должна 
представить систему для 
отслеживания граждан, ко-

торые контактировали с больны-
ми коронавирусом. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин пору-
чил создать ее к 27 марта. Срок 
отложен не будет, подтвердили 
«РГ» в министерстве. Предпола-
гается, что искать людей будут с 
помощью геолокационных дан-
ных сотовых операторов.

«Сотовая связь является од-
ним из способов идентификации 
людей, — говорит Эльдар Мурта-
зин, ведущий аналитик Mobile 
Research Group. — Очевидно, что 
за короткий срок нельзя создать 
систему, которая будет следить 
за перемещениями, поэтому 
власти будут использовать дан-
ные операторов. Big Data позво-
ляет оценить не только контакты 
в настоящем, но и в прошлом. 
Можно узнать, где был человек, с 
кем общался, какие другие люди 
были рядом. Другое дело, что при 
таком варианте неизбежны по-
грешности — точность такой гео-
локации — до 50 метров, это не 
GPS или ГЛОНАСС. Поэтому воз-
можны ошибки и ложные сраба-
тывания».

По мнению руководителя 
Агентства кибербезопасности 
Евгения Лифшица, предлагаемая 
в России модель отслеживания 
граждан, контактировавших с 
больными COVID-19, является 
«единственно адекватной в теку-
щих условиях». Эксперт утвер-
ждает, что технически система 

пока несовершенна, но ее ис-
пользование сейчас «необходи-
мо».

В мире по-разному отслежи-
вают перемещения в эпоху пан-
демии коронавируса. Например, 
власти Сингапура попросили 
граждан загрузить специальное 
приложение, позволяющее от-
слеживать контакты с теми, у 
кого диагностирован коронави-
рус. Пользователи обязаны 
включить Bluetooth и геолока-
цию на своем смартфоне и «отве-
чать» на уведомления от прило-
жения, что они находятся дома. 
Кроме того, приложение собира-
ет данные обо всех, кто оказался 
в радиусе двух метров от вла-
дельца телефона не менее 30 ми-
нут, и вносит его в журнал. Впро-
чем, предоставить информацию 
из журнала гражданин должен 
только по запросу властей.

Южная Корея также следит за 
гражданами через мобильное 
приложение, поддерживающее 
связь со спутниками через GPS. 
Оно мониторит людей, которые 
находятся на самоизоляции. 
Если человек покидает обозна-
ченную зону, срабатывает сиг-
нал. В Гонконге, где пандемия 
идет на спад, людям на каранти-

не выдают специальные брасле-
ты, отслеживающие их местопо-
ложение: «Носимая электроника 
вроде смарт-часов или даже про-
стых фитнес-браслетов — это 
единственные гаджеты, которые 
имеют постоянное соприкосно-
вение с телом человека, — отмеча-
ет Дмитрий Рябинин, руководи-
тель Hi-Tech Mail.Ru, — через них 

можно собирать расширенный 
профиль данных и моментально 
выявлять носителей вируса, а по-
том отслеживать их перемеще-
ния». При этом туристы, кото-
рые прибывают в страну, долж-
ны загрузить приложение, кото-
рое будет следить, какие места 
они посещают. Если у человека 
обнаружат коронавирус, то влас-
ти смогут быстро восстановить 
карту его перемещений.

В Польше приложение шлет 
уведомление пользователям с 
просьбой сделать селфи. При 
этом к фотографии привязывает-
ся геолокация. Если за 20 минут 
человек не сделал селфи, то его 
штрафуют, а еще об этом стано-
вится известно полиции. 

ЗНАНИЯ

КАК С УМОМ 
СИДЕТЬ ДОМА
Алексей Дуэль

В числе немногих, кто может 
выиграть от пандемии и каран-
тинных мер, — компании, зани-
мающиеся онлайн-обучением. 
У них активно растет число уче-
ников, многие готовятся к рас-
ширению бизнеса. При этом 
практически все виртуальные 
образовательные ресурсы ве-
дут себя ответственно. Они от-
крывают бесплатные курсы, де-
лают «карантинные» скидки на 
платные программы.

Куда идти за дополнитель-
ными знаниями? Эксперты 
предлагают обратить особое 
внимание на несколько площа-
док:

— «Курсера» (coursera.org) — 
здесь множество обучающих 
программ разных направлений. 
Большинство на английском 
языке, но есть и на русском или 
же с субтитрами; очень многие 
курсы бесплатные.

— «Нетология» (netology.ru) — 
здесь учат маркетологов, ме-
неджеров продуктов, дизайне-
ров, программистов и аналити-
ков; вводные занятия бесплат-
ные, за прохождение курсов по-
просят заплатить. Например, 
освоить премудрости SEO-оп-
тимизации можно за 24,4 тыся-
чи рублей.

 —  «Арзамас» (arzamas .
academy) — здесь большой вы-
бор занятий, в том числе по раз-
витию softskills, которым сей-
час уделяют большое внимание 
HR-менеджеры; доступ бес-
платный.

— «Лекториум» (lektorium.tv) 
— здесь собраны записи лекций 
по разным предметам; посмо-
треть некоторые можно бес-
платно, а, например, стоимость 
месячного курса по искусствен-
ному интеллекту в креативных 
индустриях — 15 тысяч рублей.

—  « У н и в е р с а р и у м » 
(universarium.org) — открытая 
система электронного образо-
вания, на которой собраны 
курсы сильнейших вузов, ком-
паний и бизнес-тренеров. Мно-
гие курсы бесплатные, но за не-
которые надо платить. Напри-
мер, цикл занятий «Юрист на 
переговорах: технологии успе-
ха» стоит 7 тысяч рублей.

— «Скилбокс» (skillbox.ru) — 
здесь предлагают пройти об-
учение по программированию, 
дизайну, маркетингу, управле-
нию. Например, 7-месячный 
курс по Java-программирова-
нию стоит 24,5 тысячи рублей.

Двери на свои ресурсы при-
открыли и корпоративные уни-
верситеты. Например, АНО 
«еНано» (входит в «Роснано») 
сделала бесплатный доступ на 
свою образовательную плат-
форму edunano.ru. Там есть бо-
лее 60 виртуальных курсов по 
инженерии, системному мыш-
лению, промдизайну и другим 
дисциплинам.

Запущенный Google «Уни-
верситет 20.35» (goonline.2035.
university) бесплатно разместил 
материалы трех десятков вузов. 

В общем, выбор доступных 
ресурсов огромный, как и моти-
вация: знания, полученные сей-
час, очень скоро станут основой 
для дальнейшего успеха в жиз-
ни. Или неудачи, при их отсутст-
вии. 

Новые данные о заболевших

Число случаев заражения новой коронавирусной инфекцией в России 

увеличилось до 658, сообщает Роспотребнадзор. За последние сутки в 

стране было зарегистрировано 163 случая заражения в 20 регионах. 

Большая часть новых заболевших — 120 чело-

век — в Москве. Подчеркивается, что пациен-

ты в последние две недели посещали страны, 

неблагополучные по коронавирусной инфек-

ции. 

За весь период в России вылечились от коро-

навирусной инфекции 29 граждан. Два пожи-

лых пациента, 88 и 73 лет, с положительным 

диагнозом на коронавирус, скончались. У 

них была пневмония и сопутствующие пато-

логии.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19.36 В НЬЮ-ЙОРКЕ ЗАКРОЮТ 
УЛИЦЫ ДЛЯ АВТОМОБИЛЕЙ
Власти Нью-Йорка временно закроют некоторые улицы для проезда 

наземного автотранспорта и сделают их пешеходными зонами, сооб-

щает ТАСС. Это позволит снизить скученность населения в ряде райо-

нов. Жителям штата предписано не выходить из дома без необходимо-

сти, но не возбраняется гулять, заниматься спортом на открытом воз-

духе и делать покупки в магазинах.

19.30 ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ 
В МАДРИДЕ СТАЛ МОРГОМ
Тела скончавшихся от коронавируса в Мадриде начали доставлять в 

Ледовый дворец, который превратили во временный морг. Доставкой 

тел занимаются военные. Решение об использовании Ледового дворца 

в этом качестве принято после того, как похоронные бюро перестали 

справляться с большим числом жертв эпидемии. Число скончавшихся 

от коронавируса в Испании уже больше, чем в Китае – 3434 человека.

14.30 ПРИНЦ ЧАРЛЬЗ 
ЗАРАЗИЛСЯ КОРОНАВИРУСОМ
Наследник британского престола 71-летний принц Уэльский Чарльз за-

разился коронавирусом, сообщает ТАСС. У него наблюдались легкие 

симптомы, однако в остальном он хорошо себя чувствует и в послед-

ние несколько дней работал из дома. У его супруги Камиллы анализы 

на заражение показали отрицательный результат.

13.06 СЕЗОН КХЛ ЗАВЕРШЕН
Континентальная хоккейная лига приняла решение о досрочном за-

вершении плей-офф сезона-2019/20 из-за пандемии коронавируса, со-

общает ТАСС. Турнир был завершен в связи с отказом команд от уча-

стия в чемпионате, а также из-за проблем с возвращением иностран-

ных игроков на территорию России. Решение о распределении мест по 

итогам сезона КХЛ примет на одном из ближайших заседаний совета 

директоров.

12.12 ВЫРОСЛО ЧИСЛО 
ВИРУСНЫХ ДОМЕНОВ
Число доменов, связанных с коронавирусом, за минувшую неделю вы-

росло по всему миру на 6 тысяч, а с начала января —  более чем на 16 

тысяч, сообщает РИА Новости. По данным экспертов, вероятность 

того, что они представляют киберугрозу, на 50% выше, чем у других до-

менов.

11.52 В ПАРИЖЕ УЛУЧШИЛОСЬ 
КАЧЕСТВО ВОЗДУХА
В парижской агломерации отмечается улучшение качества воздуха на 

20—30% после сокращения выбросов оксида азота более чем на 60%, 

сообщает «Интерфакс». Это связано с резким сокращением движения 

наземного и воздушного транспорта после введения карантина. Наблю-

дается также сокращение выбросов углекислого газа.

11.42 СВЯЩЕННИКУ ГРОЗИТ 
СУД ЗА КРЕСТИНЫ
Итальянские карабинеры прервали таинство крещения в храме города 

Сан-Дженнаро-Везувиано неподалеку от Неаполя, сообщает «Интер-

факс». В отношении священника, родителей, крестного отца и фотогра-

фа ведется следствие, так как они пренебрегли запретом на проведение 

массовых мероприятий из-за угрозы коронавируса.

10.12 В ТАИЛАНДЕ НАЧНУТ 
УЧИТЬ РУССКОМУ ЯЗЫКУ
Служащие отелей Таиланда во время режима ЧП из-за коронавируса 

будут учить русский язык, сообщает РИА Новости. Краткосрочные 

курсы будут запущены для работников отельного бизнеса в курортных 

зонах. Посещающие курсы будут получать ежедневные выплаты на пи-

тание в размере около 6 долларов США. По статистике министерства 

туризма Таиланда, россияне занимают второе место после граждан 

КНР по количеству туристических поездок в Таиланд.

07.57 ЛАЙНЕР DIAMOND 
PRINCESS ПОКИНУЛ ЯПОНИЮ
На борту американского круизного лайнера Diamond Princess завер-

шены дезинфекционные работы. В среду он покинул Японию, сообща-

ет ТАСС. Корабль с 4 февраля находился на карантине в Иокогаме. У 

712 из 3700 пассажиров и членов команды было выявлено заражение 

коронавирусом. 10 человек скончались в японских госпиталях, еще 10 

больных до сих пор находятся в тяжелом состоянии.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

1

А К Ц Е Н Т

В мире по-разному отслеживают 
перемещения в эпоху пандемии
коронавируса

А как у них?

Правительство Австрии к 2022 

году планировало внедрить систе-

му электронных рецептов, но уже 

с 17 марта был запущен пилотный 

проект, позволяющий пациентам 

получать назначение лекарств ди-

станционно — через мобильные 

приложения или по электронной 

почте. Речь идет прежде всего о 

пожилых людях с хроническими 

заболеваниями. Правда, сделать 

заказ в интернете с помощью 

электронного рецепта пока не по-

лучится: его обладателю все равно 

придется дойти до обычной апте-

ки и предъявить провизору свой 

номер социального страхования — 

по нему он сможет увидеть рецепт 

в электронной карте и выдать ле-

карство. В Германии сервисы он-

лайн-аптек на строгом учете и 

контроле. В них можно заказать 

исключительно безрецептурные 

препараты — обезболивающие, 

антигистаминные и витамины.

Подготовила 
Екатерина Забродина

ЗДОРОВЬЕ

НИКАКИХ
АНОНИМОВ
Ирина Невинная

Сегодня сразу две частные 
сети медицинских лаборато-
рий начинают тестировать на 
новый коронавирус всех жела-
ющих — медицинского заклю-
чения или направления докто-
ра для выполнения анализа не 
потребуется. Но заплатить 
придется.

Обе лабораторные службы 
— «Гемотест» и «Хеликс» — 
прошли аккредитацию в Рос-
потребнадзоре и получили все 
нужные допуски. Выполнять 
диагностику они будут с помо-
щью тест-систем, разработан-
ных ГНЦ «Вектор», который 
также подчиняется Роспотреб-
надзору. Это те самые тест-си-
стемы, которые используют 
сейчас для выявления зара-
женных COVID-19 по всей 
стране. Таким образом, выпол-
няется решение правительства 
максимально расширить те-
стирование, о чем на прошлой 
неделе сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Иссле-
дование возможно большего 
количества людей в очаге ин-
фекции позволяет выявить тех, 
у кого заболевание протекает 
без симптомов, изолировать 
их и тем самым сдержать рас-
пространение вируса.

«Хеликс» начнет проводить 
скрининг на новый коронави-
рус в Санкт-Петербурге, Мо-
скве, Екатеринбурге. Список 
офисов, куда можно прийти, 
чтобы взяли мазок, 26 марта 
должен быть опубликован на 
официальном сайте компании. 
«Всего у нас 370 лабораторных 
центров по стране, в проекте 
будет задействовано 130», — 
пояснили «РГ» в компании. 
«Гемотест» пока ориентирует-
ся на Москву и Московскую 
область. «Сдать анализ можно 
в двух офисах в Москве, а так-

же в шести городах Подмоско-
вья — Дзержинском, Подоль-
ске, Мытищах, Красногорске, 
Балашихе и Одинцове. 31 мар-
та планируется запустить те-
стирование в Крыму, в Симфе-
рополе», — уточнили в компа-
нии.

Забор мазка обещают про-
водить с соблюдением необхо-
димых мер безопасности: для 
приема пациентов с подозре-
нием на коронавирус отведут 
специальные часы, людей раз-
ведут по времени (предполага-
ется предварительная запись), 
после каждого посещения по-
мещение продезинфицируют. 
«В отделении будет находиться 
не более трех человек, чтобы 
не было скопления. Советуем 
воспользоваться предвари-
тельным заказом в личном ка-
бинете на нашем сайте», — поя-
снила «РГ» директор по лабо-
раторным технологиям «Гемо-
теста» Тамара Силкина. В «Хе-
ликсе» обещают, что на всю 
процедуру у посетителей будет 
уходить всего 5—7 минут. При 
этом здесь планируется тести-
ровать только людей, не имею-
щих симптомов заболевания. 
Перед процедурой им измерят 
температуру.

За результатом повторно 
приходить в лабораторию не 
понадобится — его пришлют по 
электронной почте, срок вы-
полнения анализа — 1—2 дня. 

Стоимость исследования 
отличается. В «Гемотесте» те-
стирование вместе с забором 
мазка обойдется в 1900 ру-
блей. В «Хеликсе» будет почти 
вдвое дешевле. В компании 
подчеркнули, что это для них 
социальный проект. «Сам тест 
стоит 600 рублей, а стоимость 
взятия биоматериала будет ва-
рьироваться в зависимости от 
региона. В Петербурге это 200 
рублей, в Москве — 300, в Ека-
теринбурге — 180 рублей», — 
уточнили в компании.

Ну и ключевой вопрос: бу-
дут ли сообщать в санэпид-
службу или в медицинские ор-
ганизации данные о пациенте, 
если тест покажет положитель-
ный результат? Ответ ожидае-
мый: никакой анонимности.

«Мы всех пациентов обслу-
живаем с паспортом. В случае 
выявления положительного 
результата мы передаем дан-
ные в Роспотребнадзор для 
подтверждения, — пояснила 
Силкина. — Дальнейшие эпиде-
миологические мероприятия 
уже проводит Роспотребнад-
зор». 

После каждого 
посетителя поме-
щение продезин-
фицируют

Коронавирус оказался опасен даже в интернете.

В Италии полиция отслеживает нарушителей карантина с помощью дронов.
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РАКУРС  Военные 
и чиновники будут 
получать разовые выплаты 
при вручении госнаград

Премия 
за орден

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела законопроект, который вво-
дит специальную премию для всех служивых людей: 
военных, правоохранителей, чиновников. Если госу-
дарственный человек отличился и получил орден, ему 
вместе с наградой выдадут денежное поощрение. 

«Подготовленный законопроект вводит правило: 
военнослужащие, сотрудники правоохранительных 
органов и госслужащие будут получать единовремен-
ное денежное поощрение при награждении государст-
венными наградами, — сообщил председатель правле-
ния Ассоциации 
юристов России 
Владимир Груздев. — 
Кроме того, выпла-
ты будут положены 
при поощрении во-
еннослужащего, со-
трудника правоох-
ранительных орга-
нов или госслужа-
щего главой госу-
дарства или прави-
тельством страны».

Государствен-
ные награды — это 
ордена и медали, в 
том числе боевые. 
Поощрением от президента может быть почетная гра-
мота, подписанная главой государства. От правитель-
ства человек может получить благодарность или по-
четную грамоту.

Как отметил Владимир Груздев, «теперь военнослу-
жащий, получивший высокую награду, будет получать 
не только моральное удовлетворение, но и материаль-
ное поощрение». Размеры и порядок такого поощре-
ния будут установлены президентом России. Если во-
еннослужащий погиб и был награжден посмертно, вы-
плату получат его родные.

«Еще важная деталь: действующее законодательст-
во предусматривает возможность представления со-
трудников прокуратуры, Следственного комитета и 
других государственных структур только к государст-
венным наградам, то есть орденам и медалям. Соответ-
ствующие поправки прописывают, что особо отличив-
шиеся сотрудники прокуратуры и Следственного ко-
митета смогут также представляться к поощрению 
президентом России и правительством страны», — от-
метил Владимир Груздев.

 «Дополнительное денежное поощрение повысит 
стимулы для человека, выполняющего свой долг на лю-
бой государственной службе, как военной, так и гра-
жданской», — заключил председатель правления АЮР.

Кроме государственных наград, есть еще немало ве-
домственных. Их нельзя путать. Ранг медали от какого-
нибудь министерства не сравним с государственной 
медалью. Хотя это тоже серьезные и официальные на-
грады. 

Правда, ведомства могут вводить правила, что если 
поощряют сотрудников своими медалями, то вместе с 
наградой выписывается и премия. Если же ведомст-
венную медаль получает человек со стороны, то ему 
денег не положено.   

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Триколор запускает проект 
«День Победы»

Услышим их
Сусанна Альперина

Д
аже если акция «Бессмер-
тный полк» в этом году не 
пройдет на улицах, ей най-

дется место — социально-муль-
тимедийный проект Триколора 
«День Победы», посвященный 
75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Он, по 
сути, «Бессмертный полк» в 
мультимедийно-цифровом фор-
мате. Новый телеканал «День 
Победы» будет работать два ме-
сяца. Его продюсер и автор ци-
кла программ — Кирилл Набу-
тов, — известный телеведущий, 
многократный лауреат премии 
«ТЭФИ», автор ряда докумен-
тальных фильмов о войне и бло-
каде.

С 3 апреля по 31 мая «День 
Победы» будет главным телека-
налом мультиплатформенного 
оператора цифровой среды 
«Триколора». Об этом рассказа-
ли на пресс-конференции в Мо-
скве, в которой, помимо Кирилла 
Набутова, приняли участие за-
меститель генерального дирек-
тора по стратегическому и опе-
рационному маркетингу компа-
нии Триколор Андрей Нестеров, 
шоумен и музыкант Николай Фо-
менко, дочь маршала Советского 
Союза Ивана Степановича Коне-
ва Наталия Конева и сопредседа-
тель совета МИПОД «Бессмер-
тный полк» Сергей Лапенков. 
Мероприятие даже не было похо-
же на пресс-конференцию — и 
спикеры, собравшиеся в зале, и 
те, кого можно было увидеть на 
экране, — СМИ показали часть 
уже готовых материалов — рас-
сказывали личные семейные 

истории, связанные с войной и 
близкими родственниками. Вот 
эта личная непарадная интона-
ция в первую очередь и станет 
тем, что будет отличать новый 
проект от других, что появляют-
ся сейчас и на других телекана-
лах. 

Основу эфирной сетки теле-
канала «День Победы» составят 
циклы передач «Помнить вой-
ну», «Полководцы Победы. Лич-
ное», «Цифры Победы», «Пять 
недель до Победы». Также зрите-
ли увидят фильмы о Великой 

Отечественной войне — самые 
памятные и любимые советские 
и российские ленты, популярные 
сериалы: «Семнадцать мгнове-
ний весны», «Ликвидация», «Ад-
миралъ», «28 панфиловцев», 
«Битва за Севастополь», «Моло-
дая гвардия», «Пять невест» и 
многие другие. Всего — более 125 
часов контента.

В программе «Помнить вой-
ну» телезрителей ждут истории, 
рассказанные как простыми жи-
телями нашей страны, так и ар-
тистами кино, театра и эстрады. 
Проект «Полководцы Победы. 
Личное» посвящен выдающимся 
военачальникам Великой Отече-
ственной войны. Своими воспо-
минаниями о героях войны поде-

лятся родственники маршалов: 
Наталия Конева, дочь маршала 
Советского Союза И.С. Конева; 
Наталья Малиновская, дочь мар-
шала Р.Я. Малиновского; Карина 
Наджарова, внучка маршала И.Х. 
Баграмяна; Алексей Говоров, 
внук маршала Л.А. Говорова, 
Константин Рокоссовский, внук 
маршала К.К. Рокоссовского и 
другие. Кроме того, на канале 
планируется организовать пря-
мую трансляцию предстоящего 
Парада Победы на Красной пло-
щади. 

«Работая над проектом «День 
Победы», мы просмотрели, на-
верное, тысяч пять одних только 
документов из Центрального ар-
хива Министерства обороны РФ, 
а сколько фотографий и доку-
ментов в домашних архивах — не 
сосчитать. Мы общались с вете-
ранами той войны и очень им 
благодарны», — говорит ведущий 
и сопродюсер телеканала «День 
Победы» Кирилл Набутов.

Над созданием контента для 
телеканала с января 2020 года 
работают почти четыре десятка 
участников съемочной группы. 
Для «Дня Победы» в разных го-
родах России уже отснято свыше 
110 часов видеоматериала, и 
съемки еще продолжаются.  

ЕДА Отмена 
ввозных 
пошлин 
на продукты 
ожидается 
в течение 
недели

ИМПОРТУ 
ВЫЙДЕТ 
СКИДКА 
Татьяна Карабут

Импортные пошлины на ряд то-
варов первой необходимости 
могут быть обнулены. Это сгла-
дит последствия ослабления 
рубля и пандемии коронавиру-
са и сдержит рост цен. Несмо-
тря на то что большинство про-
дуктов мы производим внутри 
страны, большая доля сырья и 
оборудования завозится извне.

На заседании совета Евра-
зийской экономической комис-
сии 25 марта решено временно 
снизить или отменить ввозные 
пошлины на ряд товаров первой 
необходимости, сообщил член 
коллегии (министр) по торговле 
ЕЭК Андрей Слепнев. По его 
словам, перечень товаров будет 
сформирован в течение недели. 
«Это касается продуктов пита-
ния, детского питания и това-
ров, широкой номенклатуры 
медицинских средств, лекарств 
и компонентов для их производ-
ства, то есть тех товаров, кото-
рые испытывают сейчас повы-
шенный спрос», — пояснил 
Слепнев. 

Накануне минсельхоз обра-
тился к отраслевым ассоциаци-
ям с просьбой подготовить пред-
ложения по установлению нуле-
вой ввозной пошлины на сель-
хозпродукцию, сырье и продо-
вольствие «в целях сдерживания 
роста цен на социально значи-
мую продукцию». 

При этом отменять таможен-
ную пошлину по многим гото-
вым продуктам питания нет не-
обходимости — по большинству 
из них Россия обеспечивает по-
требности населения. А по ряду 
товаров перепроизводство — на-
пример, по сахару, мясу птицы и 
свинины. «Предложение по сви-
нине у нас огромное, и за первые 
два месяца года объем производ-
ства вырос на 10%», — заверяет 
генеральный директор Нацио-
нального союза свиноводов 
Юрий Ковалев. Дефицита пло-
дов и овощей сейчас нет, утвер-
ждает директор Плодоовощного 
союза Михаил Глушков. «Напро-
тив, обнуление пошлин создаст 
неблагоприятные условия для 
отечественных производителей, 
которые вложили средства в 
строительство собственных хра-
нилищ для овощей», — отмечает 
Глушков. 

Но отмена пошлин потребу-
ется по сырью и компонентам 
для производства — ветеринар-
ные препараты, племенной ма-
териал, оборудование и запча-
сти к нему, упаковка. По словам 
Ковалева, для свиноводства 
ключевой позицией, где обнуле-
ние пошлин крайне необходимо, 
является семенной материал, на 
ввоз которого сейчас действует 
ставка 5%, соевый шрот, вита-
мины и аминокислоты — цена на 
них на фоне коронавируса на 
мировом рынке увеличилась на 
15—20%. 

Президент Союза производи-
телей безалкогольных напитков 
и минеральных вод Максим Но-
виков говорит, что оборудова-
ние для отрасли — на 98% импор-
тное, производители закупают 
импортные концентрированные 
соки (тех культур, которые не 
произрастают в России). Не хва-
тает и полуфабрикатов для про-
изводства упаковки достойного 
качества. 

Первыми товарами, для ко-
торых ЕЭК отменил пошлины с 
16 марта по 30 сентября, стали 
медицинские товары – средства 
индивидуальной защиты, де-
зинфицирующие средства, ди-
агностические реагенты, ряд 
медицинского оборудования и 
материалов.  

Диплом с экрана
— Главное новшество: 
используя портал Го-
суслуги, можно будет 

направить документы в вуз и 
поступить,  —  сообщил ми-
нистр. Изначально планирова-
лось, что в этом году у сервиса 
будет «сокращенный» функци-
онал, охватывающий всего 50 
вузов, но с учетом сегодняш-
ней ситуации вполне возмож-
но, что университетов станет 
больше. Приемная кампания 
официально стартует 20 июня. 

 — Посмотрим, как можно за-
действовать этот инструмент, 
чтобы максимально сократить 
физическое присутствие аби-
туриентов и сотрудников ву-
зов в приемных комиссиях, — 
сказал Фальков. 

Нельзя забывать и об ино-
странных абитуриентах. Как 
вести прием ребят из-за рубе-
жа? Что делать тем вузам, ко-
торые помимо ЕГЭ проводят 
свои дополнительные и твор-
ческие экзамены? Прорабаты-
ваются и эти вопросы. 

 — Что касается дополни-
тельных и творческих испыта-
ний, то это июль, поэтому у нас 
еще есть время проанализиро-
вать ситуацию и принять соот-
ветствующие решения, — под-
черкнул министр. 

На сегодняшний день все 
вузы, подведомственные ми-
нистерству, перешли на уда-
ленку. Всего по России таких 80 
процентов. Несмотря на то, что 
у большинства вузов в целом 
не возникло с этим серьезных 
проблем, слабые места все же 
есть. «Где-то — информацион-
ная инфраструктура, где-то — 
готовность преподавателей, 
где-то — недостаточный объем 
каналов связи, — отметил Вале-
рий Фальков. — Мы обратились 
за поддержкой в минкомсвязи 
и оперативно решили вопросы. 
Около 20 вузов такую помощь 
получили».

А что с общежитиями? Они 
опустели примерно наполови-
ну. Студенты решили уехать 
домой и учиться оттуда. Но за-
крывать общежития вузы не 
спешат — возможность уехать, 
прежде всего финансовая, есть 
не у всех. Иностранцы вообще 
здесь на особом положении. 

 — Мы рекомендовали всем 
вузам с должным вниманием 
отнестись к этой проблеме, — 
сказал министр.   

Важно, что с самого начала 
перехода на дистанционное об-
учение работает «горячая ли-
ния» минобрнауки — эксперты 
консультируют по любым во-
просам. Так, на сегодня приня-
то уже более 500 обращений, 

по 30—50 в день. В основном — 
вопросы технические, у кого-
то зависла система, кто-то не 
может подключиться к плат-
форме. Это неудивительно — 
нагрузки на сети в последние 
дни колоссальные. Есть вопро-
сы и по запуску онлайн-курсов. 

— Весь образовательный 
процесс мы не можем закрыть 
онлайн-курсами по объектив-

ным причинам, — отметил Ва-
лерий Фальков. — Поэтому важ-
но дать возможность всем пре-
подавателям максимально по-
грузиться в новую ситуацию и 
дать инструменты для обще-
ния со студентами.  

Министр Валерий Фальков: Минобрнауки сейчас в пилотном режиме отрабатывает новый сервис «Поступи в вуз онлайн». 

А К Ц Е Н Т

45 процентов студентов разъехались 
по домам. Но вузы не спешат закрывать 
общежития: возможность уехать есть 
далеко не у всех

А К Ц Е Н Т

Никто не отказал нам в беседе, а ведь 
никакой документ и архив не заменят 
рассказа живого человека

Размеры и поря-
док выплаты при-
лагающихся 
к наградам денеж-
ных поощрений 
определит 
президент

Отмена пошлин 
коснется продук-
тов, медсредств, 
лекарств и компо-
нентов для их 
производства

— Почему некоторым 
школьникам сложно учиться
rg.ru/art/1848068

МЕДИА «Москва 24» создала сайт «Письма Победы»

«Треугольники» – в Сети
Арина Попова

С
айт «Письма Победы» 
(www.pismapobedy.ru), 
на котором публикуются 

в открытом доступе письма во-
енных лет, создали к 75-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне телеканал «Москва 
24» при поддержке всего хол-
динга «Москва Медиа». 

Цель проекта — собрать глав-
ный цифровой архив писем с 
войны и сохранить его навсегда. 
К 9 мая 2020 года планируется 
разместить на сайте более мил-
лиона писем. Сейчас опублико-
вано уже около 500 тысяч. 60 ор-
ганизаций — музеи и архивы — 
включились в работу. Собрали, 
расшифровали и отправили 
письма в редакцию. 

Создатели проекта хотели бы 
не только сохранить историче-
ские документы, но передать  
чувства людей, прошедших эту 
страшную войну, рассказать 
истории  о любви,  о поддержке, 
пробуждающие желание жить. 

Во время войны письма от-
правляли без конвертов. Они 
проверялись военной цензурой, 
писали на любом клочке бумаги, 
чтобы сохранить связь с близки-
ми. Каждый железнодорожный 
состав с боеприпасами обяза-
тельно вез почтовый вагон. 

Елена Силуянова, руководи-
тель проекта «Письма Победы», 
рассказала «РГ» о письмах под-
робнее:  

«Женщина написала нам по 
адресу, указанному на сайте, и 
рассказала, как ее родители по-
знакомились по переписке. Ее 
отец, будучи на войне, решил ра-
зослать письма женщинам по 

предприятиям, а потом выбрать 
себе «адресат для переписки». 
Выбрал, ни разу не видели друг 
друга, переписывались  два  года. 
500 писем сохранились, они пе-
ресылали письма обратно вме-
сте с тем, что пришло ранее, так 
сохранили все. Встретились по-
сле войны и действительно по-
женились! Еще письмо — боец 
описывал жене встречу 1944 
года. Стол соорудили из чемода-
нов, 200 грамм водки — в стака-

нах, стреляют орудия вместо са-
люта. Но эмоции уже на подъе-
ме, идет наступательное движе-
ние. А письма 1941 года — другие. 
Письмо из боя под Белгородом 
передали из местного  музея. 
Боец пытается приободрить 
жену, пишет, что разобьем врага. 
Жене советует нажить детей, 
ведь жизнь коротка. Вернусь, го-
ворит, приму как своих. В пись-
мо вложен засушенный цветок. 
Заставляет задуматься, что лю-
бовь — это совсем не про собст-
венничество. В письмах кроме 
тяжелых слов, про врага, про 
смерть — много про любовь, 
жизнь и надежду».

На сайте можно найти пись-
ма своих родственников, кото-
рые не дошли до адресата. Они 

могли храниться в архивах музе-
ев или у коллекционеров. На сай-
те в строку поиска следует вве-
сти  имя, отчество и фамилию, и 
вся возможная информация о 
человеке будет доступна. 

Принять участие в наполне-
нии архива может любой желаю-
щий. Нужно сфотографировать 
или отсканировать письмо, за-
грузить его на сайт и заполнить 
анкету. Можно принести письма 
в любой центр «Мои докумен-
ты». МФЦ передают все релик-
вии в Главархив Москвы, с кото-
рым сотрудничают создатели 
проекта. Все письма окажутся на 
сайте www.pismapobedy.ru.

Чтобы привлечь внимание к 
проекту и позволить строчкам  
писем зазвучать живыми голоса-

ми, привлекли известных людей. 
На сайте можно увидеть, как 
письма читают актеры — Влади-
мир Меньшов, Сергей Шакуров, 
Юлия Рутберг и другие. «Письма 
Победы с Максимом Виторга-
ном» — документальный сериал 
на YouTube. В каждой серии ве-
дущий вместе с другим медий-
ным гостем отправляются по па-
мятным местам войны. В основе 
сценария — реальные фронтовые 
письма. В съемках приняли учас-
тие Сергей Бурунов, Гарик Сука-
чев, Светлана Сурганова, Нико-
лай Валуев, Олеся Судзилов-
ская, Николай Фоменко. У каж-
дого из них есть свои семейные 
истории, связанные с войной. 
При помощи проекта, например, 
в Прибалтике нашли могилу 
родственника актрисы Любови 
Толкалиной. До этого десятки 
лет поиски не давали результата. 

Скоро в эфир выйдут не-
сколько концертов «Песни По-
беды», где хиты военных лет спо-
ют известные музыканты. На 9 
мая — к 75-летию годовщины По-
беды — создатели проекта «Пись-
ма Победы» готовят сюрприз 
для всех неравнодушных к этой 
памятной дате людей.   
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В проекте может принять 
участие каждый.
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Чтобы добавить в цифровой архив 
«Письма Победы» письмо, его нужно 
сфотографировать или отсканировать, 
загрузить на сайт и заполнить анкету
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АРМИЯ Сергей Шойгу 
рассказал о росте числа 
контрактников 

Служба 
для профи

Галина Мисливская

Число военнослужащих по контракту в Российской ар-
мии увеличилось более чем в два раза с 2012 года и со-
ставило 405,1 тысячи человек. Об этом министр обо-
роны России Сергей Шойгу сообщил на пленарном за-
седании Совета Федерации. Глава оборонного ведомст-
ва выступил перед сенаторами с докладом о состоянии 
и направлениях развития Вооруженных сил РФ.

Растет доверие к Вооруженным силам и престиж во-
инской службы. Сергей Шойгу напомнил, что в 2012 
году всего 21 процент россиян были уверены, что ар-
мия способна защитить страну, престиж военной служ-
бы составлял 28 процентов. Ситуация стала меняться 
после системных мер, принимаемых при реализации 
майских указов президента. Они касаются перевоору-
жения Вооруженных сил, увеличения доли контрак-
тников на 50 тысяч в год, повышения уровня социаль-
ной защиты военнослужащих. В итоге за прошедшие 
семь лет кадровый состав Вооруженных сил серьезно 
изменился. Количество призывников «уменьшилось до 
225 тысяч, то есть 
почти на 100 тысяч, 
а численность кон-
трактников превы-
сила 405 человек, то 
есть их число увели-
чилось более чем в 
два раза», доложил 
министр. По про-
гнозам ведомства, к 
2027 году военно-
служащих по кон-
тракту должно стать 
еще больше — 499,2 тысячи человек. Уже сейчас ими 
«полностью укомплектованы сержантские старшин-
ские должности, боевые подразделения спецназа, мор-
ской пехоты, батальонно-тактические группы, а также 
должности, связанные с эксплуатацией сложной техни-
ки», заявил Шойгу.

Оснащенность войск современным вооружением и 
техникой доведена до 68,2 процента. «К концу года она 
достигнет целевого показателя — 70 процентов. При 
этом современность в стратегических ядерных силах 
превысит 87 процентов», — сказал он. По словам мини-
стра, исправность вооружения и техники в Вооружен-
ных силах РФ поддерживается на уровне 94 процентов.

Продолжается разработка новых вооружений. В 
частности, «проводятся летно-конструкторские испы-
тания морской гиперзвуковой ракеты «Циркон», про-
информировал глава оборонного ведомства. «В итоге к 
2020 году боевой потенциал Вооруженных сил повы-
сился более чем в два раза, что позволило сохранить 
стратегический паритет с НАТО в условиях роста воен-
ных угроз», — констатировал Сергей Шойгу. 

Все эти меры изменили не только армию изнутри, 
но и отношение к ней общества. С 2012 года наблюдает-
ся поступательный рост одобрения деятельности Воо-
руженных сил среди россиян. «Армии России доверяют 
порядка 90 процентов населения страны, отрицатель-
ные оценки снизились в 4,5 раза», — заявил Сергей 
Шойгу. Вырос и престиж военной службы. Один из по-
казателей — конкурс в профильные вузы. По словам ми-
нистра, в прошлом году он доходил до 18 человек на ме-
сто.

Глава оборонного ведомства также указал сенато-
рам на проблему, решение которой требует участия за-
конодателей. А именно — поведение «прозападного оп-
позиционного дивизиона, регулярно обучаемого за ру-
бежом», который действует в интересах западных 
стран, регулярно обвиняющих Россию «в причастно-
сти к резонансным инцидентам, таким как вмешатель-
ство в американские выборы, различные хакерские 
атаки, сокрытие боевых потерь и так далее». «Прикры-
ваясь законами о СМИ, его активисты пытаются прони-
кать на военные объекты, охотятся за родственниками 
и свидетелями», а также «снимают входы и выходы из 
наших закрытых объектов и выкладывают в интернет». 
«Можно представить, к какой ответственности их бы 
привлекли в странах Запада», — подчеркнул Шойгу. Гла-
ва оборонного ведомства  уверен, что «эта сфера требу-
ет дальнейшего законодательного регулирования».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ До конца марта из зарубежных стран в Россию предстоит 
вернуть около сотни тысяч россиян

Осторожно, 
двери закрываются
Евгений Гайва

В 
четверг более 150 россиян 
должны прилететь в Рос-
сию из Филиппин, сооб-

щили в Ростуризме. Также пла-
нируется рейс с россиянами из 
Лиссабона. Соотечественников, 
застрявших в самых разных 
странах мира из-за введенных 
карантинов и ограничений на 
полеты, вывозят чартерами и 
спецрейсами. 

Всех организованных тури-
стов вернут в Россию до конца 
марта, пообещали в Ростуризме. 

Ведомство совместно с Росавиа-
цией и МИД России занимается 
организацией вывозных рейсов. 

За рубежом остается при-
мерно 45 тысяч россиян, уехав-
ших отдыхать по пакетным ту-
рам, сообщила накануне испол-
нительный директор Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. 

Еще примерно столько же за 
рубежом может быть самостоя-
тельных путешественников, от-
метил в беседе с «РГ» вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 

Все зависит от направлений, ка-
кие-то из них, как, например, 
Куба или Турция, принимают в 
основном организованных ту-
ристов, а в ОАЭ можно было по-
ехать и без туроператора. 

Точное число самостоятель-
ных туристов из России за рубе-
жом неизвестно. В МИДе их 
призвали заявить о себе в рос-
сийские дипломатические 
представительства, чтобы орга-
низовать вылет домой. Сделать 
это нужно до 26 марта.  На сай-
тах российских ведомств также 
запущена форма обратной свя-
зи. Специалисты призывают пу-
тешественников не медлить, 
так как с каждым днем вылететь 
обратно в Россию становится 
все сложнее. 

Ограничения на авиасооб-
щение введены почти по всему 
миру. Россия на фоне пандемии 
нового коронавируса с 23 марта 
также ввела ограничения на 
авиасообщение с большинст-
вом стран. В частности, со стра-
нами Евросоюза, США, Вели-
кобританией, Швейцарией, 
Норвегией, ОАЭ, Турцией, Таи-
ландом, Японией. В порядке 
исключения возможны чартер-
ные рейсы для вывоза россиян, 
а также регулярные рейсы в сто-
лицы. Например, в список 
исключений вошли Минск и 
Баку, Ереван, Берлин, Париж и 
Рим,  Мадрид, а также Нью-
Йорк и Бангкок. Полный список 
опубликован на сайте Росавиа-

ции. Полеты в Россию прекрати-
ли большинство зарубежных 
авиакомпаний, а из России — 
большинство российских авиа-
перевозчиков. 

«Фактически действуют 
только вывозные рейсы, по-
скольку другие страны закрыли 
свое воздушное пространство и 
ограничили въезд иностранных 
граждан», — говорит советник 
руководителя Ростуризма 
Дмитрий Горин. Он считает, что 
придется формировать допол-
нительные рейсы для вывоза 
российских граждан. 

Самолеты с россиянеми вы-
летают в Россию каждый день. 
Например, 23 марта из 7 стран, 
где сложилась наиболее слож-
ная ситуация - Болгарии, Егип-
та, Испании, Кипра, Марокко, 
Сербии,  Франции - российские 
авиакомпании вывезли 1355 че-
ловек, из них 57 иностранных 
граждан, сообщили в минтран-
се.  Из Лиссабона в Москву 24 
марта доставлено 244 россия-
нина, также около 400 человек 
привезли из Ташкента и 181 
россиянина  — из испанского 
острова Тенерифе.  Из Индии 25 
марта домой вернулись более 
500 человек. 

Сложности возникли с выво-
зом россиян с курортов Египта. 
Организацией специального 
рейса занимаются совместно 
Росавиация, минтранс, МИД и 
Ростуризм.  

ТРАНСПОРТ РЖД отменяют поезда из-за падения спроса

Вагоны разгрузились

Евгений Гайва 

О
коло 20 поездов от-
менили и уменьши-
ли периодичность 
курсирования еще 
более десятка со-
ставов «Российские 
железные дороги» 
(РЖД). Информа-
ция для пассажиров 

размещена на сайте холдинга. 
Изменения в расписание 

внесли «в связи со снижением 
пассажиропотока из-за сложив-
шейся неблагоприятной эпиде-
миологической обстановки», 
пояснили в РЖД. 

Часть поездов, которые не 
пользуются спросом, временно 
курсировать не будут. Пассажи-
рам в РЖД предложат отпра-
виться в поездку по запланиро-
ванным маршрутам в те же даты 
или близкие к ним, но на других 
поездах. Можно также вернуть 
деньги за билеты на отмененные 
поезда в полном объеме, отме-
тили в компании. 

В РЖД уже поясняли, что не-
использованные билеты в отме-
ненные поезда можно вернуть 

через любую железнодорожную 
кассу. А электронные проездные 
документы пассажиры могут 
сдать с помощью веб-ресурсов, 
через которые они были офор-
млены. 

Спрос, судя по всему, снизил-
ся на разных направлениях. От-
менены, например, поезда из 
Москвы в Саратов (№ 239/240) 
на некоторые даты в апреле и 
мае, в Белгород (№ 100/99) — во 
второй половине мая, в Тамбов 
(№ 45/46) — с 24 апреля по 26 
мая и в некоторые даты в июне. 
Не будут ходить в апреле и мае 
некоторые поезда и по межреги-
ональным маршрутам, напри-
мер, Киров — Нижний Новгород 
(№ 9/10), Ижевск — Екатерин-

бург (№ 127/128), Екатеринбург 
— Казань (239/240). 

По другим направлениям по-
езда будут ходить реже. Напри-
мер, поезд Челябинск — Омск (№ 
12/11) в апреле и мае будет от-
правляться один раз в четыре 
дня, Самара — Казань (125/126) 
во второй половине мая из Са-
мары будет отправляться по 
четным числам, а обратно — по 
нечетным. 

Ранее в РЖД сообщали, что в 
пассажирских поездах и на во-
кзалах проводятся противоэпи-
демиологические мероприятия. 
Всех проводников, кассиров, де-
журных обеспечили масками, 
перчатками и кожными анти-
септиками, проводится регу-

лярная дезинфекция всех поме-
щений в том числе с помощью 
установок обеззараживания 
воздуха и бактерицидных ламп.

Но угроза заражения удер-
живает многих россиян от путе-
шествий, отметила в беседе с 
«Российской газетой» профес-
сор кафедры индустрии госте-
приимства, туризма и спорта 
РЭУ им. Плеханова Елена Джан-
джугазова. «Сейчас мы нахо-
димся в состоянии развивающе-
гося тренда. В такой ситуации 
многие считают, что лучше ог-
раничить любые поездки. Воз-
можны путешествия только на 
самые близкие расстояния — из 
города на дачу», — говорит эк-
сперт. 

Спад спроса на несколько 
процентов на поездки по желез-
ной дороге сервисы онлайн-бро-
нирования начали фиксировать 
еще в первой половине марта. 
Сейчас пошел обвал. Как расска-
зали «РГ» представители компа-
нии UFS.Travel, на самый попу-
лярный маршрут Москва — 
Санкт-Петербург с отправлени-
ем в период с 23 по 29 марта про-
дано на 48% меньше билетов по 

сравнению с предыдущей неде-
лей. Спрос на билеты из Москвы в 
Нижний Новгород, Воронеж, Ка-
зань, Ярославль за неделю упал 
на 40—60%. Продажи на майские 
праздники по сравнению с прош-
лым годом пока снизились при-
мерно на 25%. Одни выжидают, а 
другие пытаются вернуть ку-
пленные билеты. «В марте этого 
года нагрузка на контакт-центр 
возросла троекратно. Пик на-
грузки был 16 марта: около 10 
тысяч обращений за день», — рас-
сказал «РГ» представитель сер-
виса бронирований «Туту.ру».

Однако спад спроса на поезд-
ки — явление временное. Как 
только ситуация с распростране-
нием инфекции будет преодоле-
на, туризм сразу же пойдет в 
рост, считает Джанджугазова. 
«При первой же возможности 
сфера туризма и путешествий бу-
дет восстанавливаться, люди не 
смогут жить изолированно. За 
последние два десятка лет мы уже 
привыкли к путешествиям и ак-
тивной жизни», — говорит она.  

Многие россияне отказываются 
от поездок. Но спрос восстановится, 
как только эпидемия пройдет.

По приезде в Россию путешественников ждет медицинский контроль и карантин.

А К Ц Е Н Т

Путешественникам не следует медлить, 
так как с каждым днем вылететь обрат-
но в Россию становится все сложнее

А К Ц Е Н Т

Из-за снижения спроса отменено около 
20 поездов, а сервисы бронирований 
захлестнула волна обращений по поводу 
возврата билетов 

РЕСУРСЫ 

Moody’s 
ожидает 
скорого роста 
цен на нефть 

БОЧКА 
НА ВОЛНЕ 
ОПТИМИЗМА
Сергей Тихонов

Рейтинговое агентство Moody’s 
прогнозирует, что среднегодо-
вые цены на нефть в 2020 году 
составят 40—45 долларов за 
баррель Brent, а в 2021 году — 
50—55 долларов. Формально 
агентство ухудшило свой про-
гноз, на деле, учитывая теку-
щие котировки (26 долларов) и 
причины, по которым они обва-
лились, ожидания Moody’s — 
верх оптимизма. 

Этот прогноз в целом совпа-
дает с оценками российского 
минэнерго. Совпали оценки 
агентства и с прогнозом Мин-
фина России в отношении воз-
можного дефицита бюджета в 
2020 году: глава минфина Ан-
тон Силуанов говорил о 0,9—1% 
ВВП, если сохранится текущая 
цена нефти, а Moody’s ожидает 
не более 1% ВВП.

В исследовании отмечается, 
что экономики России, Казахс-
тана, Катара, ОАЭ и Азербайд-
жана менее уязвимы к падению 
цен на нефть, поскольку имеют 
большие бюджеты и накопили 
значительные активы, которые 
смогут амортизировать паде-
ние курсов местных валют.

В отношении России сказа-
но, что наша страна более 
устойчива к внешним шокам, 
чем большинство экспортеров 
нефти, благодаря гибкому об-
менному курсу рубля и боль-
шим валютным резервам. 

Агентство указывает, что на 
конец 2019 года валютные ре-
зервы Банка России без учета 
золота покрывали 90% внешне-
го долга. По мнению Moody’s, 
это выгодно отличает Россию 
от других стран — экспортеров 
нефти. Например, в этом году 
госдолг Саудовской Аравии мо-
жет превысить 30% ВВП, а Ома-
на — 70% ВВП.  

К 2020 году бое-
вой потенциал 
Вооруженных сил 
повысился более 
чем в два раза
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— Названы самые популярные 
курорты России для отдыха 
весной 
rg.ru/art/1839534

ТЕНДЕНЦИЯ

В России 
вырос спрос 
на технику 
для очистки 
воздуха

ПОГОДА 
В ДОМЕ 
Екатерина Петрова

В России резко увеличился 
спрос на технику для очистки и 
увлажнения воздуха. Как рас-
сказали «РГ» в Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ), покупатели проявляют 
повышенный интерес к кварце-
вым облучателям, которые по-
зволяют в домашних условиях 
и офисах провести дезинфек-
цию помещений.

«Уже сейчас у ряда игроков 
мы видим, что производители 
такой техники практически 
полностью распродали свой ас-
сортимент и готовы увеличи-
вать число выпускаемых аппа-
ратов», — рассказал президент 
АКИТ Артем Соколов. Это каса-
ется и самых простых очисти-
телей, и целых климатических 
установок. 

В Avito «РГ» сообщили, что в 
марте покупкой рециркулято-
ра (бактерицидный прибор для 
очистки воздуха) пользователи 
сервиса интересовались в 52 
раза чаще, чем в тот же период 
прошлого года, кварцевых ламп 
(самый бюджетный вариант в 
среднем обойдется в 2,8 тыс. 
руб.) — в 46 раз чаще, озонато-
ров — в 3,9 раза. В группе «М.Ви-
део-Эльдорадо» сообщили о 
двухзначном росте спроса на 
технику для очистки воздуха и 
поддержания комфортного ми-
кроклимата. За три первых не-
дели марта (в сравнении с ана-
логичным периодом 2019 года) 
спрос на воздухоочистители 
вырос втрое. По словам генди-
ректора по связям с инду-
стрией в Ozon Марии Заики-
ной, в компании зафиксирова-
ли увеличение спроса на кли-
матическое оборудование на 
212% год к году. Рост объясня-
ется сезонным запросом, а так-
же трендом на уход все больше-
го числа покупок из офлайна в 
онлайн. В Wildberries с начала 
марта значительно вырос спрос 
на озонаторы, очистители и ио-
низаторы воздуха, ультрафио-
летовые лампы. Наибольшей 
популярностью у покупателей 
пользовались небольшие 
устройства для установки дома 
или в машине. 

РЫНОК Как карантин 
выглядит со стороны 
онлайн-платежей

Подняли клик

Юлия Кривошапко

За последние дни заметно вырос спрос пользователей 
не только на продукты питания и развлекательный 
контент, но и на страховые услуги. С начала марта обо-
рот платежей на сайтах страховщиков каждую неделю 
увеличивался примерно на 23%. К таким выводам при-
шли аналитики «Яндекс.Кассы», изучив платежи поль-
зователей через сервис с 1 по 22 марта.

С 16 по 22 мар-
та, когда часть рос-
сиян перешла на 
удаленный режим 
работы и обучения, 
оборот онлайн-
платежей на сайтах 
и в приложениях 
продуктовых мага-
зинов увеличился 
на 21% по сравне-
нию с предыдущей неделей. Средний чек вырос на 
10% — до 2437 рублей. А вот в ресторанах и кафе этот 
показатель, наоборот, уменьшился на 8% — до 1440 
рублей. Это может быть связано со всеобщим ростом 
спроса на готовую еду и увеличением числа неболь-
ших онлайн-заказов.

Заметно упал оборот онлайн-площадок, которые 
продают билеты на концерты, в кино, театры и музеи. 
С 16 по 22 марта этот показатель снизился на 44% по 
сравнению с предыдущей неделей. 

Зато за этот же период на 9% выросло количество 
покупок на игровых онлайн-сервисах и на 8% — на 
площадках, которые продают развлекательный кон-
тент. 

Вырос интерес пользователей к медицинским 
услугам. Так, с 16 по 22 марта платежей на сайтах кли-
ник и других медицинских учреждений стало больше 
на 10%, но оборот увеличился только на 5%: люди 
стали обращаться чаще, но за менее дорогими услуга-
ми. Примерно на четверть вырос оборот платежей на 
онлайн-площадках, которые продают товары для здо-
ровья, витамины и БАДы. Средний чек за такие това-
ры стал больше на 16% и составил 4081 рубль.  

Платежи на сайтах 
страховщиков 
каждую неделю 
растут на 23% 
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ПОЛИЦИЯ За ложные 
вызовы «скорой» станут 
наказывать жестче

Дорогая шутка

Наталья Козлова

Очень плохо закончились вчера посиделки с алкоголем 
для жителя небольшого города Тавда Свердловской об-
ласти. Нетрезвый мужчина вызвал «скорую помощь» 
для своей супруги, заявив, что у нее коронавирус.

По информации пресс-службы областного управле-
ния МВД, ситуация поначалу была совершенно стан-
дартная — местный житель выпивал с другом и по этой 
причине поздно вернулся домой. Понятно, что его 
жене это не понравилось, и супруга высказала нетрез-
вому мужу, все, что о нем думает. Устроенный скандал 
мужчину обозлил. 
Чтобы отомстить 
жене, гражданин 
решил «пошутить». 
Он ничего умнее не 
придумал, как по-
звонить в «скорую 
помощь». 

Врачам он зая-
вил, что у его жены 
налицо проблемы 
со здоровьем и 
очень похоже, что 
это коронавирус.

«Скорая по-
мощь» сообщение приняла и, понимая обстановку, 
приехала очень быстро. Но дверь в дом врачам не от-
крыли. Тогда медики, как требует инструкция, позво-
нили в полицию и рассказали про вызов.

Оказалось, что звонивший врачам гражданин хоро-
шо известен местным правоохранителям. Выяснилось, 
что «шутник» давно числится в полицейских базах. Он 
уже привлекался к ответственности за лжеминирова-
ние, кражи и побои.

На гражданина полицейские составили протокол за 
заведомо ложный вызов «скорой помощи». Это пер-
вый наказанный в регионе за подобные выходки. 
Сколько гражданину придется заплатить за пустую по-
ездку медиков, пока не сообщается.

Пока за такие выходки максимальное наказание — 
500 рублей. Но этот случай лишний раз доказывает, 
что за подобные шутки надо наказывать строже, чем 
обычно.

Сейчас в Государственной Думе обсуждаются по-
правки в законодательство, по которым штрафы, в том 
числе и за ложный вызов врачей, вырастут многократ-
но. До нескольких миллионов рублей.  

ПРОЕКТ МВД предлагает 
расширить сеть 
паспортно-визовых 
сервисов

Помогут 
с паспортом 

Владислав Куликов

Министерство внутренних дел РФ приступило к разра-
ботке законопроекта, предлагающего расширить сеть 
паспортно-визовых сервисов. А в регионах с численно-
стью более 10 миллионов человек местные власти смо-
гут создавать специальные уполномоченные организа-
ции, помогающие оформлять загранпаспорта, а также 
содействовать гражданам в получении других госуслуг 
в сфере миграции. 

Уведомление об этом появилось на портале про-
ектов нормативно-правовых актов. Как поясняют в 
ведомстве, в ведении Министерства внутренних дел 
РФ находится федеральное государственное пред-
приятие — ФГУП «Паспортно-визовый сервис». Оно 
является единственным государственным предпри-
ятием, помогающим гражданам в оформлении до-
кументов в сфере миграции. 

Например, в паспортно-визовом сервисе можно 
оформить документы на получение загранпаспорта. 
Саму госуслугу предоставляет МВД, а паспортно-визо-
вый сервис становится связующей структурой между 
гражданами и соответствующими подразделениями ве-
домства. «Предприятие имеет филиалы в 53 субъектах 
Российской Федера-
ции, из них в 44 ре-
гионах предприятие 
является уполномо-
ченной соответству-
ющими субъектами 
Российской Федера-
ции организацией 
на оказание содейст-
вия в предоставле-
нии государствен-
ной услуги по офор-
млению и выдаче па-
тентов», — рассказы-
вают в МВД.

При этом министерством внутренних дел ежегодно 
предоставляется более 65 миллионов государствен-
ных услуг в сфере миграции, из которых порядка 27 
миллионов услуг оказывается иностранным гражда-
нам. В ведомстве подчеркивают, что совершенствова-
ние миграционного законодательства способствует 
увеличению числа иностранных граждан, желающих 
жить и работать в Российской Федерации.

Гуманные изменения в законах приводят к росту 
нагрузки на сотрудников МВД. Появляются и различ-
ные подпольные посредники, которые пытаются на-
житься на мигрантах. По словам полицейских, неле-
гальные коммерческие организации часто используют 
мошеннические схемы. Обещают помощь в оформле-
нии документов, берут деньги, но ничем не помогают. 
Или продают липу. 

Отсечь нелегальных посредников и мошенников 
можно только одним способом: сделать получение го-
суслуги максимально простой процедурой. Для этого 
предлагается расширить сеть паспортно-визовых сер-
висов. «Представляется целесообразным внесение из-
менений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации, предусматривающих расширение 
практики привлечения к оказанию содействия в пре-
доставлении государственных услуг в сфере миграции 
ФГУП «Паспортно-визовый сервис» МВД, а также 
уполномоченных организаций субъектов Российской 
Федерации в регионах с численностью населения бо-
лее 10 миллионов человек», поясняют разработчики 
проекта. Паспортно-визовый сервис и, судя по поясни-
тельной записке, созданные региональными властями 
организации помогут в оформлении заграничного па-
спорта, будут оказывать содействие в фотографирова-
нии заявителей и проведении обязательной государст-
венной дактилоскопической регистрации.  

КОНТРОЛЬ 

Николай 
Патрушев 
рассказал 
о мерах против 
пандемии

ДЕЙСТВУЮТ 
СЛАЖЕННО
Иван Егоров

Секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев рассказал о мерах 
против пандемии.

«Вирус пришел к нам из-за 
границы, и сегодня общая зада-
ча — объединить усилия в борь-
бе с пандемией как внутри 
страны, так и в мире в целом».

Об этом российским инфор-
магентствам и «Российской га-
зете» заявил секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Пат-
рушев, комментируя вопросы 
противодействия распростра-
нению коронавирусной инфек-
ции в стране. По его словам, эти 
вопросы находятся под особым 
вниманием Совета безопасно-
сти России.

— В целом федеральные и ре-
гиональные органы власти дей-
ствуют слаженно и эффективно. 

В результате проводимых 
профилактических, противоэ-
пидемических, санитарно-ка-
рантинных мероприятий эпиде-
миологическая ситуация в стра-
не находится под контролем. 

Также мы видим единение 
людей, стремление граждан до-
бровольно и безвозмездно ока-
зывать помощь тем, кому она 
требуется, — отметил Николай 
Патрушев.

Кроме того, он подчеркнул, 
что Россия уже сегодня помога-
ет и будет помогать наиболее 
нуждающимся в поддержке го-
сударствам справиться с массо-
вым распространением инфек-
ции, чтобы не допустить ее 
дальнейшее проникновение на 
нашу территорию. 

— Необходимо действовать 
сообща, своевременно реаги-
ровать на существующие риски 
новых биологических угроз, 
укреплять национальные си-
стемы санитарно-эпидемиоло-
гического контроля.

 Убежден, что совместные 
усилия принесут позитивные 
результаты, — заявил секретарь 
СБ РФ.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Американский самолет-разведчик U-2S засе-
кли возле Калининградской области

Разведчики у границ
Юрий Гаврилов

О
становив из-за пан-
демии коронавиру-
са масштабные уче-
ния НАТО Defender 
2020 у северо-за-
падных рубежей 
России, альянс тут 
же активизировал в 
этом регионе свои 

разведывательные операции. 
Особенно усердствуют в шпи-
онской деятельности американ-
цы. Слежку за нашими пригра-
ничными районами они ведут и 
с воздуха, и с моря.

О возросшей интенсивности 
разведывательных полетов 
США над юго-восточной частью 
Балтийского моря неподалеку 
от Калининградской области 
свидетельствуют, в том числе, 
мониторинговые данные запад-
ных авиационных ресурсов. 
Вот, к примеру, сведения, толь-
ко за один день — 24 марта.  

Сначала вблизи российского 
анклава был зафиксирован 
стратегический высотный са-
молет-разведчик U-2S Dragon 
Lady ВВС США. По некоторым 
данным, он поднялся с авиаба-
зы Фэрфорд в Англии и несколь-
ко часов крутился над Балтикой 
неподалеку от нашей границы. 
Не секрет, что этот разведыва-
тельный самолет буквально на-
пичкан современной шпион-
ской аппаратурой. Он способен 
собирать различную информа-
цию днем и ночью с высоты бо-
лее 21 километра, т.е. в стратос-
фере, и работает не только по за-
даниям Пентагона, но и ЦРУ. 

Нелишне напомнить, что на 
U-2 —  предыдущей версии 
Dragon Lady — летал печально 
известный американский шпи-
он Фрэнсис Гэри Пауэрс, кото-
рого 1 мая 1960 года наши зе-
нитчики сбили над Уралом. 

А усовершенствованный 
U-2S американцы активно ис-
пользовали в ходе натовских 
операций в Афганистане и Ира-
ке. Несколько лет назад Dragon 
Lady чуть ли не ежедневно бар-
ражировал вдоль грузино-рос-
сийской границы. Теперь вот 
шпионит близ Калининграда.  

Да ладно бы он один. В тот же 
день, 24 марта, над Балтикой 
были замечены еще два амери-
канских летательных аппарата. 
Первый — стратегический раз-
ведчик RC-135W с позывным 
MERL71 — сначала барражиро-
вал в воздушном пространстве 
Польши и Литвы у границ Кали-
нинградской области, затем пе-
реместился в латвийское небо 
напротив Псковской области.

Его полет проходил в 50—60 
км от границ России на высоте 
9,5 км и длился около двух ча-

сов. Чем занимался экипаж RC-
135W, становится понятно, 
если знать, что этот самолет 
способен вести радиоэлектрон-
ную разведку наземных объек-
тов на глубину в несколько де-
сятков километров. 

Одновременно другой такти-
ческий самолет радиоэлектрон-
ной разведки США Beechcraft 
RC-12X Guardrail, вылетевший 
из Шяуляя, курсировал вдоль 
северных рубежей Калинин-
градской области. Американ-
ский самолет-шпион с позыв-
ным YANK02 восемь раз про-
шел  на высоте 7 километров 
вдоль российско-литовской гра-
ницы. Но ближе 40 километров 
к ней не приближался.

Понятно, что появление у на-
ших рубежей подобных «на-
блюдателей не остается без вни-
мания средств противовоздуш-
ной обороны России. Приме-
нять оружие против потенци-
альных нарушителей им, к сча-
стью, не пришлось. Натовцы 
прекрасно знают, что с незва-
ными визитерами наши воен-
ные не церемонятся. Если не по-
лучается отогнать чужаков от 
границ РФ, истребители-пере-
хватчики принуждают их к по-
садке на ближайшем аэродроме. 
А в самом крайнем случае, когда 
факт намеренного пересечения 
границы не вызывает ни малей-
шего сомнения, вторгшийся в 
пределы страны самолет могут 
и сбить. 

И еще о Балтике. Точнее, о 
корвете «Сообразительный» 
Балтийского флота. Его команда 
вместе с экипажем другого кор-
вета «Стерегущий» в середине 
марта успешно выполнила в Се-
верном море электронные пу-
ски ракетными комплексами 
«Уран» по мишеням, имитиру-
ющим отряд боевых кораблей 
условного противника. 

На днях «Сообразительный» 
пересекал Ла-Манш, и за ним 
увязался флагман Первой по-
стоянной военно-морской груп-
пы НАТО норвежский фрегат 
Otto Sverdrup. Причем маневры 
норвежца носили явно провока-
ционный характер. Это видно 
по съемке, которую позже рас-
пространили в штаб-квартире 
альянса в Брюсселе. На фотогра-
фии хорошо видно, как Otto 
Sverdrup следует за корветом 
«Сообразительный»  всего в не-
скольких сотнях метров от него. 
Понятно, что таранить россий-
ский корабль фрегат  не соби-
рался. Скорее всего, командир 
Otto Sverdrup хотел поиграть у 
наших моряков на нервах. Не 
получилось. На опасное при-
ближение норвежцев экипаж 
корвета «Сообразительный»  не 
реагировал, спокойно продол-
жая путь.  

Самолеты-разведчики НАТО, летящие к российским границам, стали привычной картиной во многих странах Европы.

А К Ц Е Н Т

На U-2 — предыдущей версии Dragon Lady — 
летал американский шпион Фрэнсис Гэри Пауэрс, 
которого 1 мая 1960 года наши зенитчики сбили над Уралом

СЛЕДСТВИЕ 

Жестокое 
убийство 
женщины 
и двух девушек 
раскрыли 
через 15 лет

СРОК 
ДАВНОСТИ 
НЕ ПОМОЖЕТ
Иван Петров

Кровавое преступление, когда 
в столичной квартире были об-
наружены трупы женщины, ее 
17-летней дочери и пришед-
шей к ней в гости подруги, рас-
крыли следователи Следствен-
ного комитета России. Уни-
кальность этого расследова-
ния заключается в том, что 
преступник был установлен и 
задержан через 15 лет. 

«В январе 2005 года в квар-
тире жилого дома по улице 
Клязьминская в городе Москве 
обнаружено тело женщины и 
двух девушек с множественны-
ми ножевыми ранениями. Пре-
ступник с места происшествия 
скрылся, и его длительное вре-
мя невозможно было устано-
вить», — рассказали в СКР.

При этом во время осмотра 
места происшествия на линоле-
уме был обнаружен след крови 
потерпевших, из которого уда-
лось выделить генотип неиз-
вестного мужчины. 

«Следователями отобрано и 
проверено 65 биологических 
образцов, проведено более 80 
экспертиз, в том числе более 60 
генетических, допрошено бо-
лее 70 человек. На протяжении 
всего времени следователи и 
криминалисты не оставляли 
попыток установить лицо, при-
частное к убийству», — отмети-
ли в Следственном комитете.

При проверке новых версий 
дело изучили сотрудники по-
дразделения по раскрытию и 
расследованию преступлений 
прошлых лет. В итоге удалось 
установить и задержать подо-
зреваемого 1985 года рождения 
(на момент убийства — 20 лет).

Мужчина признал свою 
вину. Он пояснил, что мотивом 
убийства стала ревность к од-
ной из 17-летних девушек. 
Остальных же убил, чтобы не 
оставлять свидетелей.  

Ежегодно МВД 
предоставляется 
более 65 миллио-
нов государствен-
ных услуг в сфере 
миграции

Пока максималь-
ное наказание 
за ложный вызов 
«скорой помощи» 
— штраф 
в 500 рублей

МЧС Проверять пожарную безопасность зданий 
 будут по-новому

Куда пожарный 
придет без стука
Тимофей Борисов

М
ЧС России подготовило 
изменения в положение 
о федеральном государ-

ственном пожарном надзоре. В 
частности, с учетом международ-
ного опыта составлены новые мо-
дели определения категорий ри-
ска для различных типов зданий. 

Предполагается, что катего-
рия риска будет определяться 
органами пожарного надзора на 
местах и может меняться с тече-
нием времени. Сообщение об 
этом появилось на официальном 
сайте МЧС России, а сами пред-
ложения проходят стадию обсу-
ждения и размещены на Феде-
ральном портале проектов нор-
мативных правовых актов 
(regulation.gov.ru).

Новшества необходимы, и с 
этим никто не спорит. Они нуж-
ны прежде всего для собственни-
ков зданий и представителей биз-
неса, которые арендуют там пло-
щади под офисы и магазины. Ка-
тегории определения риска в го-
сударственном пожарном надзо-
ре существовали и ранее. Но по-
сле нескольких резонансных по-
жаров стало очевидно, что неко-
торые нормативы и положения 
устарели.

От степени риска возникно-
вения пожара в том или ином 
здании зависят графики прове-
рок этих объектов и то, как ча-
сто инспектор может там появ-
ляться. Понятно, что проверки 
— действие малоприятное. Со 
стороны малого и среднего биз-
неса нередко поступали жалобы 
на то, что предпринимателям 
мешают работать, а то и вообще 
душат.

И нередко так оно и было. 
Представители же бизнеса гово-
рили: оставьте нас в покое, мы 
сами не заинтересованы в том, 
чтобы у нас горело, прекрасно 
справимся и без проверок. В 2011 
году удавку проверок ослабили. 

К чему это привело, показал 
пожар в торговом центре «Зим-
няя вишня». С тех пор в МЧС ста-
ли искать «золотую середину» и, 
возможно, нашли.

В основе новой модели лежит: 
во-первых, расчет ожидаемого 

пожарного риска для разных 
групп объектов, а во-вторых, ин-
дивидуальный подход. Что это 
значит? 

В МЧС пояснили. Первое — все 
объекты распределили по груп-
пам, в каждую из которых попали 
однородные по видам экономи-
ческой деятельности и классам 
функциональной пожарной опа-
сности. 

Если, скажем, это большое 
офисное здание, то группа по-
жарной опасности одна, если ма-
ленький магазин, то другая. Что 
и понятно, поскольку последст-
вия от возможного пожара раз-
ные в огромном бизнес-центре и 
коммерческой палатке, где один 
продавец да несколько покупа-

телей. Это традиционная часть 
подхода в определении катего-
рии риска.

Второе — это индивидуальный 
подход в определении категории 
риска. Для этого будет составлен 
так называемый «индекс индиви-
дуализации подконтрольного 
лица». Он будет рассчитываться 
на основании имеющихся в рас-
поряжении инспекторов данных, 
отражавших индивидуальные ха-
рактеристики объекта и то, как за 
объектом смотрят хозяева. Если 

нарушений нет и собственник за 
пожарной безопасностью при-
надлежащего ему объекта следит 
достойно, то категорию риска 
можно будет и понизить, а для не-
радивых хозяев — наоборот.

Таким образом, МЧС хочет 
ввести гибкий подход и заинтере-
совать собственников зданий, 
поддерживать там надлежащий 
противопожарный порядок. Это 
вполне логичный ход. К честным 
и порядочным инспектор придет 
реже или вообще не придет, а к 
нарушителям будет ходить поча-
ще. Такая модель управления по-
жарным риском позволит инди-
видуально определять периодич-
ность проведения контрольно-
надзорных мероприятий.  

ПРАВО МВД подготовило 
поправки к стратегии борьбы 
с экстремизмом

Опасные прогулки

Наталья Козлова

Министерство внутренних дел 
обнародовало свои поправки, 
касающиеся государственной 
стратегии борьбы с экстремиз-
мом. Главное в них — приравни-
вание организации несогласо-
ванных шествий и митингов к 
подготовке террористических 
актов. Есть в документе и поло-
жения, которые касаются жур-
налистов, освещающих эти со-
бытия.

Проект изменений опубли-
кован на официальном портале 
проектов нормативно-право-
вых актов. Что предлагают пра-
воохранители?

Основная мысль поправок — 
рассматривать проведение и 
организацию несогласованных 
публичных мероприятий в чи-
сле наиболее серьезных прояв-
лений экстремизма. Судя по 
тексту документа, через запя-
тую рядом с таким  правонару-
шением, как организация несо-
гласованной акции, будет сто-
ять подготовка теракта и подго-
товка и проведение массовых 
беспорядков. 

Подобное предложение объ-
яснимо. Ведь даже сами органи-
заторы «просто прогулок» отка-
зываются дать гарантии, что со-
бранная ими толпа продолжит 
мирно «гулять» или начнет гро-
мить витрины, кидать что-то в 
полицейских и переворачивать 
автомобили. 

Юристы министерства, ко-
торые работали над поправка-
ми, утверждают, что организа-
ция несогласованного шествия 
или призывы выйти на улицу 
без разрешения городской влас-
ти серьезно дестабилизируют 
обстановку в стране, а их орга-
низаторы «намеренно иниции-

руют массовые беспорядки» на 
несанкционированных митин-
гах. Кстати, это хорошо было 
видно на кадрах, которые сни-
мали на таких мероприятиях 
как сами полицейские, так и 
участники несогласованных 
шествий. На таких записях всег-
да заметны люди, искусственно 
подогревающие толпу и призы-
вающие идти вперед. Правда, 
сами эти граждане, потом, когда 
«поднимут градус», тихо отхо-
дят на второй план. 

В документе подчеркивается, 
что особую  озабоченность вы-
зывает участие в массовых акци-
ях несовершеннолетних. Под-
ростков специально созывают в 
соцсетях. По мнению авторов 
поправок,   организаторов несо-
гласованных мероприятий при-
влекает не только возможность 
легко влиять на молодых людей, 
но и то, что школьники, которых 
позвали на улицу «побузить», 
часто  не подлежат уголовной от-
ветственности. А о том, что поли-
ция «схватила ребенка», будут 
кричать долго и громко. В по-
правках подчеркивается, что на 
молодых воздействуют и ино-
странные спецслужбы с целью 
«разрушения традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей». Противодейст-
вовать этому должны, как сказа-
но в поправках, «мероприятия, 
которые воспитывают уважение 
к людям всех национальностей и 
вероисповеданий».  

А К Ц Е Н Т

Категорию риска для здания можно 
будет менять индивидуально. Если хозя-
ин объекта соблюдает меры безопасно-
сти, то риск можно будет понизить
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Тревогу вызывает 
участие в акциях 
подростков
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КАК У НИХ Чем занимаются 
в разных странах 
на домашнем карантине

Жизнь 
через окно

Есть традиции, от которых французы никогда не от-
кажутся, даже под карантинным заточением из-за 
вирусного форс-мажора. Это, конечно, «аперо» — 
аперитивы, ритуал, предваряющий дневное или ве-
чернее застолье.  Раньше народ заполнял веранды 
кафе и ресторанов, чего в ближайшие недели сделать 
не получится. Поэтому французы устраивают «апе-
ро», не выходя из своих квартир. В определенный 
час, около 19.00 выходят на балконы или высовыва-
ются из окон и поднимают бокалы за то, чтобы ны-
нешняя напасть миновала как можно скорее. Во-вто-
рых, организуют «аперо» через программы на смар-
тфоне (Skype, WhatsApp, Zoom), чокаясь с друзьями 
через экран.

А на востоке Парижа неподалеку от площади Респу-
блики ухитряются даже организовывать дискотеки. Не-
сколько диджеев попеременно выставляют аппаратуру 
в окна и в течение часа-полутора развлекают всю улицу.

На Апеннинах 
на календаре по-
шел 15-й день стро-
гого карантина. На 
первых порах жи-
тели начали уби-
раться в квартирах 
и по несколько раз 
на дню намывать 
балконы и терра-
сы, устраивая там 
музыкальные 
флешмобы для под-
нятия настроения. 
Когда энтузиазм 
музицировать иссяк, многие ушли в Сеть. Кто-то за-
писался на онлайн-курсы и «посещает» виртуаль-
ные туры в музеях, кто-то смотрит фильмы, благо 
популярные платформы на период пандемии откры-
ли бесплатный доступ.

Но в последнее время, судя по словесной перепалке, 
раздающейся то из одного, то из другого окна, все боль-
ше времени у итальянцев уходит на выяснение отно-
шений. Ведь на одной жилплощади безвылазно выну-
ждены ютиться дети, которыми нужно заниматься 24 
часа в сутки и их работающие удаленно родители. Неу-
дивительно, что местные психологи после завершения 
карантина прогнозируют волну разводов.

В Германии тотального карантина пока не ввели, но 
введенные меры социальной изоляции соблюдаются. 
«Смотрю из окна своей квартиры, на улице никого! Го-
род словно вымер, — поделился с «РГ» берлинец Алек-
сандр. — На выходных мы выбирались всей семьей в 
парк, где бросалось в глаза, что все соблюдают предпи-
сания, большими группами не ходят, держат дистан-
цию в полтора-два метра». Немцы на удаленной работе 
больше заботятся о том, что поесть. В супермаркетах 
Германии все рекорды бьют продажи готовых супов и 
мясных консервов. Зато пиво, без которого немцы яко-
бы не могут жить, не очень-то и разбирают, хотя все 
пабы закрылись.  

Подготовили Екатерина Забродина, 
Нива Миракян (Рим), Вячеслав Прокофьев (Париж)

СКАНДАЛ Италия стала 
жертвой европейских 
стран-«мародеров»

Маски 
сброшены

Ариадна Рокоссовская

Партнеры Италии по Евросоюзу пытались присвоить 
медицинские грузы, направляющиеся на Апеннины. 
«В мире есть страны, которые помогают, и страны, 
которые решили думать только о себе. Мы осуждаем 
их — тех, кто удерживает наши медицинские маски», 
— сетовал министр иностранных дел Италии Луиджи 
ди Майо. В этом конкретном выступлении речь шла о 
Румынии, чья таможенная служба, по данным инфор-
мационного сервиса Digi24.ro, задержала в аэропор-
ту города Клуж-Напока предназначенный для Ита-
лии груз. Он состоял из 10 тысяч хирургических ма-
сок, нескольких тысяч одноразовых масок, 45 меди-
цинских защитных костюмов и 400 защитных чехлов 
для обуви. Но с таким же успехом слова ди Майо мо-
гли бы относиться к Германии, Чехии или Польше.

В начале недели 
итальянское инфор-
магентство Ansa со-
общило, что в город 
Сондрио в Ломбар-
дии прибыла партия 
830 тысяч масок, за-
блокированных в 
ФРГ 4 марта. Кон-
тейнеры, следовав-
шие из Китая, были 
задержаны в соот-
ветствии с распоря-
жением немецкого 
правительства о за-
прете экспорта любых материалов и оборудования, не-
обходимых для борьбы с пандемией COVID-19. Пока 
итальянские дипломаты и представители компании — 
покупателя масок убеждали немецкие власти, что речь 
идет не об экспорте, а о транзите товаров из другой 
страны, груз затерялся . Возможно, эти маски могли бы 
спасти кого-то в Италии, но вместо этого они почти три 
недели пролежали на складе в одном из германских го-
родов. Аналогичная ситуация, видимо, произошла и в 
Польше. Во всяком случае власти итальянского Лацио, 
на которые ссылается агентство Ansa, сообщили, что 
польские таможенники задержали партию масок, пред-
назначенных для их региона. Спустя какое-то время в 
Варшаве опровергли эту информацию, а посольство 
Италии дипломатично указало в своем твиттере, что 23 
тысячи масок скоро будут доставлены по месту назна-
чения, и поблагодарило польские власти за сотрудни-
чество. Но факт задержания груза в Польше итальянцы 
так и не опровергли, оставив на конце этой истории 
знак вопроса. А в Чехии произошла и вовсе детективная 
история. Сначала власти страны похвалились тем, что 
правоохранительными органами были задержаны зло-
умышленники, похитившие маски и респираторы.  По-
том сообщалось, что задержанные маски - контрабан-
да. Но в конечном итоге, Минздрав Чехии под давлени-
ем журналистов, признал, что это был груз Красного 
Креста, предназначенный китайской провинцией 
Чжэцзян для Италии.  

ТРАГЕДИЯ Во Франции бездомные оказались в бедственном положении

Зомби Парижа
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Р
оже, француза неопреде-
ленного возраста, настоль-
ко он смазан невзгодами и 

годами, проведенными под от-
крытым небом, иногда приходи-
лось мне встречать в самом цен-
тре Парижа, в переулке непода-
леку от площади Шатле. Распо-
ложившись на асфальте рядом с 
банкоматом и входом в неболь-
шой супермаркет, он проводил 
там долгие часы, рассчитывая 
на людское милосердие. 

И оно время от времени дава-
ло о себе знать, когда в жестя-
ную коробку, что перед ним, па-
дали желтые, а порой и медно-
никелевые монеты. Как-то раз-
говорились. В свое время Роже 
работал техником на пошивоч-
ной фабрике, а после ее закры-
тия оказался безработным. Си-
дел на пособии, стал выпивать, 
пошли скандалы в семье. Так лет 
семь тому назад оказался на 
улице. Притерпелся.

 Монетки, как сознался Роже, 
шли в основном на «пинар», по-
нашему «бормотуху», а еду 
можно было получить на точках 
питания, что устраивали раз-
личные благотворительные ас-
социации.

— Ну а сейчас? — спросил я, 
удивившись увидев его на преж-
нем месте, когда на днях оказал-
ся в том районе — обезлюдев-
шем, как и прочие столичные 
районы, после введения жест-
ких карантинных мер из-за эпи-
демии коронавируса.

— Хуже не придумаешь, — от-
вечает. — Народ сидит по домам, 
а значит, у меня в кармане пу-
сто. Более того, закрыты обще-
ственные туалеты, кафе, куда 
можно было забежать по необ-
ходимости. С едой тоже плохо. 
Париж превратился в какой-то 
фантом, а я и мне подобные в 
нем — словно зомби.

И действительно, беспреце-
дентное и пугающее зрелище 
представляет собой нынешняя 
столица Франции. Улицы и пло-

щади почти без прохожих, лишь 
полицейские наряды и то тут, то 
там изредка SDF — «лица без 
определенного места жительст-
ва». По-нашему бомжи.

«Оставайтесь дома!» — при-
зыв, обращенный властями к 
французам, для них полный аб-
сурд. Они с удовольствием по-
ступили бы так, но как это сде-
лать тем, у кого нет по определе-
нию своего угла? Поэтому и тре-
бование ко всем отважившимся 
покинуть квартиру иметь при 
себе соответствующее письмен-
ное объяснение, а не то штраф 
(теперь полторы тысячи евро), 
бездомными воспринимается 
как издевка.

Клодетт, так же как и Роже, 
из числа «потерпевших жизнен-
ное кораблекрушение», тем не 
менее состряпала себе этот 
«сертификат». На куске карто-
на написала: «Торжественно за-
являю, что я, Клодетт, родивша-
яся 7/9/64, должна оставаться 
на улице днем и ночью, ибо ни-
какого места жительства у меня 
нет. И это несмотря на то, что 
Макрон обещал найти жилище 
для меня и моих 200 тысяч това-
рищей».

Не знаю, какой была реак-
ция стражей порядка на де-
марш Клодетт, но Роже и таких, 
как он, в Париже пока не стали 
теребить. А вот в других горо-
дах, в частности в Лионе и Бай-
онне, что на юго-западе Фран-
ции, бездомным ретивые ажа-
ны выписали несколько штра-
ф о в .  С у д я  п о  в с е м у,  д л я 
острастки, прекрасно пони-
мая, что казна ни гроша от них 
не получит.

Обстановка угрожающая, и 
того гляди эти отверженные в 
перспективе могут спровоциро-
вать эпидемиологический кол-
лапс. Это уже не говоря о неле-
галах из стран Африки и Ближ-
него Востока, ютящихся в не-
скольких самостийных бидон-
вилях с их страшной антисани-
тарией, что разбросаны на севе-
ро-востоке Парижа.

Не на шутку встревожены ас-
социации, которые из года в год 
пытаются облегчить их участь. 
«Коронавирус в первую очередь 
бьет по бездомным, а поэтому 
им, как и людям в возрасте, надо 
уделить приоритетное внима-
ние», — убежден Флоран Геген, 
глава федерации, которая объе-
диняет свыше 800 благотвори-

тельных структур разного тол-
ка. Но их возможности, и без 
того невеликие, в нынешних 
условиях, оказались серьезно 
подорваны: из-за боязни зара-
зиться многие волонтеры отка-
зываются от работы как с без-
домными, так и незваными ино-
странцами, что обитают в пала-
точных трущобах.

Ну а как французские влас-
ти? В принципе, они сознают 
риски, связанные с бесприют-
ными. А их, отметим, могло 
стать еще больше, если бы Эм-
манюэль Макрон не продлил на 
два месяца «зимнее переми-
рие». Оно должно было закон-
читься 31 марта, срок, после ко-
торого владельцам недвижимо-
сти, как правило, разрешено вы-
селять сильно задолжавших 
квартиросъемщиков, а их мно-
гие тысячи. 

Помимо этого Жюльен Де-
норманди, госсекретарь, отве-
чающий за вопросы жилья, на 
днях объявил о том, что в стране 
реквизируют две тысячи гости-
ничных номеров с тем, чтобы 
расселить бездомных, откроют 
центры для тех, кто уже инфи-
цирован. В свою очередь париж-
ская мэрия готова предоставить 
14 школьных гимнастических 
залов под временные «ночлеж-
ки», в добавление к тем, что уже 
существуют. 

Однако, как считает Флоран 
Геген, все это «лишь капли в 
море».

В не менее бедственном по-
ложении находятся товарищи  
Роже по несчастью как в других 
городах Франции, так и  прочих 
европейских странах. Тем бо-
лее, что ситуация усугубляется 
очередным наплывом бежен-
цев, как это произошло в Гре-
ции. Только  на острове Самосе  
в лагере, рассчитаном на 600 
человек, сейчас скопилось в 12 
раз больше народа. Если до 
него доберется COVID19,  убе-
ждены в островном  отделении 
организации «Врачи без гра-
ниц», то это станет «настоящей 
катастрофой».  

ВЕРДИКТ 

За нарушение 
самоизоляции 
стали сажать 
в тюрьму

С КАРАНТИНА 
НА НАРЫ
Диана Ковалева

Французский суд приговорил 
жителя департамента Луара к 
четырем месяцам тюрьмы за 
восьмикратное нарушение пра-
вил карантина. Как пишет изда-
ние L’Express, 35-летнего «ре-
цидивиста» признали винов-
ным в том, что он «подвергал 
опасности жизнь других лю-
дей». На том же самом попался 
и 19-летний местный житель, 
которому дали четыре месяца с 
двухлетним исполнительным 
сроком. Напомним, что одно-
кратное нарушение карантин-
ного режима во Франции кара-
ется штрафом в размере 135 
евро. А за повторные наруше-
ния грозят тюремные сроки. 
Первый тюремный приговор 
вынесен в Испании. Жителя Ка-
нарских островов отправили в 
тюрьму на 4 месяца за наруше-
ние карантина, а число общее 
задержаний превысило 900. 

В Британии карантин только 
начался, но за его несоблюде-
ние уже арестовали 26-летнего 
поданного ее Величества, кото-
рый после своего прибытия на 
остров Мэн, формально не вхо-
дящий в состав Соединенного 
Королевства, не отправился в 
самоизоляцию. Горе-путешест-
веннику грозит либо штраф в 
размере 10 тысяч фунтов стер-
лингов, либо заключение сро-
ком на три месяца. Судебного 
вердикта ждет и итальянец, ко-
торый так хотел сделать рино-
пластику, что скрыл от врачей 
свои явные симптомы зараже-
ния коронавирусом. В итоге от 
него заразились многие врачи и 
медсестры. Против любителя 
пластической хирургии уже 
возбудили уголовное дело, ему 
грозит 12 лет тюрьмы за «усу-
губление эпидемии».  

ЗА ГРАНЬЮ Президент США попросил пожилых людей пожертвовать 
жизнью в интересах капитала  

Бизнес и ничего личного
Евгений Шестаков

К
огда вице-губерна-
тор Техаса Дэн Пат-
рик предложил по-
жилым американцам 
продолжать как ни в 
чем не бывало рабо-
ту и, если понадобит-
ся, погибнуть от ко-
ронавируса, чтобы 

не потерять страну, это вызвало 
бурное негодование в соцсетях. 
Тем не менее эти обращения 
Дэна Патрика к тем, кому за 70, 
пожертвовать собой ради «аме-
риканской мечты» тогда вос-
принимались как частное мне-
ние техасского политика, иду-
щее вразрез с общемировыми 
гуманистическими принципа-
ми и рекомендациями Всемир-
ной организации здравоохране-
ния. По ее данным, число зара-
зивших COVID-19 в США пре-
высило 50 тысяч человек: стра-
ну называют новым эпицен-
тром заболевания.

Но заявления Трампа, кото-
рые тот сделал в интервью теле-
каналу Fox News, расставили 
все точки над «i». «Нам нужно 
вернуться к работе. Из-за грип-
па умирают тысячи людей. И 
при этом мы никогда не отклю-
чали из-за этого Америку. Еще 
больше людей мы теряем в ава-
риях. И при этом мы не просим 
автопроизводителей прекра-
тить делать машины»,— сооб-
щил изумленным журналистам 
американский лидер.

По мнению президента, от 
вируса умрет куда меньше лю-
дей, чем в ситуации, когда США 
окажутся в обширной рецессии 
или депрессии. Потому, обоб-
щил Трамп — долой карантин: 
американцы более не желают 
быть запертыми в доме или 
квартире.  А владельцы «заво-
дов, газет, пароходов» не долж-
ны и дальше оставаться без при-
были, тем более разоряться по 
вине какого-то вируса.

Последнюю фразу Трамп, 
разумеется, вслух не произнес, 
хотя ее логика понятна каждому 
американцу. Пожилые люди, 
особенно бедные, бездомные — 
для нынешнего американского 
лидера никчемный человече-
ский балласт, которым можно и 
даже нужно пожертвовать в 
условиях кризиса, чтобы сохра-
нить доходы людей успешных. 
Выживает сильнейший. Для 
Трампа, предпринимателя в не-
давнем прошлом, это аксиома 
бизнеса. При этом, как пишут 
местные СМИ, обеспеченные 

американцы уже уходят на са-
моизоляцию в свои особняки и 
поместья.  

Реакцию Трампа на ситуа-
цию в стране вряд ли следует 
считать спонтанной или чрез-
мерно эмоциональной. Бы-
стрый рост числа заболевших в 
сочетании с ограниченными 
возможностями американской 
медицины, способной вылечить 
только богатых, тех, у кого есть 
дорогая страховка, не оставляет 
Белому дому выбора. И дело 
здесь не в отсутствии в окруже-
нии президента опытного виру-
солога. Прогнозы по экономике 
США выглядят неутешительны-
ми — до 30 процентов жителей 
США могут в ближайшие меся-
цы потерять работу. Развал оба-
мовской программы обязатель-
ного медицинского страхова-
ния, чем ранее так гордился 
Трамп, теперь не оставляет ни-
каких шансов врачам взять эпи-
демию под контроль — слишком 
большой процент населения 
оказался не охваченным меди-

цинской помощью. Даже влива-
ние в экономику триллионов 
долларов, с которым, возможно, 
согласится в среду конгресс, не 
улучшит ситуацию, если амери-
канцы останутся сидеть по до-
мам на карантине.

А это означает, что либо 
Трамп убедит население не об-
ращать внимания на эпидемию 
и демонстративно, ради блага 
страны, пожертвовать теми, 
кто не в состоянии обеспечить 
себя медицинским обслужива-
нием, либо Белый дом ждет не-
минуемый развал экономики. 
При этом катастрофический 
рост числа заболевших может 

поставить крест на президент-
ских амбициях Трампа — демо-
краты уже сегодня не оставля-
ют камня на камне от предпри-
нимаемых администрацией 
США шагов по сдерживанию 
СOVID-19.

Борьба с «ветряными мель-
ницами», а именно таковой счи-
тает президент США борьбу с 
коронавирусом, только ослож-
няет его отношения со спонсо-
рами Республиканской партии, 
которые теряют деньги из-за 
входящей в штопор американ-
ской промышленности. Подсте-
гивает Трампа к решению снять 
карантин и ситуация в Китае, 

где объявляют о победе над 
COVID-19 и быстрыми темпами 
восстанавливают экономику. 

Существует еще один аргу-
мент в пользу отказа от каран-
тина в США, который в Белом 
доме наверняка озвучивать не 
станут. В ходе продолжающейся 
президентской кампании кан-
дидатам от Демократической 
партии — Берни Сандерсу и Джо 
Байдену — предстоит еще нема-
ло поколесить по штатам, чтобы 
заручиться голосами выборщи-
ков. Тогда как Трамп свое выд-
вижение в качестве кандидата 
от республиканцев уже обеспе-
чил. А ведь и Байден, и Сандерс 
— люди уже немолодые. И если 
во время поездок и встреч с из-
бирателями они заболеют, а 
этого исключать нельзя,  у 
Трампа на выборах просто не 
останется достойных конкурен-
тов. Ради такой перспективы 
можно пожертвовать многим, 
точнее многими.

Поэтому данное американ-
ским лидером обещание, что 

уже к Пасхе церкви в США бу-
дут забиты прихожанами, не 
выглядит неоправданной брава-
дой. Будучи не в состоянии в 
столь короткие сроки взять под 
контроль ситуацию с коронави-
русом, Трамп планирует к 12 
апреля полностью отказаться от 
борьбы с заболеванием в мас-
штабах государства. Возмуще-
ние такой позицией со стороны 
ВОЗ для Трампа не будет иметь 
никакого значения, как собст-
венно и мнение других между-
народных организаций. Ведь 
если для переизбрания на пост 
президента Трампу понадобит-
ся закрыть глаза на смерть де-
сятков и даже сотен тысяч, име-
ющих несчастье оказаться в 
США во время эпидемии, пожи-
лых людей, он с чувством глубо-
кой скорби сообщит, что те 
скончались ради величия Аме-
рики.  Для него это только биз-
нес и ничего личного.  

Джо Байдену (слева) и Берни 
Сандерсу придется вести агитацию 
в условиях бушующей эпидемии. 

Дворец фестивалей и конгрессов, где проходит Каннский фестиваль, временно сделали приютом для бездомных.

А К Ц Е Н Т

Трамп планирует к 12 апреля полностью 
отказаться от борьбы с COVID-19 
в масштабах государства 

Запертые по 
домам французы 
из окон поднима-
ют бокалы с сосе-
дями и устраива-
ют дискотеки

Партнеры Италии 
по ЕС пытались 
присвоить меди-
цинские грузы, 
направляющиеся 
на Апеннины

А К Ц Е Н Т

«Оставайтесь дома!» — призыв, 
обращенный властями к французам, 
для бездомных полный абсурд
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БЕЗ ГРАНИЦ «РГ» приглашает читателей  без визы и масок в первый русский театр в Лондоне

«Вчера мы тонули лучше»
Ядвига Юферова,
Лондон

Е
сть два измерения жизни. 
Одно — при коронавирусе, 
а второе — после, когда бу-

дем свободно двигаться по 
миру и городу. Вернемся в теа-
тральные залы и картинные га-
лереи за чувствами, устав от 
искусства удаленного доступа. 
За считаные дни, как захлоп-
нулся карантинный занавес, 
посмотрела тонкий и смешли-
вый спектакль по рассказам Че-
хова «Любовь в футляре» в по-
становке Дмитрия Турчанино-
ва. Как в нынешние времена тут 
смог появиться театр, испове-
дующий русские традиции, ког-
да санкционно, хайли-лайкли 
русские уже были во всем вино-
ваты… Это что — безрассудство, 
снос крыши? Или интуитивное 
мужество, доказательство от 
обратного: Лондонград, анек-
дотически опошленный сотней 
олигархов, на самом деле состо-
ит из креативного русскоязыч-
ного сектора айтишников, юри-
стов, финансистов, студентов ... 
Короче. В 20 лет Влада Леме-
шевская, уехав из Риги учиться 
в Эдинбург, а в 25 уже актриса и 
продюсер, решается на этот 
стартап в британской столице. 
Девять спектаклей за пять лет 
дают основание говорить «по-
взрослому». Как и включение 
«Хамелеона» в тройку лучших 
русских театров за пределами 
России премии «Звезда театра-
ла».

Кто ваши зрители?
ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Хоть и гово-
рят, что население Лондонгра-
да примерно 250 тысяч, но, по 
моим ощущениям, людей, для 
которых русский является род-
ным или вторым языком, не так 
много.  Кто-то вообще сидит 
дома и смотрит Netflix. К сча-
стью, есть аудитория, которая 

сформировалась вокруг нас в 
первые годы, когда мы ставили 
комедии и были все время ан-
шлаги.

Но потом у вас появилось и 
«Собачье сердце» Булгакова, и 
«Кукольный дом» Ибсена.

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Мы стали де-
лать более серьезные, иногда 
более экспериментальные 
вещи. Нам хочется развиваться, 
но не всегда зрителю хочется 
того же…

Сколько у вас сейчас в афише 
спектаклей?

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Девять. Не все 
они играются. Уходят со сцены. 
Но вот «Любовь в футляре», с 

которого начинался театр, мы 
восстановили по просьбе зрите-
лей. 

Он очень удачный. Легкий, 
свободный, пластичный. А в 
центре действа – удивительно 
изобретенное из ничего озеро, в 
котором даже тонут. Чехов-
ские миниатюры сыграны ва-
шими актерами как малень-
кие шедевры.

В Л А Д А  Л Е М Е Ш Е В С К А Я :  Спасибо. 
Семь человек заняты в этом 
спектакле: Олег Хилл, Вадим 
Богданов, Олег Сидорчик, Ири-
на Кара, Женя Леверетт, Алек-
сей Аверкин и я. Но актеров, с 
которыми мы работаем над раз-
ными спектаклями, больше, 
около двадцати. 

Кто за вами стоит? Откуда 
у вас силы на все на это?

 ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Вначале были 
мои вложения и не было финан-
совых минусов в кассе. Сейчас, 
к сожалению, появились. Теа-
тральную площадку для спекта-
клей арендуем, репетируем в 
Россотрудничестве, декораций 
минимум. 

У вас большая семья?
ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Родители жи-
вут в Риге, а я здесь с мужем. Он 
вообще никакого отношения ни 
к театру, ни к русской культуре 
не имеет. Я все понимаю, когда 
меценатам интереснее поддер-
жать театр, который приезжает 
из России на гастроли, чем тот, 
который мы местными силами 
здесь сотворили. Но это их вы-
бор. Мы все равно будем про-
должать делать то, что делаем.

Как выживают актеры ваше-
го театра? 

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: По-разному. 
Кто-то преподает в школах или 
преподает речь, как Ирина 
Кара. Кто-то проводит русскоя-
зычные мероприятия — свадь-
бы, дни рождения… К сожале-
нию, в кино даже у профессио-
нальных русскоязычных акте-
ров здесь очень узкий кастинго-
вый диапазон. Чаще всего дают 
играть плохих русских. Поэто-
му кто как. Чаще всего на фри-
лансе.

В такой ситуации можно ли 
задавать вопрос, есть ли у вас 
творческие планы?

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Я надеюсь, что 
история с коронавирусом скоро 
закончится и у нас будут новые 
проекты. В апреле планировали 
делать фестивальный спектакль 
по мотивам «Антигоны» Софок-
ла на двух актеров. Пока проект 
отложился из-за полного каран-
тина, который ввели в Лондоне. 
Планируем детский спектакль к 
Новому году. Мы ставили «Пеп-
пи», и он очень хорошо прошел.

Тогда у вас, как спасение, есть 
семейная публика...

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Да. Наш театр 
объединяет всех, кто знает рус-
ский язык или его учит: к нам 
приходят и школьники, и сту-
денты-британцы, и целые се-
мьи с детьми. Лондонград, мне 
кажется, сильно поменялся, 
когда смогли приехать русскоя-
зычные из Латвии, Литвы и Эс-
тонии.  У нас так много арти-
стов из стран Балтии, потому 
что у них пока нет проблем с 
визой.

В России театры держатся 
на постоянной труппе. 

ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: Российская 
модель театра — предмет зави-
сти для английских артистов. 
Тут собирают команду на про-
ект, а потом прощаются с ней 
навсегда. Тут весь артмир — 
лишь проект.

А в Россию вы приедете?
ВЛАДА ЛЕМЕШЕВСКАЯ: К сожалению, 
пока под вопросом «Мелихов-
ская весна», куда мы собира-
лись с нашим чеховским спекта-
клем. Но помечтаем о всем хо-
рошем. 

Тут подоспел Дмитрий Тур-
чанинов (учился в школе-сту-
дии МХАТ, режиссерский курс 
Валерия Фокина). Сообщил хо-
рошую новость:

— А вчера мы тонули лучше, 
чем в том первом спектакле, ко-
торый вы смотрели.  

С этого спектакля «Человек в футляре» началась история театра «Хамелеон».

А К Ц Е Н Т

Российская модель театра — предмет 
зависти для английских артистов 

P.S.

Театр предоставил «РГ» записи 

двух спектаклей  — «Любовь в фут-

ляре» и «Собачье сердце». Без 

визы и масок, в Лондон, в театр 

по этому клику: rg.ru/ art/1849896

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/ art/1849896

СОБЫТИЕ Что общего у директора детской библиотеки и балерины? 
Премия президента

Друзья детства
Инга Бугулова,
Анна Галайда

Л
ауреатами премии 
Президента России 
молодым деятелям 
культуры в  этом 
году стали пианист 
Олег Аккуратов, ба-
лерина Большого те-
атра Ольга Смирно-
ва, директор Белго-

родского госцентра народного 
творчества Максим Шапошни-
ков. Кроме того, за произведе-
ния для детей и юношества пре-
зидентскими премиями отмече-
ны директор Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки Мария Веденяпина, писатель 
Камиль Зиганшин и режиссер, 
художник, сценарист анимаци-
онного кино Леонид Носырев. 
Многие из них не раз появлялись 
на наших страницах. И сегодня 
герои «РГ» вновь  — с читателями.

Доступ к книгам открыт
Директор Российской госу-

дарственной детской библиоте-
ки (РГДБ) Мария Веденяпина 
получила премию президента 
за вклад в развитие детского и 
юношеского чтения, а также за 
популяризацию детской лите-
ратуры.

На каких проектах сейчас сос-
редоточена библиотека?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Конечно, из-за 
известных событий библиотека 
ушла в онлайн. В рамках Недели 
детской книги, например, на на-
шем сайте и в Инстаграме посто-
янно публикуются выступления 
детских писателей и поэтов. И 
хотя сам праздник книги перене-
сли на осенние каникулы, чита-
телей мы не бросаем. Даем и лек-
ции, и консультации, уже готовы 
даже проводить онлайн-квест.  А 
если говорить о планах, то это 
конечно принятие на государст-
венном уровне программы под-
держки детского и юношеского 
чтения. Важно, чтобы книги до-
ходили до самых отдаленных ре-
гионов страны. Все дети имеют 
право на доступ к хорошей сов-
ременной литературе. Но изда-
ния, к сожалению, зачастую 
можно найти только в Москве, 
Санкт-Петербурге и городах-
миллионниках,  дальше их 
просто нет. 

Выставки пока тоже поста-
вили «на паузу»? 

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: У нас букваль-
но накануне карантина откры-
лась выставка к 100-летию 
Джанни Родари. Пока она пред-
ставлена в формате фотоэк-
скурсии на сайте РГДБ и на пор-
тале Культура.РФ. Ужасно жал-

ко, конечно, что детей нет! Но в 
сентябре мы ее повторим. 

Теперешние дети все-таки чи-
тают или нет? 

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Дети читают. 
Другое дело, чем старше они 
становятся, тем больше уходят 
от книг. Наша задача — сделать 
чтение желанным занятием, но 
не обязанностью. И еще раз по-
вторюсь — очень важно дать де-
тям доступ к литературе, саму 
возможность читать. 

Что для вас эта премия?
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Некое призна-

ние того, что мы — детское чте-
ние, детская литература — все-
таки идем правильной дорогой. 
Думаю, это позволит нам совер-
шенствоваться и дальше.

Неспящая красавица балета
За вклад в развитие отечест-

венного хореографического 
искусства премией президента 
отмечена Ольга Смирнова. Это 
главное имя, открытое балетом в 
2010-х. Став солисткой Большо-
го театра, она стремительно пре-
одолела путь до самых заветных 
ролей классического репертуа-
ра, стала музой хореографов  и 

освоила статус приглашенной 
звезды ведущих западных балет-
ных компаний.

Смирнова  пришла в труппу 
Большого театра в 2011 году, сра-
зу после окончания Академии 
русского балета имени Вагано-
вой в Петербурге. К тому момен-
ту ученица Людмилы Ковалевой, 
вырастившей Диану Вишневу,  
уже участвовала во всех значи-
мых выступлениях и гастролях 
АРБ, победила на престижном 
конкурсе «Михайловский Гран-
при» и получила приглашения на 
работу от крупнейших театров. 
Она выбрала Большой. Ее первая 
роль — партия Феи Сирени в пре-
мьерной серии «Спящей краса-
вицы» в редакции Юрия Григо-
ровича.

Высокая, пропорционально 
сложенная, обладающая редкой 
красоты линиями и сценическим 
магнетизмом, Смирнова кон-

центрировала на себе внимание 
даже во второстепенных парти-
ях, а уже к концу первого профес-
сионального сезона стала обла-
дательницей ведущего репертуа-
ра: «Баядерки», «Дочери фарао-
на», а также «Бриллиантов» и 
«Изумрудов» Баланчина, Dream 
of Dream финского хореографа 
Йормы Эло. Тогда же она приня-
ла участие в первом проекте те-
леканала «Культура» «Большой 
балет» и стала лучшей балери-
ной шоу.

В премьерной серии «Ивана 
Грозного» Юрия Григоровича 
исполнив роль Анастасии, бале-
рина заявила о себе как о неорди-
нарной актрисе. Дебют Смирно-
вой в партии Одетты-Одиллии 
(«Лебединое озеро») вызвал 
международный резонанс: ради 
нее в Москву приехал старейший 
британский критик Клемент 
Крисп. Потом началось сотруд-

ничество с Американским, ба-
летным театром,  Мариинским 
театром и балетом Венской опе-
ры.

Особенно важными оказа-
лись для Смирновой встречи с 
хореографами Джоном Ной-
майером и Жан-Кристофом 
Майо. Первый доверил ей роль 
Маргариты Готье в российской 
премьере своей «Дамы с камели-
ями» и заглавную партию в сов-
местной постановке Гамбургско-
го балета и Большого театра 
«Анна Каренина». Второй, уви-
девший в Ольге гротескные, сар-
кастические ноты, доверил ей 
сначала Бьянку в мировой пре-
мьере «Укрощения строптивой», 
а потом представил ее Красави-
цей в одноименном балете по мо-
тивам «Спящей красавицы».   

Ольга Смирнова покорила весь мир 
своим неординарным талантом и 
сценическим магнетизмом.

А К Ц Е Н Т

Дети читают, но чем старше они стано-
вятся, тем больше уходят от книг
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УТРАТА Ушла из жизни 
последняя из «Молодой 
гвардии» — Инна Макарова

Любкин танец

Александр Ярошенко

На 94-м году ушла из жизни Инна Макарова. Ее обожали 
миллионы, в Кремль пускали без паспорта, а роли в кино 
называли «бесценной россыпью». Кинодебют в фильме 
«Молодая гвардия» сделал ее звездой. Она сыграла де-
сятки ролей, и почти все они попали в десятку, стали 
классикой советского кино. Откровенный монолог ар-
тистки о профессии, личной жизни, коллегах. И о чем  
мечтается, когда тебе за 90. Это одно из последних ин-
тервью, которое смогла дать народная артистка. Она 
стремительно теряла память, часто замолкала, но потом 
находила снова нить разговора.

— Знаете, я всегда была неотъемлемой частью своей 
страны, все прошла вместе со страной. Наша семейная 
жизнь с Сергеем Бондарчуком начиналась в подвальной 
комнате, по которой ночью топали крысы. Ну и что из 
того, что я к тому времени снялась в «Молодой гвардии» 
и была лауреатом Сталинской премии первой степени! 
Это мало что могло изменить. Помню, как после съемки 
приехали с Бондарчуком в Театр киноактера, ночевали 
там, спали на диване в кабинете директора. А утром не 
могли открыть дверь, ломать пришлось. Опоздали на 
съемочный день, на меня Сергей Аполлинариевич Гера-
симов стал ругаться, я расплакалась и честно призна-
лась, что нам негде ночевать…

Вся съемочная 
группа не могла по-
верить: Макаровой 
и Бондарчуку негде 
ночевать?! ... Вско-
рости вызывают в 
Моссовет и дают ор-
дер на однокомнат-
ную квартиру по 
Песчаной улице... Я 
плакала от счастья, 
когда переступила порог этой маленькой, но отдель-
ной квартиры.

Кружилась ли голова, когда я в 22 стала лауреатом 
Сталинской премии? Это не про меня, я — сибирячка! Я в 
семь лет с медведем в лесу тет-а-тет общалась.

*** 
В одну из маминых командировок мы с папой жили 

на прииске у родственников. Я взяла корзинку и пошла 
по тропинке гулять. Помню, ручей бежал, под водой ка-
мушки красивые. Не заметила, как зашла на окраину 
леса. Тайга в тех краях стеной подступает прямо к жи-
лью. Вдруг вижу: на меня смотрит огромный медведь, 
стоит на четырех лапах и шумно втягивает ноздрями 
воздух. Наверное, вкусного ничего не учуял. Повернулся 
и медленно ушел в лес. Так что я закаленная с детства, 
совсем не рафинадный ребенок.

***
Когда началась война, я уже была артисткой художе-

ственной самодеятельности, и мы начали выступать в 
госпиталях... Уже не помню, кто меня надоумил посту-
пать во ВГИК. Сегодня немыслимо представить: страна 
охвачена войной, а на артистов продолжают учить. ВГИК 
эвакуировали в Алма-Ату, где и шел набор студентов...

«Молодая гвардия»? Мне об этой организации, об 
этом человеческом подвиге рассказала мама. Потом я 
прочитала роман Александра Фадеева  — это было насто-
ящее потрясение... Когда Сергей Герасимов объявил, что 
будет экранизировать роман, я восприняла это как со-
бытие событий. Казалось, если смогу сняться только в 
этой работе, уже не зря пришла в профессию. Самое 
страшное для меня было прикасаться к судьбе Любы 
Шевцовой: думала, как я могу в глаза смотреть ее роди-
телям? Это же так больно, все ворошить, так страшно… 

Спасла мудрая мама Любы, Ефросинья Мироновна. Она 
с мужем встретила меня дома, в палисадничке, обцело-
вала всю. Меня провели в дом, посадили под портрет каз-
ненной дочери, стали чаем поить, расспрашивать. Ника-
кой материнской ревности, даже намека не было. Роль 
Любы не была для меня трудной, я внутренне была гото-
ва к этой работе, война — лучший режиссер. Потом рядом 
были Сергей Аполлинариевич и Тамара Федоровна Ма-
карова. Они актеров, как птенцов, держали под крылом.

Знаменитый Любкин танец в картине? Ну, танцы я 
любила всегда, в школе меня дразнили «балерина»… 
Когда «Молодая гвардия» вышла на экраны, это была 
бомба. Нам, актерам, первые годы просто нельзя было 
по улицам пройти. А когда по радио объявили, что мы 
стали лауреатами главной премии страны, я ушам не по-
верила. Сергей побежал в магазин за шампанским, в под-
вальной комнатенке мы и отметили. И были абсолютно 
счастливы. На всю премию купила себе шубу…

***
Мне как-то в поздравительной телеграмме Владимир 

Путин написал: «Вы можете гордиться коллекцией сво-
их ролей». Наверное, их и правда получилась целая кол-
лекция, но есть роли, которые особо дороги.

Картина «Женщины» — это был очень русский мате-
риал, снимали на Волге. Такое удовольствие было рабо-
тать с Ниной Сазоновой. Она войну прошла босиком, из 
окружения вышла чудом. Я за ней много наблюдала, не-
вольно подтягивалась к ее уровню... Еще особняком у 
меня картина «Русское поле». Там гениально работалось 
с Нонной Мордюковой. На дворе 1971 год, время дефи-
цитное, мы с Нонной вечерами что-то беспрерывно вяза-
ли. А съемки были тяжелые, помню, как прыгали с трак-
тора на трактор в Волге: вода ледяная... Но все выполня-
ли беспрекословно. И картина получилась настоящей.

***
Понимаю, что мне больше 90 лет, но все равно меч-

таю об интересной работе. Я — актриса, что поделаешь. 
За что я жизнь люблю? За многое. Это божий дар. А вот о 
смерти стараюсь не думать.  

Инна Макарова: За что я жизнь люблю? За многое. Это божий 
дар. А вот о смерти стараюсь не думать.

Я — сибирячка!
Я в семь лет 
с медведем в лесу 
тет-а-тет общалась 
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ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Куе-
динского района  Пермского края уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тации «Строительство объектов обустройства скважин № 201,211 
Шистеровского месторождения», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на 
разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство добывающих 
скважин Шистеровского месторождения, строительство системы 
сбора и транспорта нефти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: Куединский 
район, Пермского края. Ближайшие населенные пункты к Шис-
теровскому месторождению — с. Аряж, д. Губаны, д. Искильда, 
д. Трегубовка, д. Куеда.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29. Главный инженер проекта Старцев Евгений Сергеевич 
Evgeniy.Startsev@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-64-42.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2019 — фев-
раль 2020. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление имущественных отношений админист-
рации Куединского района Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, ма-
териалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС)  для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
в период с 27 марта по 28 апреля 2020 года по адресу: Пермский 
край, Куединский район, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, кабинет № 4: 
в рабочие дни с понедельника по четверг с 8.36 до 17.00, в пятницу 
с 8.36 до 16.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00, суббота, воскресе-
нье — выходные дни. Телефон для справок: 8 (34262) 3-55-86.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду  и техническое задание на разработку ОВОС 
состоятся: 29 апреля 2020 года в 15:00 часов  в здании Аряж-
ского сельского клуба, расположенного по адресу: Пермский 
край, Куединский район, с. Аряж, ул. Центральная, д. 37.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обес-
печивается в течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений в Администрации Куединского района и по электронно-
му адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Разрез «Бунгурский-Северный» объявляет о прове-
дении оценки воздействия на окружающую среду. Название 
намечаемой деятельности: «Проект рекультивации шламо-
вых отстойников (илонакопителей) № 1 и № 2 ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный». Цель намечаемой деятельнос-
ти: Рекультивация шламовых отстойников. Местораспо-
ложение намечаемой деятельности: на территории г. Но-
вокузнецка Кемеровской области. Наименование и адрес 
заказчика: ООО «Разрез «Бунгурский-Северный», 654102, 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, пос. Листвяги, ул. Ли-
винская, 38. Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: I—III кварталы 2020 года.
Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Новокузнецка. Предпола-
гаемая форма общественного обсуждения — слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная. Место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду, материалов объекта государствен-
ной экологической экспертизы, предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: — Комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов администрации г. Новокузнецка по адресу: пр. Метал-
лургов, 44, каб. 214. Сроки доступности: — ТЗ по оценке воз-
действия на окружающую среду с 12.03.2020 г. до окончания 
процесса оценки воздействия на окружающую среду; — мате-
риалов объекта государственной экологической экспертизы и 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду с 27.03.2020 г. по 27.04.2020 г. Дата, 
время и место проведения общественных слушаний по 
вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез «Бун-
гурский-Северный» и объектам государственной эколо-
гической экспертизы: проектной документации «Проект 
рекультивации шламовых отстойников (илонакопите-
лей) № 1 и № 2 ООО  «Разрез «Бунгурский-Северный», 
предварительным материалам оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и иной деятельности: 
13.05.2020 г. в 17.00 по адресу: г. Новокузнецк, пр. Курако, 37, 
в малом актовом зале администрации Куйбышевского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комп-
лекс «Денисовский» информирует: общественные обсуждения 
(слушания) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по объекту «Проект строитель-
ства шахты «Восточная Денисовская» АО «ГОК «Денисовский» 
запланированы согласно Постановлению главы МО «Нерюнгрин-
ский район» № 8 от 30.12.2019 года на 2 апреля 2020 г. в 14.00 
по адресу: г. Нерюнгри, пр. Дружбы Народов 21, 5-й этаж, депу-
татский зал. В связи со сложившейся неблагоприятной санитарно-
эпидемиологической ситуацией в России, а также в соответствии с 
Указом главы республики Айсена Николаева «О защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техноген-
ного характера», в связи с угрозой распространения в Республике 
Саха (Якутия) новой коронавирусной инфекции (2019-nCoV)» об-
суждения (слушания) материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по объекту «Проект 
строительства шахты «Восточная Денисовская» АО «ГОК «Дени-
совский» будут проведены по видеоконференции. При отсутствии 
возможности подключения к видеоконференции приглашаем вас  
2 апреля 2020 г. в 14.00 по адресу: г. Нерюнгри, пр. Геологов 
д. 55/1, административное здание ООО «УК «Колмар». Результа-
том выполнения ОВОС должно стать принятие обоснованного ре-
шения о возможности намечаемой деятельности с позиций эколо-
гической безопасности, наименьшего воздействия на окружающую 
среду и здоровье населения. 

Все замечания и предложения, поступившие от заинтересован-
ных сторон в ходе общественных обсуждений, будут учтены при 
подготовке материалов ОВОС. 

Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, Белая 
Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема: пн.—пт. 
с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Гурьевского муниципального округа 
и АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Технический 
проект разработки Бачатского каменноугольного месторож-
дения в границах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди 
освоения лицензии КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбас-
сразрезуголь» Бачатский угольный разрез». Дополнение № 4» 
Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Беловского муниципального района, Гурьевского му-
ниципального округа и города Белово Кемеровской области. 
Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразре-
зуголь», 650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионер-
ский Бульвар, 4. Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: 4 квартал 2019 г. — 
2 квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Гурьевского муниципального 
округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— слушания. Форма представления замечаний и предло-
жений — письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воз-
действия на окружающую среду, материалов объекта 
государственной экологической экспертизы, предвари-
тельного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду:

— Кемеровская область-Кузбасс, Гурьевский муниципаль-
ный округ, п. Раздольный, ул. Центральная, 14 (Раздольное 
территориальное управление администрации Гурьевского му-
ниципального округа), тел.: 8 (384-63) 5-00-94.

Сроки доступности:
—  проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: 

с 30.03.2020 г. по 30.04.2020 г.;
—  утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружаю-

щую среду с 01.05.2020 г. по 24.07.2020 г.;
—  материалов объекта государственной экологичес-

кой экспертизы и предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду 
с 04.05.2020 г. по 04.06.2020 г.;

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний по вопросам намечаемой деятельности  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» и объектам государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документа-
ции «Технический проект разработки Бачатского ка-
менноугольного месторождения в границах лицензии 
КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди освоения лицензии  
КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» 
Бачатский угольный разрез». Дополнение № 4», пред-
варительным материалам оценки воздействия на ок-
ружающую среду хозяйственной и иной деятельности: 
23.06.2020 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, 
Гурьевский муниципальный округ, п. Раздольный, ул. Цент-
ральная, 14 (Раздольное территориальное управление адми-
нистрации Гурьевского муниципального округа).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Томь-Усинская ГРЭС АО «Кузбассэнерго», расположенная 
по адресу: г. Мыски, ул. Ленина, 60, планирует хозяйственную де-
ятельность на территории собственного золоотвала № 2, связанную 
с реализацией инвестиционного проекта: «Модернизация блока 
ст. №7 Томь-Усинской ГРЭС АО «Кузбассэнерго». Реконструкция 
золоотвала с увеличением емкости». 

Целью проекта является получение свободной емкости золоот-
вала № 2, находящегося на территории Новокузнецкого муници-
пального района, путем наращивания ограждающих дамб Северной 
секции. 

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду от на-
мечаемой деятельности с 27.03.2020 г. по 27.04.2020 г. вынесены 
на общественные обсуждения.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по вопросам наме-
чаемой деятельности Томь-Усинской ГРЭС АО «Кузбассэнерго» про-
водятся 28.04.2020 в 18.00 в здании Дома Культуры Центрального 
сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, село Безруково, улица Коммунальная, 4.

Получить более подробную информацию, ознакомиться с мате-
риалами на бумажном носителе в здании администрации Централь-
ного сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, с. Безруково, ул. Коммунальная, 2. 

Замечания и предложения можно направить в письменном виде 
с пометкой «общественные обсуждения» в течении 30 дней с мо-
мента опубликования данной информации по адресу: 654865, 
г. Мыски, ул. Ленина, 60, Томь-Усинская ГРЭС АО «Кузбассэнер-
го», с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: 8 (38474) 9-31-64,  
e-mail: UruhpaevVG@sibgenco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО КС РФ установил 
новые сроки 
для обжалования 
решений избиркомов

Десять плюс 

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ поддержал право на судеб-
ную защиту кандидатов в депутаты, которые не смо-
гли пройти регистрацию в избиркоме. Федеральному 
законодателю поручено устранить противоречие, ка-
сающееся 10-дневного срока обжалования такого ре-
шения.

Проверить часть 4 статьи 240 КАС РФ на соответст-
вие Конституции судей попросили Анастасия Брюха-
нова и Елена Русакова, которые в 2019 году не смогли 
зарегистрироваться кандидатами в депутаты на выбо-
рах в Московскую городскую думу. Жалобы в высшую 
юридическую инстанцию страны обе кандидатки от 
партии «Яблоко» подавали независимо друг от друга, 
но суд счел необходимым объединить их.

Как следует из материалов дела, и Русакова, и Брю-
ханова получили отказы в регистрации от окружных 
избирательных комиссий и сначала обжаловали их в 
столичном избиркоме, а затем и в ЦИК РФ. Из-за этого 
оказался пропущен 10-дневный срок подачи в суд ад-
министративного искового заявления, касающегося 
решения избирательной комиссии. Суды общей юрис-
дикции сослались на это обстоятельство, указав, что 
«предварительное обжалование в вышестоящую изби-
рательную комиссию решения об отказе в регистра-
ции кандидата не служит обязательным условием для 
его судебного оспаривания», и проверять решения из-
биркомов отказались. Соответствие данной позиции 
положениям Конституции РФ проверил КС.

Итоговое постановление основано на ранее выска-
занных правовых позициях суда, а потому вынесено 
без проведения публичных слушаний. С одной сторо-
ны, напомнил КС свои решения 2001 и 2005 годов, 
установление сокращенных сроков судебного оспари-
вания отдельных решений избирательных комиссий 
предопределено строгими временными рамками изби-
рательного процесса. С другой — сложившаяся практи-
ка приводит к тому, что «предварительное направле-
ние жалобы в вышестоящую избирательную комис-
сию фактически блокирует в дальнейшем перспекти-
вы судебной защиты, чем вступает в противоречие с 
конституционными гарантиями государственной, и 
прежде всего судебной, защиты прав и свобод граждан 
(статьи 45 и 46 Конституции РФ)». 

На основании этих доводов оспоренные положения 
статьи 240 КАС РФ признаны не соответствующими 
Конституции. Федеральному законодателю надлежит 
устранить это противоречие, а вплоть до внесения со-
ответствующих изменений КС установил для обраще-
ния в суд пятидневный срок со дня принятия вышесто-
ящей избирательной комиссией решения об оставле-
нии жалобы без удовлетворения. В решении суда особо 
отмечено, что оно не может служить основанием для 
пересмотра результатов выборов в Мосгордуму. Но 
Елена Русакова и Анастасия Брюханова вправе вос-
пользоваться конституционным правом на возмеще-
ние государством вреда, причиненного незаконными 
действиями (или бездействием) органов государствен-
ной власти или их должностных лиц (статья 53 Консти-
туции РФ).  

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация г. Краснодара и ООО «Эко-Спектрум» проводят 
общественные обсуждения (в форме общественных слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня «Проект технологического регламента процесса термичес-
кого обезвреживания и утилизации отходов производства и потреб-
ления, медицинских и биологических в установках VOLKAN 
и HURIKAN производства компании «Эко-Спектрум», включая ма-
териалы оценки воздействия эксплуатации установок. 

Цель намечаемой деятельности: приведение в соответствие 
действующему законодательству правоустанавливающих докумен-
тов, определяющих эксплуатацию установок термического обезвре-
живания и утилизации отходов в установках VOLKAN и HURIKAN. 

Заказчик общественных обсуждений и исполнитель работ: 
ООО «Эко-Спектрум». 

С материалами можно ознакомиться с 24.03 по 26.04.2020 г. 
по адресу: г. Краснодар, ул. Красная, 68, каб. 11, в рабочие дни  
с 9.00 до 17.00. 

Телефон для справок: 8 (861) 259-20-08. 
Предложения и замечания принимаются в письменном 

виде по указанным адресам, а также на электронную почту: 
info@ecospectrum.ru, a.elifhanova@krd.ru. 

Общественные слушания будут проводиться 27.04.2020 г.  
в 11.00 в БЦ «ФорумПлаза» города Краснодара по адресу: 
г. Краснодар, ул. Уральская, 87. 

При необходимости организации консультаций с обще-
ственностью обращаться в ООО «Эко-Спектрум»: 350080, город 
Краснодар, улица им. Демуса М.Н., дом 52, тел.: 8 (861) 200-18-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Москве 
начал действовать карантин 
для людей старше 65 лет

Бабушка на связи

Александр Мелешенко

Москвичи старше 65 лет и те, 
кто страдает хроническими за-
болеваниями, с сегодняшнего 
дня остаются дома. Указ о до-
машнем карантине для них мэр 
Сергей Собянин, напомню, под-
писал еще в понедельник. Цель 
решения главы города одна — 
уберечь самых уязвимых горо-
жан от новой коронавирусной 
инфекции, которая представля-
ет наибольшую угрозу именно 
для них. Действовать карантин 
будет до 14 апреля. 

На время самоизоляции мо-
сквичей в возрасте обеспечат 
всем необходимым. Еще до на-
чала карантина те, на кого он 
распространяется, получили 
уже из бюджета столицы матпо-
мощь по две тысячи рублей — 
деньги поступили на банков-
ские карты пенсионеров. Еще 
столько же они получат по за-
вершении карантина, если не 
будут его нарушать. Из резер-
вного фонда Москвы на эти цели 
выделили 7,6 млрд рублей, их 
получат в общей сложности 1,9 
млн человек. Страдающим хро-
ническими заболеваниями (са-
харный диабет, бронхиальная 
астма, болезни почек, онколо-
гические заболевания, инфаркт, 
инсульт и другие) для получе-
ния выплат нужно позвонить по 
номеру «горячей линии» 8-495-
870-45-09.

По этому же номеру помогут 
самоизолированным решить и 
другие проблемы. Нужно доста-
вить продукты или лекарства? 
Звоните, все необходимое при-
везет соцработник или курьер.

Операторы сотовой связи 
получили указание не отклю-
чать телефоны и интернет нахо-
дящимся на карантине, даже 
если их баланс упал до нуля или 
ушел в минус. Об оплате квитан-
ций тоже можно пока забыть — 

пени и штрафы за просрочен-
ную оплату услуг ЖКХ времен-
но отменены. 

Поможет город и тем, кто ре-
шил переждать самоизоляцию 
за городом. «Погода обещает 
быть теплой, но всё же пока не 
май месяц, — обратился к ним 
Сергей Собянин. — Чтобы по-
мочь с теплом и уютом, мы гото-
вы доставить на садовые участ-
ки дрова и уголь по льготным 
ценам. Если есть потребность в 
топливе, звоните по телефону 
8-495-870-45-09».

Рассказал Собянин и о новых 
ограничениях, которые начали 
вчера действовать в Москве. 
Прежде всего, закрылись все 
культурно-досуговые учрежде-
ния — библиотеки, клубы, кино-
театры, дискотеки, детские раз-
влекательные центры и игровые 
комнаты. Под запрет попали и 
публичные мероприятия в пар-
ках, торгово-развлекательных 
центрах и других точках притя-
жения в помещениях и под от-
крытым небом.  

Ограничивается и работа 
стоматологических клиник — 
они будут оказывать только 
экстренную помощь при острой 
боли и неотложных случаях. 
Центры госуслуг «Мои доку-
менты» переходят на оказание 
лишь тех услуг, которые нельзя 
получить в электронном форма-
те. При этом работать они начи-
нают по предварительной запи-
си. 

Право бесплатного проезда в 
общественном транспорте при-
останавливается для людей 
старше 65 лет и страдающих 
хроническими заболеваниями, 
а также для студентов коллед-
жей и вузов.   

РАКУРС Спросите у пожилых 
соседей, не нужна ли им ваша 
помощь 

Чужих стариков 
не бывает

Ангелина Зеленькова

Более чем для 1,9 миллиона мо-
сквичей в возрасте старше 65 лет 
сегодня начинается домашний 
карантин. Хорошо, если рядом 
живут дети-внуки, которые поза-
ботятся и о продуктах, и о лекар-
ствах. А если их нет или в данный 
момент они вдали от Москвы? 

Неравнодушных помощни-
ков долго искать не пришлось. 
Возвращаясь с работы домой, в 
своем подъезде увидела обраще-
ние к пожилым соседям: «Мы 
живем на пятом этаже. Можем 
сходить для вас в магазин или ап-
теку и купить что нужно, если по 
возрасту или состоянию здоро-
вья вы оказались в группе риска. 
Звоните: +7926 949 02 37. Ната-
лья».

Позвонила. Выяснилось, что 
моя соседка Наталья Каспер 
расклеила такие объявления на 
каждом этаже нашей девятиэ-
тажки, как только пожилых го-
рожан попросили в течение 
трех недель без нужды из дома 
не выходить. «У меня бабушка 
живет в Калуге, а дедушка в Пен-
зенской области. Сейчас о них 
заботятся родственники. Но 
страшно представить, что с 
ними будет, если останутся 
одни, без помощи и поддержки. 
Поэтому для себя решила сразу 
— буду помогать тем, кто живет 
рядом». Работает 32-летняя 
женщина в университете на 
проектно-архитектурном фа-
культете, преподает дистанци-
онно, но бывает и в вузе. Гово-
рит, заглянуть по пути в мага-
зин или аптеку по просьбе сосе-
дей ей совсем несложно. Если 
же покупок окажется много, на 
помощь придет муж, который 
всячески поддерживает жену в 
добром деле.

С соседями молодая пара не-
знакома. Наталья лишь здорова-
ется с одной бабушкой, которая 
живет через стенку от них. Вот к 
ней и заглянула в первую оче-
редь. Бабуля оказалась запасли-
вой, заранее купила и еды, и та-
блеток, которые регулярно пьет. 
Но предложению обрадовалась 
— мало ли что, говорит, теперь 
хоть знаю, кому можно позво-
нить. 

И такие примеры, оказыва-
ется, есть чуть не в каждом сто-
личном доме. К слову сказать, 
соседская помощь с заказами 
пожилых людей справляется го-
раздо быстрее, чем интернет-
компании с доставкой. Да и на-
живаться на пенсионерах мо-
сквичам не приходит в голову. 
Активистка и художница Дарья 
Серенко запустила у себя в 
подъезде, например, флешмоб — 
предложила соседям абсолют-
но бесплатно оставлять на по-
доконнике для пенсионеров 
продукты длительного хране-
ния (крупы, масло, печенье, 
консервы), которые могут быть 
в дефиците в ближайших мага-
зинах.

Включились в работу и соци-
альные работники, и волонтеры 
со стажем. Пакеты с хлебом, мо-
локом и крупами оставляют 
прямо у двери, так же поступа-
ют и с лекарствами от давления 
или головной боли, бесплатны-
ми и льготными препаратами. 
Личные контакты сведены к ми-
нимуму, так что с благодарно-
стью пожать руку помощнику 
не получится, но это вынужден-
ная мера предосторожности.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин: 
В неделю выходных в столицу ехать не стоит 

Это не каникулы

Любовь Проценко

Н
икогда мэру Мо-
сквы Сергею Собя-
нину еще не прихо-
дилось принимать 
в течение букваль-
н о  н е с к о л ь к и х 
дней столько непо-
пулярных реше-
ний, как с начала 

этой недели. Закрыты школы, 
театры, музеи. Отменен в об-
щественном транспорте снача-
ла бесплатный проезд школь-
ников, а вчера — и пенсионе-
ров, которым Москва так гор-
дилась. А с сегодняшнего дня 
отправлены на домашний ка-
рантин еще и почти 1,9 милли-
она пожилых горожан. Пони-
мая, как много это порождает у 
москвичей вопросов, глава го-
рода вышел вчера в прямой 
эфир ТВ Центра, чтобы отве-
тить на них. 

Почему ограничительных 
мер в городе становится все 
больше? Отвечая на этот во-
прос, глава города объяснил: 
вынуждает динамика роста 

больных с коронавирусной ин-
фекцией — и в мире, и в России. 
Распространяют у нас опасный 
вирус в основном люди, кото-
рые приехали как раз из стран, 
где бушует эпидемия. А их не-
мало: с начала года в Москву 
въехало более миллиона чело-
век: «Целый чемодан вируса 
привезли, например, побывав-

шие в Куршевеле». Чтобы оста-
новить распространение ин-
фекции, городские власти вы-
нуждены были потребовать от 
всех вернувшихся из-за грани-
цы двухнедельной самоизоля-
ции. Как он соблюдается, от-
слеживается с помощью систе-
мы распознавания лиц и камер 
на автодорогах. «Особо ода-

ренным, которые рассказыва-
ют, что сидят дома, иногда при-
ходится по телефону посылать 
сообщения — мы же видим, как 
они раскатывают на машине», 
— поделился мэр. 

 Он согласен с тем, что от-
ветственность за нарушение 
санитарного режима должна 
быть более ощутимой, но при 

этом считает, что администра-
тивное наказание должно регу-
лироваться на региональном 
уровне, так как у каждого реги-
она — свои особенности, да и 
доходы везде разные. 

Смысл нерабочей недели, 
объявленной в стране с 28 мар-
та, Собянин видит в том, чтобы 
уменьшить скорость распро-

странения вируса. Чем больше 
людей одновременно заболеет, 
тем тяжелее здравоохранению 
с этим будет справиться. «Мы 
подумаем еще над ограничи-
тельными мерами, которые бу-
дут способствовать этому», — 
пообещал он. «Считаю, что ре-
стораны и кафе не должны ра-
ботать, парки, особенно цен-
тральные». И обратился к жи-
телям других городов, которые 
хотели бы использовать нера-
бочую неделю для поездки в 
столицу, чтобы погулять: «В 
Москве в это время делать бу-
дет нечего! Никаких культур-
ных программ не будет. Лучше 
всем находиться дома». 

Тем более для школьников: 
это же не каникулы. ЕГЭ и дру-
гие экзамены для них никто не 
отменял, значит, надо учиться 
дистанционно, тем более что 
«Московская электронная 
школа» это позволяет. Учите-
лей мэр успокоил: на их зар-
плате закрытие школ никак не 
скажется: «Деньги заложены, 
нормативы остались прежни-
ми, никто их не урезал».  

Собянин: Я надеюсь на помощь москвичей, на помощь руководителей предприятий и организаций.

А К Ц Е Н Т

Целый чемодан вируса привезли, 
например, побывавшие 
в Куршевеле

— Как вести себя дома 
и на улице при карантине — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1849153

— Корреспондент «РГ» 
пробыла 14 дней на карантине 
и вела дневник 
rg.ru/art/1848917
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АВТОРИТЕТНО 

Президент 
комитета 
Фэйр Плей 
дал советы 
спортсменам

ИГРАЙТЕ 
ПО ПРАВИЛАМ
Николай Долгополов

Вот письмо, которое пришло из 
Будапешта после переноса Игр 
XXXII Олимпиады в Токио. Его 
прислал мой старый друг, 
82-летний доктор Йено Камути. 
В мире спорта этот фехтоваль-
щик-рапирист известен как не-
однократный призер Олимпий-
ских игр, многократный чемпи-
он мира и Универсиад. А еще он 
кардиохирург, создавший са-
мый большой в Венгрии госпи-
таль, где провел тысячи опера-
ций на сердце. Долгие годы до-
ктор Камути возглавляет Меж-
дународный комитет Фэйр 
Плей, где мне выпала честь 
быть вице-президентом.

Итак, письмо:
«Мои дорогие! Как врач и 

участник нескольких Олим-
пийских игр я глубоко пережи-
ваю ту ситуацию, в которую мы 
вместе с вами попали из-за рас-
пространения коронавируса. 
Теперь весь мировой спорт ис-
пытал на себе его тяжелые по-
следствия.

Мы знаем: защита нашего 
здоровья важнее всего осталь-
ного, и поэтому обязаны ува-
жать и беречь друг друга, со-
блюдая все установленные пра-
вила борьбы с нагрянувшей бе-
дой.

Как спортсмен я знаю, что 
такое прервать подготовку к 
Олимпиаде, как это трудно, 
когда ради Игр ты отдал всего 
самого себя, все свои силы. Но 
мы должны, обязаны верить, 
что беда уйдет, наша жизнь в 
спорте будет продолжена, и мы 
снова сможем заняться люби-
мым делом. И эта радость от 
возвращения вернется не толь-
ко к нам, но и ко всем, кто нас 
поддерживает.

Берегите себя и, очень про-
шу, придерживайтесь установ-
ленных правил.

Желаю здоровья, выдержки, 
терпения.

Ваш Йено Камути».  

МЕЖСЕЗОНЬЕ 

ФИФА готова
продлить
летнее
трансферное
окно до января 

ПОДОЖДУТ
ДО ЗИМЫ
Сергей Литвинов

Международная федерация 
футбола (ФИФА) рассматрива-
ет возможность расширить 
ближайшее трансферное окно. 

По информации зарубеж-
ных СМИ, организация может 
оставить открытым летний 
трансферный период до января 
2021 года. В ФИФА считают, что 
это должно помочь клубам вос-
становиться финансово из-за 
потерь от приостановки сорев-
нований по причине коронави-
руса. 

Представители ФИФА еще 
должны обсудить данный мо-
мент с клубами. По неофици-
альным сообщениям, руково-
дители некоторых из них уже 
поддержали эту инициативу. 
Ожидается, что расходы ко-
манд из-за пандемии коронави-
руса сократятся, они потратят 
намного меньше, чем обычно, и 
вряд ли будут вкладываться в 
крупные сделки.

Чуть ранее возможность 
продления летнего трансфер-
ного окна подтвердил прези-
дент российской Премьер-лиги 
(РПЛ) Сергей Прядкин. 

— Возможно, ФИФА пойдет 
на такие меры. У ряда футболи-
стов из 240 контракты заканчи-
ваются в конце мая. Есть и 
исключения — у некоторых со-
глашение истекает 6—10 июня. 
Также есть игроки в аренде. Та-
кая ситуация не только у нас, 
но и в других европейских ли-
гах, — отметил Прядкин. 

На прошлой неделе Союз ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (УЕФА) перенес срок отче-
та клубов по финансовому 
фэйр-плей из-за коронавируса. 

— В качестве первой меры и в 
целях реагирования на теку-
щую исключительную ситуа-
цию УЕФА решил, что крайний 
срок, в течение которого клубы 
должны доказать отсутствие у 
них просроченной кредитор-
ской задолженности, перенесен 
на 30 апреля 2020 года, — гово-
рилось в сообщении УЕФА.  

ФУТБОЛ Криштиану Роналду учит детей мыть руки, 
а Жозе Моуринью работает волонтером

Звезды светят 
и помогают

Артур Нанян

И
звестные спортсме-
ны вступили в ак-
тивную борьбу про-
тив коронавируса: 
клубы, футболисты, 
тренеры — никто не 
остается в стороне в 
столь непростое 
время. И каждый по 

возможности старается помочь 
окружающим.

Один из самых ярких приме-
ров — Криштиану Роналду. На 
днях португалец в рамках чел-
ленджа «Оставайся дома» пока-
зал своим детям, как нужно пра-
вильно пользоваться дезинфи-
цирующим средством для рук. 
Он выложил видео в социальных 
сетях, на котором видно, как 
форвард нанес на ладони гель и 
проконтролировал, как дети 
очищали им руки.

Чуть ранее стало известно, 
что Роналду вслед за своим аген-
том Жорже Мендешем поможет 
больницам Португалии. Они 
полностью профинансируют ор-
ганизацию трех отделений ин-

тенсивной терапии в двух госпи-
талях — в Лиссабоне и Порту.

— Роналду и Мендеш построят 
два отделения. Каждое крыло бу-
дет полностью оборудовано 
всем необходимым для ухода за 
серьезно больными пациентами 
с коронавирусом и рассчитано 
на 10 коек. «Эти подразделения 
будут названы в честь Роналду и 
Мендеша», — сообщили в боль-
нице Лиссабона.

В столице Португалии прези-
дент «Спортинга», в котором Ро-
налду начинал свою карьеру, 
вернулся к врачебной практике. 
Фредерику Варандаш — бывший 
военврач. И работу в лиссабон-
ском клубе он начинал с должно-
сти главы медицинского депар-
тамента. 

— Для поколений наших роди-
телей, бабушек и дедушек и для 
современной молодежи сейчас 
очень непростой период. Каж-
дый должен помогать как может. 
Одни ухаживают за больными, 
другие пекут хлеб, остальные ра-
ботают над своими услугами, 
чтобы поддерживать страну и ее 
экономику на должном уровне. 
Я возвращаюсь к работе врача и 
буду им, пока продолжается 
чрезвычайное положение, — на-
писал Варандаш на своей стра-
нице в одной из социальных се-
тей.

На сутки волонтером стал 
один из наиболее известных тре-
неров — наставник «Тоттенхэма» 
Жозе Моуринью. Португалец 
разносил товары первой необхо-

димости пожилым людям в од-
ном из лондонских районов.

Не остался в стороне от борь-
бы с коронавирусом лидер «Бар-
селоны» Лионель Месси. Он по-
жертвовал миллион евро, кото-
рый будет разделен между боль-
ницей в Барселоне и медицин-
ским центром на его родине — в 
Аргентине. Деньги пойдут на по-
купку необходимого оборудова-
ния и средств защиты.

А чуть ранее Месси, а также 
три ветерана «Барселоны» — Же-
рар Пике, Серджи Бускетс и Сер-
хи Роберто — согласились на по-
нижение зарплаты. По информа-
ции зарубежных СМИ, в прош-
лую пятницу президент «сине-
гранатовых» Жозеп Бартомеу 
встретился с игроками и попро-
сил их пойти на уступки. Футбо-
листы положительно отнеслись 
к этой идее и согласились на со-
кращение зарплат до тех пор, 
пока чемпионат Испании не бу-
дет возобновлен.

Тем временем в Германии иг-
роки «Баварии» создали фонд по 
борьбе с коронавирусом. Ини-
циаторами стали футболисты 

сборной Германии Леон Горецка 
и Йозуа Киммих.

— Мы можем победить любого 
на поле, но коронавирус мы об-
ыграем только вместе! Вот поче-
му мы с Киммихом решили со-
здать фонд, — объяснил Горецка.

Почти сразу же к ним присое-
динился лидер «Баварии» и 
польской сборной Роберт Леван-
довски. Он перевел на счет орга-
низации миллион евро.  

А К Ц Е Н Т

Криштиану Роналду и Лионель Месси 
пожертвовали по одному миллиону евро
на борьбу с коронавирусом

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Барнаульский хоккейный тренер последние годы работал в Китае

Хочу вернуться в Ухань
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

В 
хоккейном мире Сибири 
детский тренер Владимир 
Николаев в особом пред-

ставлении не нуждается. Доста-
точно назвать несколько игро-
ков, к становлению которых 
причастен барнаульский специ-
алист: Андрей и Евгений Свеч-
никовы, выступающие в НХЛ, 
Иван Вишневский из москов-
ского «Спартака», Никита Лям-
кин из «Ак Барса», Никита Кле-
щенко из «Барыса» и Алексей 
Черепанов, трагически ушед-
ший из жизни в 2008 году.

В 2016 году Николаев уехал в 
Китай. Работал в Ухане — городе, 
который теперь знает весь на-
пуганный пандемией мир. Вла-
димиру Николаевичу повезло — 
он прилетел домой, чтобы про-
вести отпуск, и только потом из 
Уханя полетели тревожные но-
вости. И сейчас Николаев тре-
нирует ребятишек в Барнауле. 

Владимир Николаевич, как вы 
попали в Ухань?

ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: В алтайском 
госуниверситете действовала 
программа межвузовского об-
мена студентами с КНР. Один из 
моих бывших воспитанников из 
группы 1989 года Владислав 
Митьковский по этой програм-
ме учился в Китае, где потом и 
остался работать. Познакомил-
ся с местным парнем, с которым 
они создали хоккейный клуб. 
Когда клуб встал на ноги, Влад 
позвал из Барнаула Александра 
Федорова, с которым они у меня 
тренировались. Потребовалось 
расширить штат тренеров, и ре-
бята вышли на меня, а потом на 
других парней, прошедших бар-
наульскую хоккейную школу. 
Не у всех получилось, но те, кто 
закрепился, работают с удо-
вольствием. 

В каком состоянии находит-
ся китайский хоккей?

ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: Он развивает-
ся, на мой взгляд, без особого 
участия государства. Есть, ко-
нечно, федерация хоккея, она 
проводит определенные турни-
ры. Но все клубы высшей хок-
кейной лиги Китая живут за 
счет частного бизнеса. На сто 
процентов! Хоккей здесь — доро-
гое удовольствие, он доступен 
для китайцев с достатком выше 
среднего. 

В Ухане кроме нашей есть 
еще четыре организации, раз-
вивающие хоккей, но турниры 
между нами под эгидой местно-
го горспорткомитета проводят-
ся редко. И дело даже не в расхо-
дах на проведение. Если одна 
команда выиграет у другой, ро-
дители проигравшей команды 
могут отвести детей к победите-
лям. Так что клубы не сильно за-

интересованы в соревнователь-
ной практике. 

Кто еще кроме россиян тре-
нирует китайцев?

ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: Очень много 
канадских специалистов, аме-
риканских, финских. Имени-
тый в прошлом канадский за-
щитник Барри Бек руководит 
Азиатской детской хоккейной 
лигой и тренирует команду из 
Гонконга. Помогает ему швед, 
работавший в молодежной 
сборной своей страны и в 
«Донбассе», игравшем когда-
то в КХЛ. Для китайцев трене-
ры из Европы и Северной Аме-
рики до сих пор как иноплане-
тяне. Современный Китай, как 
и многие другие страны мира, 
столкнулся с проблемой ин-
фантилизма подрастающего 
поколения, особенно среди 
мальчишек. Хоккей с его жест-

кой силовой борьбой помогает 
мальчику быстрее стать муж-
чиной, защитником родины. 
Плюс это средство для буду-
щей успешной адаптации ки-
тайского юноши в зарубежных 
колледжах, особенно в Север-
ной Америке.

Девчонки играют в хоккей?
ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: Конечно! Ки-
тай, по моим наблюдениям, 
страна матриархата. Нередко 
видел, как мама строила и папу, 
и сына. И девчонки могут даже 
подраться на льду. А мальчики… 
Чубчики себе могут покрасить. 
Гляжу, у пацана один конек с ро-
зовыми шнурками, другой — с 
зелеными. «Ты зачем это сде-
лал?» — «Маме так нравится». 
Или на клюшку розовую ленту 

намотают. И опять «маме нра-
вится»…  

Какие отношения с родителя-
ми?

ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: В Китае да, ду-
маю, и во всей Азии очень высок 
статус учителя и тренера. Иногда 
неловко даже становится от тех 
знаков уважения, которые тебе 
оказывают. Требование или по-
желание наставника подлежит 
беспрекословному исполнению. 
Наша переводчица говорит: 
«Если что-то хотите донести до 
родителей, не действуйте через 
меня: мол, передай им то-то и то-
то. Нет, сами подойдите и по-рус-
ски или по-английски скажите. 
Они тут же уточнят у меня нюан-
сы и обязательно сделают все, 
как вы сказали».

Все, больше в Китай ни ногой?
ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВ: Еще чего! Во-
первых, в хоккейной школе «Ал-
тай» нет вакансий. А, во-вто-
рых, как бросать начатое на 
полпути? Общаемся с китай-
скими ребятишками по интер-
нету. Сбрасываем упражнения, 
родители присылают видео с 
выполненными домашними за-
даниями, у них же там жесткий 
карантин, нельзя из дома выхо-
дить. Сказать сейчас: не ждите, 
я к вам не вернусь. Это будет не-
правильно, нечестно, я так не 
умею. Учитывая нынешнюю си-
туацию в Ухане, я принципиаль-
но хочу туда вернуться. Хочу, 
чтобы хотя бы одна из четырех 
наших китайских команд стала 
по своему возрасту победите-
лем первенства Китая. Но я в 
любом случае рано или поздно 
вернусь домой. Хотя буду, на-
верное, скучать по мягкому 
климату Уханя. Там сейчас на-
стоящая весна.  

Владимир Николаев мечтает приве-
сти хотя бы одну из своих команд к 
победе в первенстве Китая.

ШАХМАТЫ Непомнящий 
делит лидерство в турнире 
претендентов-2020

Все еще фигура

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий потерпел 
первое поражение на турнире претендентов, который 
продолжается в Екатеринбурге.

В седьмом туре Непомнящий черными фигурами на 
42-м ходу уступил французу Максиму Вашье-Лаграву. 
В остальных партиях был зафиксирован ничейный ре-
зультат.

Теперь турнирную таблицу возглавляют Непомня-
щий и Вашье-Лаграв. У них по 4,5 очка. Далее идут рос-
сиянин Александр Грищук, голландец Аниш Гири, аме-
риканец Фабиано Каруана, китаец Ван Хао (по 3,5). У 
нашего Кирилла Алексеенко и еще одного представите-
ля Китая Дин Лижэня по 2,5 очка.

После завершения первого круга в турнире претен-
дентов определились два лидера. Впрочем, вмешаться 
в борьбу за право сразиться с чемпионом мира Муг-
нсом Карлсеном из Норвегии могут и другие гроссмей-
стеры. Как показал седьмой тур, даже казавшийся со-
лидным отрыв, который был у Непомнящего, не так уж 
и велик.

Тем временем Международная шахматная федера-
ция (ФИДЕ) отреагировала на новость о переносе лет-
них Олимпийских игр в Токио на 2021 год. Принимая 
во внимание заявление МОК и отчеты ВОЗ об ухудша-
ющейся ситуации с пандемией коронавируса в мире, 
Совет ФИДЕ решил перенести Всемирную шахматную 
Олимпиаду, в том числе соревнования для людей с ин-
валидностью, и Конгресс ФИДЕ. Эти мероприятия, ко-
торые должны были пройти в Москве и Ханты-Мансий-
ске летом 2020 года, состоятся летом 2021 года в тех 
же городах.  

ХОККЕЙ КХЛ досрочно 
завершила сезон-2019/20

Ушли под лед

Илья Соболев

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) приняла ре-
шение не доигрывать сезон-2019/20.  Главная причина 
— «негативное развитие эпидемиологической ситуа-
ции с COVID-19».

Напомним краткую хронологию событий. До того, 
как коронавирус начал активно перекраивать распи-
сание ведущих спортивных состязаний, КХЛ успела 
провести регулярный чемпионат и даже первый раунд 
плей-офф. А вот старт следующего, намеченный на 17 
марта, пришлось отложить: совместно с другими веду-
щими российскими лигами, баскетбольной Единой ли-
гой и футбольной Премьер-лигой, КХЛ приостановила 
свой сезон до 10 апреля. К этому моменту лига уже ли-
шилась двух клубов из восьми, добравшихся до 1/4 фи-
нала. В связи с введением режимов чрезвычайных си-
туаций в своих странах о досрочном прекращении 
борьбы за Кубок Гагарина объявили финский «Йоке-
рит» и казахстанский «Барыс».

И все-таки лига 
до последнего це-
плялась за возмож-
ность довести сезон 
до конца. К приме-
ру, рассматривался 
вариант проведе-
ния мини-турнира 
для шести клубов. 
Впрочем, если бы 
«Йокерит» и «Ба-
рыс» изъявили бы желание вернуться в плей-офф, КХЛ 
была готова подстроиться и под них.

«Лигой было разработано множество сценариев 
дальнейшего развития событий: от доигрывания чем-
пионата в срок до 30 апреля 2020 года до продолжения 
его в июне и июле. Однако на данный момент исполне-
ние этих сценариев представляется маловероятным», 
— говорится в заявлении, опубликованном накануне.

Тяжелое решение КХЛ объяснила  не только обста-
новкой в связи с коронавирусом, но и чисто организа-
ционными моментами. Сложности начались бы уже с 
возвращения в Россию легионеров, разъехавшихся на 
время паузы по домам. Кроме того,  затягивание ны-
нешнего плей-офф могло бы привести к хаосу при под-
готовке к следующему сезону. 

«Решение вопроса нельзя было откладывать, всем 
участникам чемпионата нужна определенность для 
того, чтобы строить дальнейшие планы. Лига должна 
была принять взвешенное решение и объявить всем 
правила игры», — подчеркнул президент Континен-
тальной хоккейной лиги Алексей Морозов.

Теперь самое интересное в том, как руководство 
лиги будет подводить итоги сезона. К примеру, призе-
ры чемпионата России согласно регламенту должны 
определяться на основе выступления российских клу-
бов в плей-офф. Что делать с Кубком Гагарина тоже не-
понятно. В действующем регламенте такие ситуации 
не прописаны. Предполагается, что все эти вопросы 
будут рассмотрены на ближайшем Совете директоров 
лиги.  Правда, когда он состоится, пока неизвестно. 
«Регулярку», напомним, выиграл ЦСКА. Он же являет-
ся действующим обладателем Кубка Гагарина.  

Шестой матч серии «Динамо» — «Спартак» в рамках первого 
раунда плей-офф стал последним в этом сезоне КХЛ.

Будет ли у КХЛ в 
этом сезоне чем-
пион, решит Совет 
директоров лиги
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Роналду и Моуринью стараются 
помочь людям в это непростое 
время.

Между тем

Многие европейские и россий-

ские клубы перешли на новую си-

стему занятий в условиях каранти-

на — онлайн-тренировки. В частно-

сти, в московском «Динамо» фут-

болисты будут заниматься в таком 

режиме с тренером по физиче-

ской подготовке Хосе Пастором 

Верчили. Игрокам заранее разда-

дут задания, и они будут выполнять 

их под присмотром специалиста.
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— Полный текст на сайте 
rg.ru/art/1849749

МЕЖДУ ТЕМ

Федерация хоккея России (ФХР) выступила с заявлением, в 

котором поддержала решение КХЛ. Также ФХР рекомендова-

ла завершить сезон второму по силе дивизиону страны, Выс-

шей хоккейной лиге. В то же время президент ФХР Владислав 

Третьяк подчеркнул, что готов возобновить переговоры с 

КХЛ о продолжении сезона, если ситуация улучшится.
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